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НОВЫЕ ДРУЗЬЯ И СТАРЫЕ 
СОЮЗНИКИ РОССИИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Николай НОВИЧКОВ, 
депутат Государственной 
думы, доктор экономических 
наук, профессор
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ИЛЬЯ АВЕРБУХ: «Я ХОЧУ 
ПОСТАВИТЬ ЛИЮ НА КОНЬКИ!» 
Знаменитый фигурист рассказал про 
свою идею-фикс, и почему  на спортивное 
будущее его полуторамесячной дочки 
надо настроить жену Лизу

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

В августе в Госдуме 
предложили поднять с 2025 
года минимальный размер 
оплаты труда (МРОТ) до 30 
тыс. рублей. По задумке де-
путатов, это повысит уро-
вень жизни около 4,2 млн 
россиян. Но инициатива 
вряд ли будет поддержана, 
так как Минтруд уже под-
готовил проект закона об 
увеличении МРОТ со сле-
дующего года на 16,6% — с 
нынешних 19 242 рублей до 
22 440 рублей. Такую зар-
плату в регионах получают 
почтальоны, библиотека-
ри, продавцы небольших 
магазинчиков и некоторые 
другие специалисты. Как 
живут и выживают эти люди 
— в материале «МК». 

Читайте 4-ю стр.

ЖИЗНЬ В ОБМЕН НА МРОТ
Россияне, 
получающие 
минимальный 
ежемесячный 
доход, 
поделились 
секретами 
экономии

ВИРТУАЛЬНЫЙ БУЛЛИНГ 
И РЕАЛЬНЫЙ ШАНТАЖ

Подростков третируют 
оскорбительными фотографиями 

в Интернете
Подростки в российских регионах страны все чаще 

становятся жертвами шантажа своих сверстников. Схе-
ма такая: в соцсетях размещают фото детей с оскорби-
тельными надписями и предлагают их удалить за деньги. 
Родители некоторых пострадавших уже обратились в 
правоохранительные органы. Что это за новая волна «хей-
та» и кто может за ней стоять — в материале обозревателя 
«МК», члена СПЧ. 

Читайте 3-ю стр.

«САМАЯ ОМЕРЗИТЕЛЬНАЯ 
ЕРЕСЬ»

Законотворцы живут точно по теории Дарвина, 
которую хотят запретить

Пару дней назад прошло сообще-
ние, что хотят исключить из уроков 
физкультуры информацию о миро-
вом спорте и главных стартах, Олим-
пиадах, чемпионатах мира. Тогда 
это восприняли несерьезно: можно 
подумать, у нас на уроках физры мно-
го времени уделяют теории… Бегай 

кросс и сдавай нормативы — вот и 
все, что требуется от школяра. Хотя 
программа физической КУЛЬТУРЫ 
как раз и предполагает получение 
неких общих знаний о спорте, а не 
только — упасть и отжаться. 

Читайте 5-ю стр.

К ИСХОДУ ПРИГОТОВИТЬСЯ!
Похоже, что ВСУ выдох-

лись и больше не в состоянии 
продолжать курскую опера-
цию. Из-за огромных потерь, 
которые враг несет на нашей 
территории, штабы противни-
ка начали подготовку к выво-
ду войск. Об этом сообщили 
сразу несколько информаци-
онных ресурсов.

Исход запланирован на 
начало октября. Как сказал 

«МК» военный эксперт, пол-
ковник в запасе Анатолий 
Матвийчук, враг оказался в 
ловушке, которую сам себе 
же и приготовил: выйти из 
Курской области у против-
ника уже не получится. От-
ступление, вероятнее все-
го, закончится для ВСУ еще 
большими потерями.

Читайте 2-ю стр.

ЗЕЛЕНСКИЙ 
В ПОИСКАХ 
«СЕРЕБРЯНОЙ 
ПУЛИ»
Накануне прилета Владимира Зеленско-

го в США Пентагон отказал ему в «серебряной 
пуле» — чудо-оружии, которое, по мнению 
официального Киева, способно радикально 
развернуть ход украинского конфликта. От-
казал не в силу отсутствия у американского 
военного ведомства «доброты душевной» 
(в украинском понимании этого термина, 
разумеется), а в силу своего неверия, что 
снятие запрета на удары дальнобойным 
оружием по российским тылам способно 
вызвать нужный Зеленскому «волшебный» 
эффект. Заместитель официального пред-
ставителя Пентагона Сабрина Сингх: «Это 
не серебряная пуля. Это не то одно воору-
жение, которое способно выиграть войну 
или внезапно что-либо разблокировать для 
украинцев». 

Зеленский еще не вступил на амери-
канскую землю, а для него уже заготовили 
«холодный душ»? Увы, все не так просто. 
Сабрина Сингх транслирует мнение свое-
го начальника — министра обороны США 
Ллойда Остина. А финальное решение будет 
принимать начальник ее начальника — прези-
дент США Джо Байден. И каким это решение 
будет, пока сказать совершенно невозможно. 
На Байдена давят с двух противоположных 
сторон.  Читайте 2-ю стр.

В украинском генштабе готовят планы 
вывода своих войск из Курской области
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Дежурная бригада: 
Мария УСОВА, Светлана РЕПИНА, 

Августин СЕВЕРИН и др.

ЖИВОДЕР ВОЗНЕНАВИДЕЛ СОБАК, 
КОГДА ПОХОРОНИЛ ЖЕНУ

Тяжелой клинической 
депрессией объяснили 
неадекватное поведение 
мытищинского живодера 
его родственники. 50-
летний житель микрорайо-
на Дружба привязал двух 
собак к своим «Жигулям» и 
протащил по поселку. По-
сле публикации жуткого 
видео с камер наблюде-
ния жестокого владельца 
несчастных псов задер-
жали. 

Как стало известно «МК», 
буйного мужчину, который 

протащил двух привязан-
ных к автомобилю собак 
по асфальту, задержали 
в минувшую субботу. Оба 
пса сейчас находятся в 
ветеринарной клинике, 
один из них в тяжелом 
состоянии — он не мо-
жет даже встать. Второй 
сильно хромает. Соседи 
сообщили, что давно уже 
обращали внимание на 
неадекватное поведение 
этого человека. Он всегда 
гоняет по поселку на высо-
кой скорости, включает на 

всю громкость магнитолу и 
любит устраивать сканда-
лы на рынке. Кроме того, 
этот гражданин накопил 
долги, а также привлекал-
ся к административной и 
уголовной ответственно-
сти.

По словам родственни-
ков живодера, мужчина 
стал проявлять агрессию 
к людям и животным после 
смерти жены. 7 лет назад у 
нее выявили онкологию, и 
женщина «сгорела» за счи-
таные месяцы, несмотря 
на то что муж не опускал 
руки и постоянно возил 
ее по больницам. А когда 
случилась трагедия, вдо-
вец начал принимать анти-
депрессанты. Мужчина в 
итоге сам растил един-
ственного сына, которому 
недавно исполнилось 10 
лет. Когда агрессора за-
держала полиция, маль-
чика забрал в свою семью 
его дядя.

В МУЗЕЙ АНТИФАШИСТОВ ПУСТЯТ 
ТОЛЬКО РУССКОЯЗЫЧНЫХ 

СОТРУДНИКОВ
К обновлению экспо-

зиции планирует присту-
пить красногорский фи-
лиал Центрального музея 
Великой Отечественной 
войны, ранее известный 
как Мемориальный музей 
немецких антифашистов. 
К сотрудникам организа-
ции, которые будут вы-
полнять работы, будут 
предъявлены особые 
требования.

Новая экспозиция бу-
дет посвящена событиям 
мировой истории, пред-
шествовавшим Второй 
мировой войне. В част-
ности, она познакомит 
посетителей с событиями 
Первой мировой войны, 
Октябрьской революции 
и Гражданской войны в 
России, с интернациона-
листской пропагандой в 

лагерях военнопленных, 
расскажут об их участии 
в революционном движе-
нии и Гражданской войне 
в России и Германии, при-
чинах появления нациз-
ма. Предполагается, что 
в коллекцию войдут 175 
экспонатов музея.

На монтаж руководство 
музея отводит полтора 
месяца с начала заклю-
чения контракта. К созда-
нию экспозиции допустят 
только тех, кто обладает 
знаниями русского языка, 
то есть умеет разговари-
вать по-русски и понимать 
язык. При выполнении ра-
бот на объекте работники 
должны будут соблюдать 
вежливость по отношению 
к сотрудникам и посетите-
лям музея, а также иметь 
опрятный внешний вид.

ВЕРХОВНЫЙ СУД ОБЪЯСНИЛ, 
ГДЕ ЗНАК «ОСТАНОВКА 

ЗАПРЕЩЕНА» НЕДЕЙСТВИТЕЛЕН
Восстановить справед-

ливость в отношении води-
теля, оштрафованного за 
остановку в зоне действия 
знака «Остановка запре-
щена», постановил Вер-
ховный суд Российской 
Федерации. Служители 
Фемиды пришли к выводу, 
что знак действует только 
вдоль проезжей части, а 
не на примыкающих к ней 
проездах.

Как стало известно «МК», 
еще в апреле прошлого 
года петербуржец Балюк 
(фамилия изменена) был 
признан виновным в том, 
что остановил свою «Хен-
дай Санта Фе» на Кузне-
цовской улице под знаком 
«Остановка запрещена». 
На него наложили штраф 
в размере 3000 рублей. 
Мужчина, категорически 
не согласный с таким по-
становлением, обратился 
в суд. Три инстанции не 
поддержали его, и только 

в Верховном суде жалоба 
была удовлетворена. Слу-
жители Фемиды напом-
нили, что зона действия 
знака «Остановка запре-
щена» распространяется 
от места его установки до 
ближайшего перекрестка 
за ним, а при отсутствии 
перекрестка — до конца 
населенного пункта. Но 
дело в том, что машина 
Балюка остановилась не 
непосредственно на до-
роге, где был установлен 
знак, а на выезде с при-
легающей территории, 
являющемся самостоя-
тельным элементом доро-
ги. Требование дорожного 
знака и табличка с указа-
нием зоны действия этого 
знака не распространяют-
ся на въезд и выезд с при-
легающей территории, а 
значит, водитель не ви-
новен в нарушении ПДД. 
В итоге производство по 
делу прекращено.

ПОГИБШИЙ НА КРЫШЕ ЭЛЕКТРИЧКИ ПОДРОСТОК 
ОБМАНУЛ И РОДИТЕЛЕЙ, И ДРУЗЕЙ

14-летний подросток 
погиб на крыше электро-
поезда ночью 22 сентября 
в районе станции Серп и 
Молот Горьковского на-
правления. Родители с 
вечера субботы отпусти-
ли школьника на ночевку к 
другу, но он обманул их.

Как стало известно 
«МК», за несколько часов 
до трагедии юный житель 
Реутова попросил маму 
отпустить его на ночевку к 
другу, который проживал в 
том же городе. Женщина, 
зная, что ребята будут на-
ходиться неподалеку, раз-
решила сыну пойти в гости 
на всю ночь. Восьмикласс-
ник, собрав все необходи-
мые вещи в рюкзак, вышел 
на улицу и отправился на 
встречу к друзьям. Четве-
ро подростков в возрасте 
от 14 до 19 лет пришли в 
квартиру, где должен был 
проходить ночлег. Пооб-
щавшись и поев пиццу, 

ребята решили самоволь-
но отправиться в Москву 
— они хотели доехать из 
Реутова до Курского вок-
зала.

Когда электричка оста-
новилась на станции Ни-
жегородская, 14-летний 
юноша сказал друзьям, 
что отойдет в туалет, ко-
торый находился в по-
следнем вагоне. Спустя 
три минуты в поезде потух 
и вновь включился свет. 
Ребята решили прове-
рить, все ли хорошо с их 
другом, и пошли в сто-
рону последнего вагона. 
На станции Серп и Молот 
машинист сказал дежур-
ным сотрудникам станции 
проверить крышу этого ва-
гона. Ребята выбежали на 
платформу и увидели тело 
приятеля. Оказалось, что 
подросток обманул друзей 
и залез на одной из стан-
ций на крышу последнего 
вагона, однако зацепился 

за токоприемник, после 
чего был смертельно трав-
мирован током. В ужа-
се школьники стащили 
восьмиклассника с пере-
кладин, положили его на 
землю и стали дожидаться 
помощи. 

Подросток воспитывал-
ся в полной многодетной 
семье (его сестрам 7 лет 
и 1 год от роду). В шестом 
классе мальчик стал за-
ниматься запрещенным 
хобби — «зацепингом»: он 
цеплялся за последний ва-
гон электрички и катался. 
Пару раз хулигана отлав-
ливали на станциях со-
трудники ПДН. После каж-
дого такого неприятного 
инцидента родители про-
водили разъяснительные 
беседы с сыном, пытаясь 
контролировать его дей-
ствия. Он клялся родным, 
что встал на «путь исправ-
ления» и больше не наме-
рен нарушать порядок.

ДЛЯ ЗЕМЛЯН ЛУНА РАЗДВОИТСЯ 
НА ДВА МЕСЯЦА

Две Луны смогут на-
блюдать россияне на 
протяжении практически 
всей осени. У Земли на 
два месяца появится ее 
миниатюрная копия.

Как стало известно 
«МК», гравитационное 
притяжение захватит 
астероид 2024 PT5, кото-
рый останется в пределах 
магнитного поля Земли 
и начнет вращаться во-
круг нее. Космическое 
явление будет видно с 29 

сентября по 25 ноября.
Астрономы впервые за-

метили этот небольшой 
астероид шириной всего 
10 метров еще 7 августа. 
Проследив за траектори-
ей полета небесного тела, 
эксперты вычислили, что 
«камень» задержится в 
гравитационном поле 
Земли практически до 
конца ноября. Исследо-
вания показали, что этот 
объект не опасен для на-
шей планеты.

О БЕРЕМЕННОСТИ ШКОЛЬНИЦЫ 
СТАЛО ИЗВЕСТНО ПОСЛЕ 

ЕЕ СМЕРТИ
Трагический несчаст-

ный случай унес жизнь 
14-летней девочки в 
одном из городов на за-
паде Подмосковья. Уже 
после смерти выясни-
лось, что погибшая была 
беременна. 

Как стало известно 
«МК», за несколько дней 
до несчастья восьми-
классница почувствова-
ла, что она заболевает. В 
пятницу утром девочка по-
просила родителей осво-
бодить ее от посещения 
школы. Тем же вечером у 
нее поднялась темпера-
тура. Подросток ощущал 
боли во всем теле, силь-
ную слабость. Несколько 
дней мать лечила свою 
старшую дочь от болез-
ни. А днем 21 сентября 
мать отлучилась из дома, 
чтобы помочь приезжим 
родственникам с ново-
сельем. Отец, младшие 
сестра и брат девочки 
остались дома вместе 
с больной школьницей. 
Когда глава семейства 
задремал, дети решили 
поиграть в прятки. Девоч-
ки спрятались в разных 
комнатах, а младший 
брат стал их искать. Дол-
го он не мог найти сестер. 
Устав от вечного хожде-
ния по комнатам, мальчик 
разбудил отца и попросил 
его совместно поискать 
девочек. Когда родствен-
ники ходили по квартире, 
расположенной на 9-м 
этаже, мужчина краем 
глаза заметил в одной из 
комнат настежь открытое 
окно, на подоконнике ко-
торого была кровь. Отец 
предположил, что две 

девочки могли заиграть-
ся и случайно выпасть из 
окна. Спустя несколько 
секунд из шкафа вылезла 
младшая дочь, которая 
поспешила успокоить 
папу. Но родственники 
не могли понять, куда же 
могла спрятаться стар-
шая дочь. Еще раз огля-
дев комнату, мужчина ре-
шился и выглянул из окна 
на улицу. Глава семейства 
увидел страшное — тело 
дочери-подростка, лежа-
щее на асфальте. От по-
лученных травм девочка 
скончалась на месте. 

Врачи установили, что 
погибшая находилась 
на маленьком сроке бе-
ременности. И скорее 
всего, об этом не знала 
даже сама девочка. Ско-
рее всего, смерть стала 
результатом несчастного 
случая. Школьница лю-
била залезать на подо-
конник в своей комнате 
и сидеть на нем часами, 
за что родители часто ру-
гали шалунью. Вероятно, 
так произошло и в этот 
раз. Правда, неясно, от-
куда на подоконнике взя-
лась кровь.

Несколькими неделями 
ранее школьница расска-
зала матери, что некий 
мальчик, в которого де-
вочка была влюблена, 
предложил ей перейти 
на «иной уровень отно-
шений». Тогда родите-
ли провели с ребенком 
очень информативную 
беседу, затрагивающую 
сексуальное воспитание, 
и попросили дочь ответ-
ственно отнестись к свое-
му здоровью.

СКОНЧАЛСЯ ВТОРОЙ МУЖ 
ГАЛИНЫ ВОЛЧЕК

Известный российский 
ученый Марк Абелев — 
крупнейший специалист 
в области строительных 
технологий — скончался 
в субботу днем в Москве. 
Ему было 89 лет.

Как стало известно 
«МК», доктор технических 
наук, профессор Абелев 
умер в своей квартире в 
Астраханском переулке. 
Жена вызвала медиков, 
но они не успели спасти 
пожилого москвича.

Абелев был видным 
экспертом в области 
укрепления фундаментов 
зданий, построенных на 
зыбучих почвах. В частно-
сти, он принимал участие 
в реконструкции здания 
Малого театра, фунда-
мент которого находится 
в непосредственной бли-
зости от подземной реки 
Неглинки.

Марк Абелев был вто-
рым мужем знаменито-
го режиссера, худрука 
театра «Современник» 
Галины Волчек. Они по-
знакомились в 60-е годы, 
когда театр был на гастро-
лях. Абелев сам подо-
шел к режиссеру после 
очередного спектакля. К 

тому времени Галина Бо-
рисовна уже развелась с 
Евгением Евстигнеевым. 
У них начался роман, ко-
торый закончился свадь-
бой. Абелев фактически 
вырастил сына Волчек 
Дениса Евстигнеева. 
Однако спустя 10 лет, в 
1976 году, брак распался 
— по инициативе супруги. 
Марк Абелев после этого 
женился еще раз.

telegram:@mk_srochno
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ПЕЙДЖЕРЫ 
И РЕЙДЕРЫ

Говорят, военные эксперты Телеграма не 
смогли дать оценку событиям в Ливане, по-
скольку пока выясняют, кто такой пейджер. 
Шутка смешная, но ситуация страшная. Осо-
бенно если ее примерить к нашим реалиям. 
Кроме забытого слова «пейджер» на неделе 
был и еще один «привет из прошлого» — мас-
совая перестрелка в центре Москвы. Про-
должались и старые песни о главном — об-
суждение ударов вглубь России и где у нее 
«красные линии».

В 2019 году прогремела история: один из 
менеджеров «национального достояния» рас-
сказал, что Австрия удаленно, через спутник, 
отключила еще в 2012 году купленные у нее 
«Газпромом» компрессорные станции и они 
«превратились в металлолом» и с тех пор так 
и стоят. Пообсуждали тогда это и успокоились 
— у нас импортозамещение семимильными 
шагами по графикам шло. А вот теперь Из-
раиль поднял государственный терроризм на 
невиданный доселе уровень. Заминированные 
(если заминированные, конечно) пейджеры — 
это первая часть истории. Вторая — взрывы 
другой техники уже на следующий день после 
пейджеров. И что, если это дело рук хакеров на 
службе государства? Пусть это пока теория. Но 
есть и практика — Илон Маск взял и отключил 
«Кибертрак», который Рамзан Кадыров отпра-
вил в зону СВО. Превратил одним нажатием 
кнопки в бесполезную железяку.

Так вот если мы всерьез зарубимся с НАТО 
— НАТО нам не отключит вообще всё? Высоко-
точные станки на оборонных предприятиях, 
оборудование самолетов и авиадиспетчеров, 
поезда, другой транспорт, связь, Интернет, 
«мосты, вокзалы и телеграф»? Мы же готовы к 
такому развитию событий, да? У нас же графики 
импортозамещения полностью соответствуют 
реальности, не так ли?

А конфликт ведь может разгореться все-
рьез. Европарламент уже принял резолюцию 
с призывом немедленно разрешить Украине 
удары вглубь России западным оружием. Зе-
ленский, еще не получив (по крайней мере 
на словах) разрешения применять уже по-
ставляемые ракеты с дальностью до 300 км, 
начал выпрашивать дальнобойные ракеты с 
радиусом 900 и более километров. Все ждут, 
когда Байден официально озвучит уже приня-
тое решение, — нужен ведь тот, на кого можно 
будет свалить последствия, а Байдену уже все 

равно. Лавров объясняет, что Россия говорит 
о «красных линиях», «рассчитывая на то, что 
наши оценки, заявления услышат умные люди, 
которые принимают решения. Говорить, что вот 
завтра, если вы не сделаете того, чего я от вас 
требую, мы нажмем на «красную кнопку», — это 
несерьезно. Убежден, что в таких ситуациях у 
тех, кто принимает решения, есть представле-
ние, о чем мы говорим. Никто не хочет ядерной 
войны. Мы это многократно говорили. Смею 
вас заверить, у нас есть вооружения, которые 
будут иметь очень серьезные последствия для 
хозяев украинского режима. Эти вооружения 
имеются, и они в состоянии полной боевой 
готовности». Он сказал это до того, как Европар-
ламент принял свою резолюцию. Не услышали, 
получается, слов «есть вооружения, которые 
будут иметь очень серьезные последствия для 
хозяев украинского режима», именно хозяев, а 
не самого Киева? Хотя, конечно, Европарламент 
трудно назвать «умными людьми, которые при-
нимают решения».

В центре Москвы Бакальчук (Владислав) 
пошел войной на Бакальчук (Татьяну). Попытка 
прорваться в офис «торпедами» (вспоминаем 
терминологию рейдерских захватов) закончи-
лась перестрелкой. Есть погибшие и раненые, 
в том числе сотрудники правоохранительных 
органов. Участников бойни, в том числе и Вла-
дислава Бакальчука, задержали, дело возбуж-
дено по целому ряду «тяжелых» статей. И тут 
случилось чудо — Владислав Бакальчук написал 
в соцсети, что находится дома. А дальше еще 

интереснее. СМИ пишут, что участники налета 
все как один изъявили желание ехать на СВО. 
Не смогли взять опорник «Вайлдберрис», а 
опорники ВСУ смогут, так, что ли? Или…

И вот тут стоит обратить внимание на еще 
одну историю. А именно — на дело экс-адвоката 
Эльмана Пашаева. Пашаева задержали по по-
дозрению в мошенничестве на сумму более 
45 млн рублей на основе показаний Алексея 
Блиновского. Блиновский (также муж успеш-
ной женщины, задолжавший круглую сумму 
налоговой) якобы заплатил ему не менее 18,5 
млн и $300 тыс. за устройство на СВО в тылу. 
Удобно же — фронт далеко, но следователи 
не беспокоят, да и сам по итогу — уважаемый 
человек, Родину защищал. Но еще фантастич-
нее, что и сам Пашаев, если верить Mash, перед 
задержанием «служил» на СВО командиром 
танка Т-80. Бойцы его ни разу не видели, зато с 
командованием он быстро наладил отношения, 
обещая решать юридические вопросы. Хочется 
верить, что теперь, после задержания Пашаева, 
«прачечной» займутся всерьез.

Ну и напоследок, в тему, цитата от Дугина: 
«Сегодня власть требует от народа защищать 
государство. Это можно понять, и народ пони-
мает. Но государство обязано, со своей сторо-
ны, защищать народ. И справедливость входит 
в эту защиту как важнейший нравственный 
элемент. То есть если государство будет нрав-
ственно нейтральным (так — нет, а за деньги 
да), это равновесие, этот пакт с народом будет 
нарушен».

c 1-й стр.
Сторонники умеренной линии в 
отношении России (или того, что 
сейчас сходит за умеренность) 
призывают президента США к 

осторожности, а сторонники радикального 
курса заявляют, что в данном случае осторож-
ность — это «псевдоним» трусости и 
слабости. 

Мы можем предположить, что сам Байден 
хотел бы или не принимать никакого решения, 
или по меньшей мере перевести дискуссию на 
эту тему в непубличную плоскость. Но этот ва-
риант у него отсутствует как таковой. Владимир 
Зеленский мастерски умеет перекладывать 
ответственность — доказывать, что в любой 

катастрофе виноват не он, а кто-то другой. И 
сейчас президент Украины вновь демонстри-
рует эти свои фирменные качества. Зеленский 
в ходе общения со СМИ во время визита главы 
Европейской комиссии Урсулы фон дер Ляйен 
в Киев: «А что будет, если президент Байден 
не поддержит ваш мирный план, есть ли у вас 
«план Б»? Я скажу честно, мы уже в «плане Б». 
Мы в нем живем, боремся. У нас никогда не 
было «плана А». 

Никогда не было — а сейчас есть. И име-
нуется этот «план А» планом «победы» Украи-
ны. Но, по уверениям Зеленского, он может 
сработать только в случае, если Запад удо-
влетворит все «хотелки» Украины, включая в 

первую очередь снятие запрета на удары по 
РФ дальнобойным оружием. Такая постановка 
вопроса с точки зрения политического выжива-
ния Зеленского ставит президента Украины в 
идеальное положение. Если Байден поддастся 
на эмоциональный шанс, то Зеленский в плю-
се — получается, что ему удалось продавить 
Вашингтон. 

Если Байден не поддастся или каким-то 
образом «соскочит с крючка», то Зеленский 
все равно в плюсе. Мол, я сделал все что мог, 
но западные союзники меня подвели и кинули. 
Возвращаемся поэтому к «плану Б» — к реаль-
ности, в которой вторжение в Курскую область 
дало ощутимый пропагандистский эффект, 
но не смогло затормозить продвижение Рос-
сийской армии в Донбассе. Так или иначе, но 
Байдену придется принимать некое принци-
пиальное решение — и не келейно, а самым 
что ни на есть публичным образом. И если это 
решение будет сводиться к демонстративно-
му игнорированию очерченной Владимиром 
Путиным «красной линии», то геополитический 
конфликт из-за Украины неизбежно выйдет на 
совершенно новый уровень. 

Разумеется, это может произойти (и, 
скорее всего, произойдет) не одномоментно. 
Никто не ждет, что в случае снятия запрета на 
удары по РФ дальнобойным оружием Москва 
завтра же объявит войну странам НАТО. Но вот 
что важно понимать: выкатив Западу на про-
шлой неделе необычно конкретный и необычно 
жесткий ультиматум, Путин начертил «красную 
линию» не только для государств НАТО, но и 
для самой Москвы. Особенность ультимату-
мов заключается в том, что их надо испол-
нять. Отыгрыш назад или невозможен совсем, 
или почти невозможен. Конечно, исполнение 
обещаний Путина Западу может иметь самые 
разные формы. Ступеней эскалации (любимое 
выражение Сергея Караганова) может быть 
великое множество. 

Но это никак не меняет главного вывода. 
На следующей неделе возможны только два 
варианта развития событий. Или Зеленский 
получит отлуп от Байдена. Или СВО начнет 
постепенно превращаться во что-то большое 
— прямой (или как минимум менее «кривой») 
конфликт не только с Украиной, но и со всем 
коллективным Западом. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

СЕГО ДНЯ: КРИЗИС2

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА

стр.  “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   23 сентября 2024 года

К ИСХОДУ 
ПРИГОТОВИТЬСЯ!
c 1-й стр.

Операция с захватом Курска или 
как минимум Курской АЭС оказа-
лась не по зубам ВСУ и, похоже, 
подходит к своему логическому 

завершению. По некоторым данным, украинские 
штабы приступили к подготовке оперативного 
плана по выводу группировки из Курской об-
ласти, где вражеские силы, как и прогнозиро-
валось, попали в полукольцо. Противника вы-
нуждает отступать не только отсутствие 
перспектив, но и огромные потери в живой силе, 
озвучивать которые обывателям Киев не спешит, 
дабы окончательно не сломить боевой дух.

По сообщению одного из каналов, «потери 
противника в Курской области действительно 
превышают все расчеты украинского генштаба». 
По его прогнозу, «держать такую группировку 
в полукольце будут еще с неделю, на время 
встречи Зеленского в США с Харрис, Байденом 
и Трампом, постоянно пополняя резервами, 
после чего ВСУ начнут отступать».

В то же время при отходе вражескую груп-
пировку ждут новые испытания: весьма велики 

шансы, что как только противник повернется 
спиной к нашим передовым частям, чтобы убе-
жать, начнется настоящее истребление, а не 
вытеснение врага.

Пока ВСУ продолжают закидывать в Кур-
скую область резервы, пытаясь удержать Суджу 
и территорию вдоль трасс Рыльск—Суджа и 
Льгов—Суджа. Бессмысленные траты сил и 
средств оборачиваются для противника тер-
риториальными потерями: Российская армия 
едва ли не ежедневно рапортует об освобож-
дении новых населенных пунктов и городов на 
Восточном фронте. 

Противник вынужден признать, что ситуация 
на некоторых направлениях уже давно остается 
критической, несмотря на заявления Сырского 
и Зеленского о стабилизации обстановки.

Так, ВСУ признают (это уже невозможно 
скрыть), что наши подразделения продолжа-
ют продавливать их позиции на Покровском 
направлении. Противник продолжает терять 
важные укрепрайоны и готовится к потере но-
вых — в районе Гродовки и Новогродовки, а 
также важных высот на северном берегу реки 
Журавка. Наша армия вышла на линию высот 
южнее Мирнограда, которая и является главным 
внешним контуром обороны города.

Что же касается Кураховского направле-
ния, то там ситуация для ВСУ и вовсе близка 
к разгрому. После освобождения Украинска 
мы продолжили наступление на юг и запад от 

города, а южнее смогли зайти довольно глубо-
ко в застройку города Горняк и закрепиться в 
его северной и северо-восточной (высотной) 
частях.

Западнее Украинска, развивая наступление 
между Цукурином и Селидовом, российские 
подразделения начали бои за старую шахту 
«Селидовская», превращенную ВСУ в мощный 
узел обороны. 

В Киеве начинают понимать, что курская 
авантюра Зеленского подходит к своему логи-
ческому завершению, а ее итогом может стать 
потеря всего Донбасса.

По данным ВСУ, российское командова-
ние в Курской области собрало группировку 
численностью до 37 тыс. — якобы Российская 
армия готовится создать «буферную зону» на 
территории приграничных областей Украины 
до начала ноября.

— То, что командование ВСУ собирается 
отходить, не новость, — рассказал «МК» Ана-
толий Матвийчук. — Недели полторы назад, 
когда потери ВСУ стали критическими, в Киеве 
окончательно осознали, что в Курской области 
оставаться им нельзя. Потери некоторых подраз-
делений ВСУ повысили 50%. Они были вынуж-
дены перебрасывать силы с Донецкого фронта, 
после чего он посыпался. И слава богу, что наши 
войска воспользовались хорошей возможно-
стью и сейчас продолжают наступление.

При этом военный эксперт отмечает, что 

противник со стопроцентной вероятностью 
столкнется с еще большими потерями при 
отступлении.

— Есть одно «но»: выход из боя и отход — 
это самые сложные маневры. Из истории войн 
мы знаем, что очень многие армии при отходе 
и выходе из боя несли абсолютные потери и 
были разгромлены. Многие группировки просто 
переставали существовать. Так было в 1944 году 
под венгерским Балатоном, когда немецкие 
войска пытались отойти, оторваться от наших 
войск, но были разгромлены. 

Сегодня, по словам Матвийчука, благо-
даря усилиям наших бойцов в Курской области 
созданы условия, при которых сбежать в Ки-
евскую или Черниговскую области противник 
не сможет.

— Враг для успешного отхода должен бу-
дет создать систему пунктов сдерживания и 
остановок. То есть его арьергарды должны 
будут вести такие боевые действия, чтобы наши 
войска развертывались в боевые порядки и 
сносили их для того, чтобы достать главные 
силы. А главные силы под этим прикрытием 
должны отступить. Полагаю, что это против-
нику не удастся сделать ввиду абсолютного 
превосходства наших сил в воздухе. Наши 
Воздушно-космические силы будут их пре-
следовать, как коршуны, и противник просто 
не сможет скрыться от возмездия. 

Дарья ФЕДОТОВА.

ЗАБОРИСТЫЙ 
ПЛАН ЗЕЛЕНСКОГО
Глава Украины предлагает 
западному миру переговоры 
с Россией в режиме «аут»
Отправляясь в США через Польшу 
с недельным турне, глава Украины 
Зеленский обнадежил сограждан. 
Он сообщил, что «следующая неделя 
может стать много в чем определяю-
щей», поскольку за океан он летит 
не просто так, а с надежным планом. 
«Наша четкая стратегия будет на сто-
ле у партнеров, у президента США», — 
заверил он. О некоем тайном плане, 
который уже есть, но не для всех, 
Зеленский твердит с начала сентя-
бря. Попытки частично приоткрыть 
завесу тайны и огласить какие-то пун-
кты этого «стратегического ноу-хау» 
приводят только к большей путанице. 
Уж больно противоречиво выглядит 
это «изобретение». Впрочем, тушить 
пожар с помощью бензина — то еще 
новшество.

Главный пункт этого «плана спасения», 
который якобы должен привести к миру к нача-
лу зимы, уже обнародовали многочисленные 
западные СМИ. Ни у кого нет сомнений, что 
Зеленский едет в США добиваться разре-
шения на удары дальнобойными западными 
ракетами вглубь России. Эту часть плана он 
и сам неоднократно озвучивал. Да и сама 
программа его визита красноречиво говорит 
о его приоритетах. Первым пунктом в марш-
руте Зеленского значится посещение заво-
да Scranton Army Ammunition Plant в городе 
Скрантон в Пенсильвании. Это предприятие 
производит 120-мм и 155-мм боеприпасы для 
артиллерии, которые поставляются для ВСУ. 
Причем осматривать важное производство 
Зеленский будет в сопровождении руково-
дителей Пентагона — помощника министра 
армии по закупкам, логистике и технологиям 
Дага Буша и главного закупщика оружия Бил-
ла ЛаПланте, которые прилагают немалые 
усилия для увеличения выпуска снарядов.

Что еще кроме «дальнобойного» запу-
гивания России входит в «победный план» 
Зеленского? Судя по двум другим озвученным 
пунктам — это запугивание политическое. 
Зеленский настаивает, что Украину должны 
немедленно принять в НАТО и дать четкий 
план вступления в ЕС. Правда, испугает он 
таким образом скорее самих западных пар-
тнеров, которые вовсе не горят желанием в 
спешном порядке включать Украину в эти 
структуры. Нынешнее положение — когда 
Незалежная берет на себя все последствия 
военного противостояния с Россией за долю 
малую (а иногда не очень малую) — Запад 
вполне устраивает.

Остальные пункты Зеленский обещал 
огласить к ноябрю. Мол, они уже почти готовы, 
но согласовываются в некоей переговорной 
группе в «онлайн- и офлайн-режиме». Это, 
пожалуй, самое загадочное высказывание 
главы киевского режима, причем явно ори-
ентированное на запугивание уже западных 
партнеров. В России точно знают, что никаких 
переговоров с представителями Зеленского 
не ведется и не может вестись. Но пугливый 
Запад до сих пор не верит, что в таких ситуа-
циях РФ предпочитает иные способы реше-
ния проблем, поэтому на туманные намеки 
Зеленского может купиться. При этом если 
вслушаться, какие еще пункты «увещевания» 
России предлагает Офис президента Украи-
ны, то станет ясно, что переговоры могут быть 
только в формате «аут». 

Вот какой «эксклюзив» слил украинским 
СМИ советник Офиса главы Украины Михаил 
Подоляк, заявивший, что план включает «во-
енный пакет, политическое, экономическое 
и дипломатическое давление на Россию». 
Среди которых значатся такие замечательные 
пункты, как удары вглубь России не только по 
военным объектам, но и по электростанциям 
и объектам генерации; эмбарго на поставки 
в РФ лекарств, медоборудования, компо-
нентов для их производства из стран Азии и 
Латинской Америки; прекращение закупок 
российского газа всеми странами ЕС за ис-
ключением Венгрии и Австрии; вторичные 
ограничения для стран Азии и Ближнего Вос-
тока, где ведут бизнес дочерние филиалы 
российских компаний; запрет на заход во все 
порты ЕС кораблей под российским флагом; 
выдача ордеров МУС на пул российских дей-
ствующих чиновников и сотрудников АП для 
сужения окна возможностей по налаживанию 
связей со странами, не присоединившимися 
к санкционной политике.

В общем, Зеленский предлагает «план по-
беды» Украины, при котором полмира войдет 
в экономический и политический штопор. 
Потому что, как сообщил Зеленский перед 
тем, как покинуть Киев, — «Украина может 
победить. Но вместе со всем миром». Или 
вместе с ним погибнуть. Хороший план — 
оценят ли его западные партнеры?..

Елена ГАМАЮН.

...В ПОИСКАХ «СЕРЕБРЯНОЙ ПУЛИ»
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Путин говорит 
об ответственности 
за удары западным 
оружием по российской 
территории.

В гостях у хозяина приходится 
многое терпеть. Зеленский с 
Байденами во время прошлых 
приездов в США. СО
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Подготовила 
Елена КОРОТКОВАNON-STOP
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Медведь, забредший из леса в городок 
Елизово на Камчатке, вынужден был около 
получаса бегать по кругу у городской стелы с 
названием города. Так как не мог прорваться че-
рез поток машин. Однако наконец косолапый уви-
дел брешь в нескончаемой череде автомобилей и 
рванул к лесу. Благо водители слегка притормози-
ли, приговаривая «Давай, беги, беги скорей в лес». 
Между тем за последние дни в камчатских городах 
замечено неоднократное появление медведей в 
черте города. Несколько десятков таких выходов 
было зафиксировано в черте Петропавловска-
Камчатского и того же Елизова. Как рассказал 
местным СМИ общественный инспектор Влади-
мир Шаблий, «выходы медведей участились из-за 
плохого подхода рыбы, слабого урожая дикоросов, 
увеличения численности самих медведей, плюс 
наша бесхозяйственность — увеличение свалок!»

Норвежский фермер, собравшийся про-
ложить дорогу через свой участок, нат-
кнулся на настоящее сокровище — клад 
викингов. Вернее, серебряные украшения 
обнаружили археологи, которые проводили 
обследование участка перед строитель-
ством дороги. На глубине 18 см они нашли 
четыре серебряных наручных украшения. 
Сообщается, что ранее на этом месте стоял 
дом викингов. Предполагается, что перед 
атакой врагов они решили спрятать все 
ценное. После того как ученые проведут не-
обходимые исследования и сделают анализ 
почвы, находки будут выставлены в музее.

В Санкт-Петербурге 
— очередное жуткое 
убийство с расчленением. 
Задержан 36-летний житель 
города, который не просто 
зарезал свою 21-летнюю 
возлюбленную, но затем на-
меревался растворить части 
ее тела в кислоте. О содеян-
ном мужчина рассказал сво-
ей бывшей жене в голосовом 
мессенджере. При этом он 
настаивал, чтобы женщина к 
нему вернулась, иначе с ней 
он поступит так же. Однако 
та незамедлительно об-
ратилась в полицию. Выехав 
по названному ей адресу, 
полицейские действительно 
обнаружили в микроавтобусе 

рядом с домом бочку с кис-
лотой со страшным содер-
жимым. Сам злодей пытался 
скрыться в другом регионе, 
но был задержан. О причинах 

своего зверского поступка 
он пока не рассказал. Пи-
терским правоохранителям 
предстоит расследование 
очередного громкого дела.

Многодетная семья от-
равилась в селе Красная 
Сопка Красноярского 
края, поужинав развесны-
ми пельменями из мест-
ного магазина. Трое из 
четырех детей, воспитывав-
шихся в семье, скончались. 
Еще один ребенок и двое 
родителей — в больнице, в 

стабильно тяжелом состоя-
нии. Причем мать находится 
на девятом месяце бере-
менности. Известно, что 
на ужин женщина купила в 
местном магазине заморо-
женную курицу и развесные 
пельмени. Все от местных 
производителей. 6-летняя 
девочка и 13-летний мальчик 

скончались в тот же день. 
Остальным членам семьи, 
которые чувствовали себя 
плохо, до медпункта по-
могли добраться соседи. 11-
летняя девочка умерла уже 
в больнице. Врачи спасают 
четвертого ребенка и двух 
родителей. Как сообщили 
местным СМИ соседи, семья 
многодетная, но благопо-
лучная. Родители — люди 
работящие, не пьющие. Дом 
— крепкий, обихоженный. В 
него они переехали недавно 
и еще продолжали делать 
ремонт. Сейчас следствие 
рассматривает две вер-
сии случившегося: кроме 
отравления пищевыми 
продуктами есть версия и об 
отравлении химикатами. В 
доме изъяты пестициды для 
удобрений и антибиотики 
для скота.

МЕДВЕДЬ УСТРОИЛ ЗАБЕГ НА КОЛЬЦЕ

КЛАД ВИКИНГОВ НАШЛИ БЛАГОДАРЯ ДОРОГЕ

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ НАПУГАЛ ОЧЕРЕДНОЙ «РАСЧЛЕНЕНКОЙ»

СМЕРТЕЛЬНЫЙ УЖИН СТАЛ ПОСЛЕДНИМ ДЛЯ МНОГОДЕТНОЙ СЕМЬИ

В субботу в Мюнхене стартовал 189-й Октоберфест. В этом году традицион-
ный пивной фестиваль проходит в условиях повышенных мер безопасности. 

Фестивальные зоны охраняют 600 полицейских и 1500 сотрудников службы безопасно-
сти. Посетителям запрещено проносить с собой большие сумки и стеклянные бутыли. В 
остальном — все традиционно. На фестивале можно попробовать пиво шести мюнхен-
ских пивоварен, при этом одна кружка напитка стоит до €15. 

В Южно-Африканской Республике объявлен режим ЧС — страну накрыло 
двухметровым слоем снега. При этом снегопад продолжается. Из-за стихии 

остановлено движение на трассе Йоханнесбург—Дурбан. В многокилометровой пробке 
застряли сотни автомобилей. Проблема в том, что из-за глубокого снега стали непро-
ездными и другие обходные пути. 
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...И РЕАЛЬНЫЙ 
ШАНТАЖ
c 1-й стр.

«Прошу вашей помощи, — та-
кое обращение я как член СПЧ 
получила от жительницы Там-
бова Юлии Б. — Сын-школьник 

пожаловался на ТГ-канал, куда выкладывают 
фото детей с оскорбительными подписями. 
Посты удаляют за деньги. Мои обращения 
в СК и МВД ничего не дали».

«У нее уши как у слона»; «Тощая доска, 
которая считает себя королевой, а все во-
круг считают ее уродкой»; «Весь покрыт 
прыщами, и даже рядом стоять с ним не-
приятно»… — такие подписи сопровождают 
фото школьников.

Взрослому человеку они могут пока-
заться несерьезными. Но надо заметить, 
что большинство подписей содержат ма-
терные слова, угрозы и обличения в не-
приглядных поступках (которые якобы со-
вершил изображенный на снимке). Найти 
свое фото в таком канале для какого-то 
ребенка или подростка может быть равно-
сильно трагедии. 

К слову, есть и контент, рассчитанный 
явно на родителей или педагогов: снимки 
с курящими или делающими еще что по-
хуже детьми… 

В канале предусмотрено две опции: 
узнать, кто сбросил снимок с подписью, 
и удалить пост. Цена вопроса — 300 и 500 
рублей; деньги просят перевести на карту 
банка с пометкой «подарок».

Простое исследование позволило по-
нять, что изначально был создан один канал. 
Он появился 5 августа 2024 года. Но вскоре 
от него стали «плодиться» региональные, 
среди них — в Воронеже, Тамбове, Кали-
нинграде и Москве. Количество подписчи-
ков центрального канала — уже больше 5 
тысяч. Но реальные ли это люди или боты? 
Похоже, что реальные. В одном из чатов 
на момент, когда я туда зашла, было 454 
активных пользователя Сети.

Юлия Викторовна обратилась в МВД 
29 августа, сразу после того, как сын рас-
сказал ей о том, что подвергся шантажу 
одноклассников. С тех пор никто с ней не 
связывался (прислали только зарегистри-
рованный номер в КУСП — книге учета со-
общений о преступлениях).

— Это однозначно преступление, но 
его расследование — муторное занятие, 
— считает в прошлом старший помощник 
председателя Следственного комитета 
России (СКР) Игорь Комиссаров (занимался 
направлением, связанным с защитой прав 
детей). — Родителей нужно признать по-
терпевшими, потому что дети таковыми 
быть не могут. Да и 300–500 рублей — не-
существенный ущерб. Может быть, кто-то 
умный как раз все это и предусмотрел. Дети 
ли за этим стоят, и только ли они? Я не ис-
ключаю, что может быть взрослый куратор, 
организатор проекта. И что это делается 
для того, чтобы запретить мессенджеры 
и Интернет. Так что лучше не обращать на 
это внимания. К тому же, допустим, забло-
кируют эти каналы — думаете, не появятся 
другие? Природа не терпит пустоты. Дайте 
детям замену в виде увеличения числа бес-
платных спортивных секций, творческих 
кружков…

Позволю себе частично не согласиться 
с экспертом. Блокировка действительно 
полностью не решит проблему, но хотя бы 
не будет доступа к фото с оскорбительными 
подписями. Главное, что стоит сделать, — 
найти модераторов и авторов «проекта». 
Причем это не так сложно, ведь указаны 
номера банковских карт, куда предлагается 
переводить «выкуп». Айти-специалисты, к 
которым я обратилась, уверены: вычислить, 
с какого адреса ведется канал, и задержать 
этого человека (или нескольких) реально. 
Если это окажутся дети, то к уголовной 
ответственности их не привлекут, но есть 
виды наказания, которые в этом случае 
предусмотрены. Кроме того, оштрафовать 
могут и родителей. 

Сделать это стоит хотя бы по той 
причине, что пострадавшие дети просят 
взрослых вмешаться. Вмешаемся (под-
готовила соответствующие запросы). Но 
еще, наверное, хорошо бы обучить детей 
не реагировать на подобные провокации. 
В век Интернета информация не раз может 
стать предметом шантажа, и нужно уметь 
воспринимать это спокойно и правильно 
на это реагировать. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

ОСТАТЬСЯ 
«БЕЗ ШТАНОВ» 
Просрочки по кредитам 
в России достигли рекордных 
3,3 трлн рублей
За последние три года количество 
просроченных задолженностей по 
кредитам физических лиц перед 
банками и микрофинансовыми орга-
низациями превысило рекордные 3 
триллиона рублей. И очевидно, что на 
фоне сохраняющейся высокой ставки 
ЦБ этот рост продолжится неопреде-
ленное время. 

Эти данные прозвучали на форуме «Лиде-
ры цифрового развития. Курс на урегулирова-
ние». По просрочкам армия неплательшиков 
пополняется в среднем на 4 миллиона в год. 
Сегодня в работе у судебных приставов на-
ходится 25 миллионов дел. Это количество из 
года в год растет как снежный ком. Так, в 2021 
году в разбирательстве было 16 миллионов, в 
2022-м уже 20,1 миллиона, а в минувшем году 
почти 25 миллионов дел.

Уже давно не секретным является тот факт, 
что многие россияне живут на кредиты, причем 
часть заемщиков эти займы упорно не погашает. 
И всякий раз, когда всплывает тема задолжен-
ностей, оказывается, что сумма просрочки 
поставила очередной рекорд. Но, как видим, 
на макроэкономических показателях это никак 
не отражается. 3,3 триллиона рублей (а это 
примерно 10-я часть доходов бюджета страны) 
отдельно, а экономика отдельно.

Финансовый аналитик, кандидат эконо-
мических наук Михаил Беляев считает, что 
сложившаяся ситуация с просрочкой вполне 
прогнозируемая.

— В основном она касается малообес-
печенных категорий населения, — поясняет 
эксперт. — Они ищут выход из жизненных слож-
ностей в кредитах, но из-за высоких ставок 
по кредитам обслуживать их не в состоянии. 
Чтобы выйти из положения, берут кредиты на 
кредит, погашая тем самым предыдущий заем. 

По бухгалтерии получается, что просрочка де-
факто есть, а де-юре ее нет, задолженность 
рассматривается как текущая. 

— Разве нельзя реструктурировать 
долги? 

— При высокой ключевой ставке это прак-
тически невозможно. Что такое реструктуриро-
вание? Погашение остатка кредита растягива-
ется на более длительный срок при пониженных 
процентах. Но при высоких ставках о понижении 
процентов и речи быть не может. Этот инстру-
мент сейчас исключается, он не работает. 

— Эти триллионы рублей просрочки 
могут представлять угрозу экономике 
страны?

— Нет, с точки зрения государства мо-
мент неприятный, но ни в коем случае не 
катастрофичный.

— А для банковской системы?
— Она состоит из разнородных учреж-

дений. Если просрочка у крупных банков, то с 
учетом их колоссальных прибылей и оборотов 
они смогут «переварить» такую задолженность. 
Упадут в прибыли, однако финансовую устой-
чивость не потеряют. 

А с малыми и средними банками ситуация 
серьезная. Убытки погашаются из прибыли, 
а у них таких ресурсов нет. Могут лишиться 
лицензии. Банковский рынок задолженностей 
не прощает.

— Что делать должникам? Есть ли у 
них какой-то выход?

— Для них ситуация крайне непростая. 
Предстоит столкнуться с судебными проце-
дурами. Так или иначе, по долгам придется 
платить. 

Здесь все очень индивидуально. Кто-то 
может решить проблему через банкротство 
— досудебное или судебное. Но не всем 
этот механизм подходит. На какое-то время 
человек, признанный банкротом, лишается 
права брать кредиты и занимать руководя-
щие должности в финансовых организациях. 
К тому же с частью своего имущества в любом 
случае придется распрощаться, его внесут 
в конкурсную массу. 

— Могут обобрать как липку? Вся-
кие жуткие истории гуляют на эту тему 
в Интернете, пишут, что забирают все 
подчистую…

— Задача банкротства состоит не в том, 
чтобы оставить человека «без штанов», а в 
том, чтобы снять с него бремя должника, 
чтобы он был чист перед обществом. Жилье, 
если оно единственное, в конкурсную массу 
не входит. Домашняя утварь, инструменты, 
если помогают зарабатывать на хлеб, даже 
автомобиль не включаются в конкурсную мас-
су. Но, оформляя кредит, следует понимать, 
что придется возвращать эти средства, по-
тому подходить к этому шагу следует со всей 
ответственностью. А не с мыслью о том, что 
потом все как-нибудь само рассосется…

Владимир ЧУПРИН.

На сколько подорожают масло, 
творог и сметана к концу года?
 Молока для потребителей в России 
не хватает из-за того, что спрос на 
него существенно опережает пред-
ложение. Так считают производители 
молочной продукции. Следователь-
но, цены на молочку будут расти, 
поскольку увеличивается себестои-
мость производства. А покрывать 
эти затраты производитель, конечно, 
станет из наших карманов. 

За первое полугодие потребление молоч-
ных продуктов по всем категориям увеличи-
лось на 6%, а предложение выросло только 
на 2,5%. Понятно, что из-за этого разрыва 
молочка дорожает на магазинных полках. 
Литровая бутылка стоит около сотни рублей, 
редко когда встретишь по 80 или 90. 

В то же время, по данным Росстата, с на-
чала нынешнего года сливочное масло приба-
вило в цене более чем 14%, молоко питьевое 
стерилизованное — почти 9%, сметана — 7%, 
а творог — 4%. Эта инерция роста сохраняет-
ся и сегодня. За неделю с 10 по 16 сентября 
статведомство зафиксировало подорожание 
всех этих продуктов от 0,8 до 1,1%. 

Возможно, разницу в 3,5% между спросом 
и предложением можно и пережить, мы ведь 
привыкли к вялотекущему подорожанию всего 
и вся. Но дефицит сырья обостряется еще и 
по той причине, что Россия, как утверждают 

сами производители, некоторые молочные 
продукты экспортирует за рубеж — за «жи-
вую» валюту, от которой никто отказываться 
не собирается. То есть нехватка молока на 
самом деле станет еще больше. 

Почему у россиян проснулся аппетит к 
молокопродуктам — понятно. Последние два 
года у наших сограждан рекордно растет 
зарплата (к сожалению, не у всех), и они, что 
называется, могут себе позволить лишнего. 
Но почему этот повышенный спрос не в состо-
янии удовлетворить аграрии — тайна за семью 
печатями. Ведь при необъятных просторах 
страны и несметном количестве заливных 
лугов мы можем стать главным экспортером 
молочной продукции в мире. Как, например, 
по пшенице. Почему бы не сделать сказку про 
молочные реки и кисельные берега былью? 
А на самом деле уже несколько лет подряд 
дойное стадо составляет около 8 миллионов 
коров. Даже из года в год уменьшается. 

По словам кандидата экономических 
наук, ведущего программы «Сельский час» 
Игоря Абакумова, еще в нулевые годы в Рос-
сии была ликвидирована государственная 
ветеринарная служба, остался только ве-
теринарный надзор, который подчиняется 
региональным властям. Какая тут связь с 
молоком на прилавках?

— Мы потеряли школу ветеринарных 
врачей, — поясняет он. — В результате раз-
учились лечить животных. Бывают вспышки 
разных заболеваний, которые спокойно ле-
чатся, и при этом коровы не выходят из строя, 

дают молоко. Но на всякий случай, чтобы не 
рисковать, уничтожаем все стадо — не на 
ферме, а в целом по региону. Это значитель-
ные потери сырья.

— До недавнего времени, — продолжает 
он, — в крымских селах у частников было в 
среднем по 100 коров на село. Но пшеница 
стала дорогим экспортным товаром, пастби-
ща распахали под зерновые, и буренкам не 
нашлось места для выгула.  

Примерно такие же причины дис-
баланса спроса и предложения называет 
доктор экономических наук, а по совме-
стительству фермер-животновод Дмитрий 
Валигурский. 

— Первая причина — резкое сокращение 
фермерских хозяйств, которые занимаются 
молоком, — говорит он. — Если 10 лет назад 
в России их было 250 тысяч, то сегодня 120 
тысяч. 

— Но почему крестьяне отказываются 
от животноводства?

— Корова — это большая обуза. Подоить, 
покормить, осеменить, выгулять, вылечить, 
если заболела... От нее в буквальном смысле 
нельзя отойти. Кому это нужно в нынешнее 
время? Если вы сегодня захотите заняться 
молоком, то рубль, который вы вложите в 
производство, вернется к вам только через 
8–10 лет. В эти годы нужно брать и погашать 
кредиты, залезать в долги в надежде, что 
через 10 лет пойдет прибыль. Охотников на 
такое самопожертвование мало. 

К тому же разворачивается мощная эко-
логическая кампания, что коровы, дескать, 
своими «лепешками» способствуют глобаль-
ному потеплению климата, выделяют угле-
кислый газ. Неровен час — вообще запретят 
животноводство.

— Себестоимость производства литра 
молока, как утверждают производители, 
увеличилась на 15%. За счет чего?

— Логистика подорожала на 30%, упа-
ковка — на 20%, плюс от фермеров требуют 
существенного повышения зарплаты наем-
ным работникам. 

— Молочка, судя по всему, будет до-
рожать и дальше. Какой будет цена к Но-
вому году?

— Не исключаю, что при нынешних про-
блемах вся молочная продукция подорожает 
процентов на 30 или даже на 50.

Владимир ЧУПРИН.

Между Израилем 
и «Хезболлой» разгорелась дуэль
Ближний Восток вновь лихорадит 
— после серии взрывов гаджетов в 
Ливане Израиль начал бить по целям 
в соседней арабской стране. В свою 
очередь и ливанская шиитская группи-
ровка «Хезболла» наносит по еврей-
скому государству самые глубокие 
ракетные удары с начала войны в Газе.

Израильские военные заявляют, что их 
самолеты нанесли удары по сотням объектов 
«Хезболлы» в субботу, в то время как «Хезбол-
ла» утверждает, что запустила десятки ракет 
по авиабазе на севере Израиля, пишет The 
Guardian. Все это подогревает опасения более 
масштабного конфликта.

Армия обороны Израиля (ЦАХАЛ) заявила в 
субботу вечером, что устроила две волны атак — 
в ходе одной были атакованы около 290 целей, 
а во время второй — 110 объектов по всему югу 
Ливана. При этом сирены, предупреждающие 
о ракетных ударах «Хезболлы», прозвучали в 
десятках городов по всему северу Израиля.

Сообщается, что около 10 ракет пересекли 
границу Ливана, большинство из которых были 
перехвачены, заявили в ЦАХАЛ. Служба неот-
ложной медицинской помощи Израиля сооб-
щила, что мужчина был легко ранен осколками 
ракеты, перехваченной в деревне в Нижней 
Галилее.

«Хезболла» опубликовала на своем канале 
Telegram рано утром в воскресенье сообщение, 
что она нацелилась на израильскую авиабазу 
Рамат-Давид около Хайфы десятками ракет 

в ответ на «повторные израильские атаки на 
Ливан». Авиабаза стала самой дальней целью, 
которую ливанская группировка поразила в 
Израиле с начала боевых действий в октя-
бре, примерно в 50 км от ливано-израильской 
границы.

Министр обороны Израиля Йоав Галлант 
выступил с речью на авиабазе Рамат-Давид в 
среду, заявив военнослужащим ВВС, что война 
Израиля с «Хезболлой» достигла «новой фазы». 
Он также похвалил Моссад за его «отличные 
достижения» в регионе, всего через несколько 
часов после того, как волна атак обрушилась 
на Ливан, ударив по рациям, которые обычно 
использовали члены «Хезболлы». В результате 
атаки в среду, в дополнение к предыдущей 
операции по взрывам пейджеров, погибли 
42 человека и более 3000 получили ранения. 
Предполагается, что за операцией стоит Из-
раиль, хотя официально он ответственность 
за нее не брал.

В июле «Хезболла» опубликовала кадры, 
снятые дроном над городом Хайфа, на кото-
рых запечатлена авиабаза Рамат-Давид, как 
часть почти 10-минутного видео, маркирующего 
военную инфраструктуру в густонаселенном 
городе на севере Израиля, напоминает The 
Guardian.

В субботу Израиль закрыл свое северное 
воздушное пространство, ожидая ответных 
действий «Хезболлы» за убийство Ибрагима 
Акиля, ветерана-командира элитного подраз-
деления «Радван», а также более дюжины других 
боевиков.

Трое детей и семь женщин оказались среди 
37 человек, убитых израильским ударом по 
Бейруту в пятницу, который был нацелен на 

лидера «Хезболлы» в густонаселенном районе, 
заявили ливанские власти.

Чиновники США и ООН предостерегают 
от дальнейшей эскалации, а авиакомпании, 
включая Air France, Turkish Airlines и Aegean, 
отменяют рейсы в Бейрут, отражая опасения, 
что бурная неделя подтолкнула регион ближе 
к полномасштабной войне.

В субботу Госдепартамент США призвал 
американцев в Ливане покинуть страну. «В 
связи с непредсказуемым характером продол-
жающегося конфликта между «Хезболлой» и Из-
раилем и недавними взрывами по всему Ливану, 
включая Бейрут, посольство США настоятельно 
призывает граждан США покинуть Ливан, пока 
коммерческие варианты еще доступны», — 
говорится в обновленном сообщении. «В на-
стоящее время коммерческие рейсы доступны, 
но с ограниченной пропускной способностью. 
Если ситуация с безопасностью ухудшится, 
коммерческие варианты вылета могут стать 
недоступными», — добавили в нем.

«Хезболла» начала совершать атаки в под-
держку своего палестинского союзника ХАМАС 

после событий 7 октября и заявила, что прекра-
тит нацеливаться на Израиль, когда прекратится 
наступление на сектор Газа, если Израиль не 
продолжит обстреливать Ливан.

Месяцы ракетных, реактивных и беспилот-
ных ударов привели к гибели по меньшей мере 
23 солдат и 26 мирных жителей и фактически 
превратили приграничные районы Израиля 
вблизи Ливана в стратегическую буферную 
зону, слишком опасную для обычной жизни.

В Ливане более 500 человек погибли в ре-
зультате израильских ударов, большинство из 
них — бойцы «Хезболлы» и других вооруженных 
группировок, но также более 100 мирных жите-
лей. Израиль не замедлил свою войну в Газе, 
чтобы сосредоточиться на севере. В субботу 
его силы разбомбили школу, превращенную 
в убежище, убив по меньшей мере 22 и ранив 
еще 30 человек, в основном женщин и детей, 
заявило министерство здравоохранения Газы. 
Израильские военные заявили, что целью была 
база ХАМАС внутри школы, не предоставив 
подробностей или доказательств.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Накануне предстоящего в октябре сам-
мита БРИКС в России, на который собира-
ется около двух десятков глав государств 
и правительств со всего мира, хочется по-
говорить о том, есть ли у нашей страны на 
планете государства, которые можно с уве-
ренностью назвать настоящими друзьями 
или союзниками.

Сразу оговорюсь, что нет необходимости 
говорить о дружественных или союзнических 
отношениях применительно к государствам 
бывшего СССР. Со многими из них мы по-
прежнему живем в парадигме единой евра-
зийской цивилизации. Большинство из них 
так или иначе видят в России искреннего 
друга и надежного партнера. 

Поговорим о так называемом дальнем 
зарубежье… Император Александр III когда-то 
сказал, что у России есть всего два верных 
союзника — ее армия и флот. Конечно, кате-
горическую важность укрепления собствен-
ной обороноспособности никто не отменял, 
но мы должны понимать, что данная фраза 
была сказана в конкретное время примени-
тельно к конкретным историческим обстоя-
тельствам конца XIX века. Не будем спорить с 
императором-миротворцем, но отметим, что 
у России не только были и остаются традици-
онные друзья и союзники, но и появляются 
новые в новых исторических реалиях.

Начнем (чтобы сразу закончить) с Ев-
ропейским континентом… В разные годы 
существования нашей страны, начиная 
с древнейших времен, Россия дружила с 
разными европейскими народами. При этом 
в состоянии войны (опять же в разные годы 
развития нашей цивилизации) мы находи-
лись практически с каждой европейской 
державой. Ситуация санкционного давле-
ния, которую создали страны ЕС и НАТО и 
их союзники, — лишнее тому подтвержде-
ние. Сейчас на Европейском континенте (за 
пределами бывшего СССР) есть только два 
государства, которые не ввели санкции про-
тив нашей станы после Крымской весны и 
начала СВО. Это Республика Сербия, а также 
Босния и Герцеговина. Последняя не ввела 
санкции в силу исключительно мужествен-
ной позиции Республики Сербской — одной 
из двух частей конфедеративной Боснии и 
Герцеговины. Сербские государственные 
образования — действительно самые верные 
друзья и союзники России на Европейском 
континенте, что сохранялось даже в период 
относительного охлаждения отношений с 
Югославией после Второй мировой войны.

Раз мы вспомнили о старых друзьях, 
появившихся у нас еще во времена Россий-
ской империи, то сам бог велел поговорить 
о странах, с которыми у нас развиваются от-
ношения на протяжении веков. Здесь можно 
отметить как минимум пять государств мира, 
которые сейчас стали членами БРИКС.

Во-первых, это, конечно, Китай, с ко-
торым у России динамичные отношения на 
протяжении столетий. Китай — крупнейший 
сосед России, а с соседями отношения всег-
да непростые. И здесь мы можем вспом-
нить сложные периоды начала ХХ века или 
времен «культурной революции» в Китае. У 
наших стран могут отличаться позиции по 
тем или иным вопросам, но принцип взаим-
ного уважения и неучастия в деятельности, 
направленной друг против друга, является 
признаком долгосрочных добрососедских 
российско-китайских отношений.

Во-вторых, это Индия, известная на Руси 
еще со времен «хождения за три моря» Афана-
сия Никитина в XV веке. Россия традиционно 
поддерживала антиколониальную борьбу за 
независимость Индии, что вылилось в итоге 
в особые отношения с Советским Союзом и 
Россией после обретения независимости 
этого государства в 1947 году. Романтиче-
ский период сотрудничества времен Неру и 
Ганди сменился прагматическим, но прин-
цип дружбы и взаимопонимания остается 
неизменным.

В-третьих, мы должны отметить Иран, 
с которым отношения нашей страны также 
измеряются столетиями. Напомню, что са-
мый древний город России — дагестанский 
Дербент — был основан именно персами 
больше двух тысяч лет назад. Отношения 
наших стран также знали самые различные 
периоды взлетов и падений. В период суще-
ствования СССР, в том числе после победы 
исламской революции в Иране, они также 
были повергнуты испытаниям, но жизнь, как 
говорится, все расставляет на свои места. 
Сейчас Иран — наш надежный стратегиче-
ский партнер и на Каспии, и на Ближнем Вос-
токе, и в формате БРИКС.

В-четвертых, отдельно хочется сказать 
про Южно-Африканскую Республику. На-
чало прошлого века, как мы помним, было 
ознаменовано второй англо-бурской войной 
— первым масштабным эпизодом антико-
лониальной борьбы в Африке в ХХ веке. На 
стороне бурских республик воевало немало 
российских добровольцев, и в целом на-
строения в российском обществе того вре-
мени были однозначно проафриканскими. 
В период распада колониальных империй 
в Африке ЮАР имела крайне сложные от-
ношения со своими получившими незави-
симость соседями. Борьба за права черного 
большинства продолжалась весь период 
существования апартеида, а признанный 
лидер этого движения Нельсон Мандела 
провел в заключении в общей сложности 27 
лет. Советский Союз всегда был в авангарде 
борьбы с апартеидом, и лидеры Африканско-
го национального конгресса это помнят до 
сих пор. Не случайно ЮАР в настоящее время 
является одним из самых последователь-
ных и надежных партнеров нашей страны не 
только в БРИКС, но и на всем пространстве 
Глобального Юга.

В-пятых, не будем забывать про Эфио-
пию. Дипломатические отношения между 
нашими странами были установлены еще в 
1898 году. Россия крайне активно поддер-
живала Эфиопию в ее борьбе за независи-
мость против итальянских колонизаторов 
и оккупантов и в конце ХIХ века, и накануне 

Второй мировой войны. После победы со-
циалистической революции в Эфиопии в 
1974 году у нас сложились особые, в том 
числе военно-политические отношения с 
этой страной, продолжавшиеся до падения 
социалистического режима в 1991 году. Сей-
час сотрудничество с Эфиопией динамично 
развивается на новых основаниях. Здесь 
нужно отметить тот факт, что Эфиопия — 
крупнейшая после России православная 
страна в мире, а длительность отношений 
между Русской и Эфиопской православными 
церквями измеряются столетиями. После 
создания в РПЦ Православного экзархата 
Африки эти отношения получили особую 
динамику. Ваш покорный слуга также имел 
честь быть принятым патриархом Абиссин-
ским владыкой Матфием в феврале 2023 
года.

Среди наших традиционных друзей и 
союзников в мире — большинство стран, на 
развитие которых оказал влияние Советский 
Союз. В Азии здесь можно отметить Вьетнам, 
КНДР, Лаос, Монголию, Сирию, Государство 
Палестина и др. В Латинской Америке это 
Венесуэла, Куба, Никарагуа. В Африке это, 
безусловно, Алжир, Зимбабве, Мали и др., 
а также Египет — член БРИКС с 2024 года, 
ставший главным внешнеэкономическим 
партнером России в Африке в 2023 году.

Важно отметить, что период становления 
развития Глобального Юга и нового миро-
вого большинства, который мы наблюдаем 
сейчас, ознаменовал появление новых друзей 
и партнеров России — стран, с которыми у 
нас по большому счету не было никогда осо-
бо тесных или дружественных отношений, 
но которые начинают играть существенную 
роль в реализации новой справедливой гло-
бальной повестки, в которой заинтересована 
Россия.

Здесь, конечно, надо вспомнить опять 
же про страны БРИКС. К упомянутым выше 
надо добавить Бразилию, Объединенные 
Арабские Эмираты и Саудовскую Аравию. 
Отношения с данными странами имеют все 
более возрастающее значение, а БРИКС 
становится не только альтернативой так на-
зываемой «Большой семерке», но и голосом 
Глобального Юга, важнейшим субъектом 
мировых политико-экономических отноше-
ний. Добавлю, что в первую десятку главных 
внешнеторговых партнеров России в 2023 
году входят четыре страны БРИКС — Китай 
(1-е место), Индия (2-е место), ОАЭ (8-е место) 
и Бразилия (9-е место). В 2024 году значение 
стран БРИКС и ЕАЭС (Белоруссия, Казахстан 
и др.) в экономических отношениях с Россией 
будет однозначно еще выше.

Также следует отметить ряд иностранных 
государств, которые, демонстрируя много-
векторность своей политики, остаются в фар-
ватере дружественных (и часто партнерских) 
государств, с которыми выстраиваются в на-
стоящее время особые, чрезвычайно важные 
отношения. Сюда бы я отнес Турцию (кстати, 
третье место в наших торговых отношениях по 
итогам 2023 года и кандидат в члены БРИКС), 
а также Катар, Малайзию и целый ряд аф-
риканских государств, начиная с Марокко и 
Сенегала и заканчивая Суданом и Эритреей. 
Практически ни одна страна Глобального Юга 
не ввела санкции против России и ее граждан, 
что, конечно, говорит о многом.

Среди стран, так или иначе подвергших-
ся давлению коллективного Запада и устано-
вивших (пусть и ограниченный) санкционный 
режим в отношении России, я бы отметил 
Южную Корею, которая с момента обмена 
дипломатическими представительствами 
в 1990 году длительное время оставалась 
в формате близких и дружественных отно-
шений с Россией, что, в принципе, отчасти 
сохраняется и сейчас. 

В заключение хочется сделать несколько 
важных выводов.

Первое: в мире для нас нет нейтральных 
стран. Если государство ввело санкции про-
тив нашей страны или наших союзников, то 
оно однозначно недружественное. Например, 
говорить о нейтралитете Швейцарии уже не 
приходится. И наоборот: если государство не 
присоединилось к санкциям коллективного 
Запада против нас, то можно со всей уве-
ренностью говорить о наличии потенциала 
дружбы и сотрудничества. И здесь перед 
нами — все мировое большинство. Потенциал 
отношений с динамично развивающимися 
национальными экономиками по всему миру 
колоссален. В первую тридцатку по объему 
валового внутреннего продукта по парите-
ту покупательной способности (ВВП ППС) 
по итогам 2023 года кроме стран БРИКС из 
числа государств Глобального Юга входят (в 
порядке убывания объема экономики) Индо-
незия, Турция, Мексика, Таиланд, Бангладеш, 
Вьетнам, Пакистан, Нигерия, Аргентина, Ма-
лайзия... Здесь точно есть возможности и для 
экономического роста, и для политического 
сотрудничества.

Второе: в современном мире практиче-
ски нет постоянной дружбы или союзниче-
ства. Но есть постоянные (и даже длительные) 
дружественные отношения, которые, как и 
любые отношения, надо развивать, над ними 
надо работать, их нужно насыщать события-
ми, проектами, совместной деятельностью, 
общими победами и достижениями.

Наконец, третье: важно помнить, что все 
во всем мире уважают сильных — тех, кто не 
только может помочь в сложной ситуации, но 
и умеет добиваться реализации собственных 
интересов. И здесь от России ждут не только 
решительности и последовательности, но и 
чрезвычайно часто экспорта безопасности.

Как известно, Россия никому не навязы-
вает свою точку зрения или свои ценности, 
но всеми доступными средствами старается 
защитить собственное право на суверенное 
развитие. Такой подход чрезвычайно поня-
тен странам мирового большинства, и здесь 
простор сотрудничества, без преувеличения, 
носит глобальный характер. В общем, можно 
со всей уверенностью заявить: в ближайшую 
тысячу лет мы без друзей и союзников в мире 
точно не останемся.

НОВЫЕ ДРУЗЬЯ И СТАРЫЕ 
СОЮЗНИКИ РОССИИ

Потенциал наших отношений с национальными экономиками 
по всему миру колоссален
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ТОРГОВЛЯ
Кому из нас в магазинах не доводи-
лось ожесточенно рвать полиэтиле-
новую упаковку с бутилированной 
водой, чтобы достать желаемую 
бутылку (одна штука)? То же самое 
происходит и со многими другими 
продуктами. Некоторые торговые 
сети все больше становятся по-
хожи на дискаунтеры и оптовые 
склады — они предпочитают не 
вскрывать большие упаковки и не 
делать выкладку товара, обреме-
няя покупателей несвойственной 
им функцией «добудь себе продукт 
сам». Тенденция, однако. Корре-
спондент «МК» прошелся по супер-
маркетам и выяснил у экспертов, с 
чем это связано?

Так проще и быстрее, меньше тру-
дозатрат, следовательно, экономия для 
магазина. Удобство покупателей явно 
остается на втором плане, отмечают в свя-
зи с этим трендом профильные телеграм-
каналы.

Понятно, что к таким мерам прибега-
ют дискаунтеры, которые на всем эконо-
мят, поэтому у них и цены ниже. Но грешат 
этим и бюджетные супермаркеты. Один 
из таких, по состоянию на 11 часов утра, 
то есть в разгар закупок, представлял со-
бой подобие склада. Пожилые женщины 
с тележками с трудом протискивались 
мимо стеллажей на колесиках с товаром, 
который давно пора было разгрузить и 
освободить тем самым проход. Закрытые 
коробки с бананами стояли прямо на полу, 
и подразумевалось, что покупатель дол-
жен сам наклониться к коробке и чем-то 
разрезать картон, чтобы достать фрукт из 
упаковки. Не только бананы в зале были 
недоступны, но и «замурованные» в кар-
тонные упаковки пакеты с соками, которые 
громоздились друг на друге. И это не то 
чтобы временное явление — до прихода 
сотрудника, который все это достанет и 
выложит на полки, — а постоянное.

В другом магазине известной 
торгово-розничной сети картина выгляде-
ла получше, но бутылки с водой емкостью 
1,5–2 л, похоже, везде, кроме премиаль-
ных супермаркетов, томятся в запечатан-
ных наглухо полиэтиленовых групповых 
упаковках, как было и здесь. А что думают 
по этому поводу сами покупатели? «Если 
бы они эти упаковки хотя бы надрезали 
сверху, — сетуют москвичи в соцсетях. 
— А то разрывать руками не всегда и не 
всем удобно!». Другие делятся, что тер-
моусадочную пленку, например, «очень 
удобно разрывать девушкам с ногтями». 
Вот, кстати, и лайфхак — поищите в толпе 
покупателей таких, и если дама согласит-
ся пожертвовать своим маникюром... 

Есть и другой выход — «полиэтилен 
ключами прекрасно режется». Ключи с 
собой есть почти у всех. Все мы не раз 
пользовались этим способом, верно? 
Я — да. Еще один москвич знает метод 
более кардинальный, но противозакон-
ный — холодное оружие. Оно поможет 
извлечь нужную вещь из упаковки. Ре-
шительно настроенный в борьбе за товар 
москвич предложил «всегда носить с со-
бой нож на кнопке», которым будет очень 
удобно «пырять упаковки, резать мешки, 
дырявить ящики и картон». Вряд ли стоит 
прислушаться. 

А кто-то не видит в этом большой 
проблемы: «В крайнем случае можно 

попросить сотрудника». Которого, как мы 
сами убедились, надо еще поискать... 

Другими словами, для многих по-
купателей, особенно пожилых, поход в 
рядовой супермаркет превращается в 
квест. В одном из комментариев россиян 
в соцсетях мы увидели шутку: «Вакан-
сия: разрыватор. Описание: гипермаркету 
такому-то требуется ассистент покупа-
теля в отдел бутилированной воды. За-
дачи: разрывать полиэтилен, извлекать 
бутылочки для покупателей. Зарплата...». 
Впрочем, шутка неуместна, ведь магазины 
как раз экономят таким образом. 

«Добывать бутылки — это отдельная 
забава, — поделился своим опытом один 
завсегдатай супермаркетов. — Не раз я 
выручал грустных детей, раздирая по-
лиэтилен как пасть льву, и спасибо эко-
номии, что пленка становится все тоньше. 
Смысл мероприятия мне видится даже не 
в скупости магазинов и наплевательском 
отношении к людям, а в создании образа 
изобилия». 

За разъяснениями, почему магазины 
так издеваются над покупателями, мы 
обратились к торговому эксперту.

— Перефразируя классика, если упа-
ковки не вскрывают, значит, это кому-
нибудь нужно, — сказала в беседе с «МК» 
доцент базовой кафедры торговой по-
литики РЭУ им. Г.В.Плеханова Светлана 
Ильяшенко. — Дело в том, что одна из 
самых больших статей расходов любого 
торгового предприятия — расходы на 
оплату труда персонала. Понятно, что в 
нынешних условиях роста цен магазин 
стремится любыми способами снизить 
свои издержки обращения и довести 
товары до потребителя с наименьшими 

для себя затратами. В целом это, кстати, 
позволяет и сдержать рост розничных 
цен. Вот и вынуждены многие торговые 
предприятия (кстати, не только сетевые) 
экономить на такой статье, как расходы 
по подработке, подсортировке, упаковке 
и хранению товаров. 

На выкладку товаров в торговом 
зале работнику нужно потратить опре-
деленное время; кроме того, ему нужно 
отслеживать наличие товара на полке, 
при необходимости проводить рота-
цию товаров в зависимости от сроков 
годности, актуализировать ценники. В 
зависимости от формата магазина меня-
ется и количество продавцов: чем ниже 
качество торгового обслуживания, тем 
меньше работников покупатель встретит 
в зале. Например, в дискаунтерах рас-
ходы на помещение, торговое оборудо-
вание и персонал, а следовательно, на 
выкладку и сервис, минимизированы, а в 
так называемых «жестких дискаунтерах» 
минимизированы вообще до критически 
низкого уровня (в среднем на 200 кв. м 
приходится всего один работник). Поэто-
му дискаунтеры применяют преимуще-
ственно коробочную и палетную выклад-
ку — это экономит и место на полке для 
других товаров, и время на выкладку у 
продавцов. 

— Правы те покупатели, которые 
считают, что если товар продается 
упаковками, как бутилированная вода, 
то человек может больше купить, чем 
планировал? 

— Магазину выгодно быстрее про-
дать товар. Значит, нужно мягко подтол-
кнуть покупателя к совершению покупки: 
можно сделать это ценовым способом 
(к примеру, более выгодной покупкой 
«пяти товаров по цене четырех»), а мож-
но выкладкой товара. Например, если 
покупатель приходит в магазин за бути-
лированной водой в 1,5–2-литровых бу-
тылках, то для увеличения продаж магазин 
делает групповую выкладку: групповые 
упаковки по шесть бутылок находятся в 
термоусадочной пленке на палете или 
на нижней полке. Если даже покупатель 
изначально планировал купить 4 или 5 
бутылок, то он скорее купит всю упаковку, 
так как ее удобнее нести, чем бутылки по 
отдельности.

Но я подчеркну, что сервис в магазине 
на то и сервис, поэтому хороший продавец 
обязательно сделает надрез в верхней 
части упаковки термоусадочной пленки, 
через который покупатель сможет легко 
достать одну единицу товара. Возможно, 
это не так удобно по сравнению с единич-
ной выкладкой на полке, но если выбирать 
между ростом цен и улучшением сервиса, 
то российский покупатель будет голосо-
вать кошельком (предпочтет неудобства 
повышению цен).

Впрочем, это, разумеется, не касается 
магазинов премиум-класса, где покупа-
тель иной и подобного не потерпит. 

 Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

ПЛЕНКУ ПОРВИТЕ, 
ВИТЕ НАДО ВЫПИТЬ
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С инициативой провести пилотный про-
ект по продаже лекарств через вендин-
говые автоматы выступил Союз опе-
раторов торговых автоматов (СОТА). 
Предложение уже одобрено в профиль-
ных министерствах и ведомствах, и все 
же проект «Аптечный вендинг» вызвал 
жаркие дискуссии в профессиональной 
среде. «МК» узнал, в чем причина опа-
сений экспертного сообщества. 

Аптечные вендинговые автоматы в ряде 
стран и даже местами в России уже работают 
— в основном в аптечных или медицинских 
учреждениях, иногда на автозаправках, вокза-
лах, в магазинах. Чаще всего в них предлагаются 
безрецептурные лекарства, а также товары для 
здоровья, витамины и средства личной гигиены. 
Такой вид торговли позволяет получить нужную 
пилюлю «здесь и сейчас», в любое время дня и 
ночи, особенно если поблизости нет дежурной 
аптеки. К прочим бонусам вендинговой торговли 
относится отсутствие необходимости содержать 
большое количество персонала. К тому же они 
быстро окупаются. Словом, удобно.

По мнению авторов проекта, новая ини-
циатива позволит удовлетворить неотложную 
потребность населения в лекарствах там, где 
открывать аптеки из экономических сообра-
жений невыгодно. Например, на территориях 
с низкой плотностью населения, в границах 
туристических объектов и пр. В СОТА уверены, 
что «аптечный вендинг расширит область при-
менения инновационных технологий, созданных 
в индустрии вендинга, и будет стимулировать 
их дальнейшее развитие». Ведь уже есть ап-
течные автоматы с возможностью считывания 
штрихкодов; с электронными системами ин-
вентаризации, что позволит гарантировать, 
что лекарства, как минимум, легальные. Более 
того: вендоры уверены в том, что через такие 
аппараты технически возможно отпускать даже 
рецептурные лекарства: они смогут считывать 
электронный рецепт на основе QR-кода. В при-
мер они приводят опыт Саудовской Аравии, 
ОАЭ, Америки и ряда европейских стран, где 
успешно работает аптечный вендинг. По дан-
ным «МК», к реализации через вендинг в Рос-
сии предлагается около 80 SKU (артикульных 
наименований) лекарственных средств, среди 
которых обезболивающие, противовирусные, 
жаропонижающие, антигистаминные и все пре-
параты первой необходимости. 

Ну а малому и среднему бизнесу вендинг 
позволит успешно конкурировать с аптечными 
сетями. Так, в 2011 году в Нижнем Новгороде 
появился первый автомат по продаже контакт-
ных линз, а сейчас их уже 420. В 2023 году через 
«линзоматы» реализовано более 0,5 миллиона 
упаковок контактных линз, растворов и капель: 
это около 3,5% от общего объема рынка.

Вера в успех проекта продиктована и тем, 
что пандемия COVID-19 приучила народ по 
возможности делать покупки бесконтактными 
путями, в том числе через автоматы самооб-
служивания, что также снижает риски передачи 
инфекции.

Преподаватель Кемеровского государ-
ственного медицинского университета Ольга 
Гришаева рассказывает, что в США автоматы 
для продажи лекарств и средств первой помощи 
стоят практически в каждой аптеке. Автоматы 
содержат в базе данных примерно 1 тысячу 
наименований лекарственных препаратов. Во 
Франции установлены тысячи аптечных киосков 
самообслуживания. Электронный продавец 
принимает оплату деньгами и банковскими кар-
тами. Отслеживать продажи владелец автомата 
может с любого мобильного и веб-приложения. 
Оно отражает количество транзакций, время, 

способ оплаты, наличие товара в аптеке и др. 
«Для российского вендинга продажа аптечной 
продукции — новое направление. Хотя первые 
автоматы для продажи аптечной продукции 
появились в нашей стране в конце 2012 года», 
— отмечает Ольга Гришаева.

Сегодня в законодательстве РФ нет поло-
жений, предусматривающих отпуск безрецеп-
турных лекарств через вендинговые аппараты, 
но в то же время нет и запрета на использование 
этой технологии. Зато есть запреты на продажу 
через вендинговые аппараты алкоголя, сига-
рет, лекарств и пиротехники. Это не мешает 
продавать через аптечные аппараты другую 
продукцию вроде лейкопластырей, контактных 
линз, зубных нитей, гигиенических салфеток, 
которые не требуют лицензии для реализации. 
По оценкам специалистов, сейчас в Москве 
установлено около 100 так называемых фар-
мобоксов. Чаще всего они стоят либо в апте-
ках, либо в фойе офисных и торговых центров. 
Однако с продажей лекарств через вендинг 
пока все сложно — нет списка медикаментов, 
разрешенных для продажи в автоматах, да 
и механизмы такой торговли не установлены 
законодательно.

Как рассказала «МК» исполнительный ди-
ректор Союза профессиональных фармацевти-
ческих организаций (СПФО) Лилия Титова, почти 
ежегодно возникают инициативы об открытии 
аптечных пунктов в торговых магазинах, супер-
маркетах, на автозаправочных станциях и даже 
в почтовых отделениях, и приводятся аргументы 
в необходимости оказания неотложной лекар-
ственной помощи: «Эксперты фармацевтиче-
ской отрасли всегда категоричны и единодушны 
во мнении: открытие аптечного пункта или апте-
ки должно происходить в строгом соответствии 
с действующим законодательством и должно 
быть организовано как того требует положение 
о лицензировании фармацевтической деятель-
ности. Однако не всегда это мнение разделяют 
сами инициаторы открытия новых пунктов, забы-
вая о том, что отпуск лекарственных препаратов 
должен осуществлять не продавец, не оператор 
АЗС, а специалист с профессиональным фар-
мацевтическим образованием.

Что касается вендинговых аппаратов, то 
они вполне могли бы справиться с задачей 
оказания первой лекарственной помощи людям 
по устранению разного вида болей, например, 
в местах проведения массовых мероприятий. 
Вендинговые аппараты уже используются за 
рубежом, и мы полагаем, что эта тенденция 
в будущем не обойдет и нашу страну. Однако 
мы призываем, что при легализации такой 
современной формы торговли необходимо 
учесть, какой ассортимент будет представлен 
в автоматах. Такое важное решение наверняка 

будет приниматься с учетом мнения профес-
сионального сообщества, и мы готовы оказать 
всяческое содействие, чтобы проект нашел 
свое применение. Однако еще раз повторю, 
что ассортимент лекарственных препаратов 
должен быть тщательно продуманным и ставить 
своей целью оказать именно первую неот-
ложную лекарственную помощь в местах, где 
размещать стационарную аптеку нецелесоо-
бразно или невозможно».

Директор СРО Ассоциация независимых 
аптек, глава Альянса фармацевтических ассоци-
аций Виктория Преснякова считает инициативу 
любопытной и перспективной, но требующей 
серьезной проработки с профессиональным 
сообществом: «В Москве и других крупных ре-
гионах проблемы с доступностью лекарствен-
ной помощи нет, чего не скажешь о дальних и 
труднодоступных регионах. Кроме того, система 
электронных рецептов заработала лишь в части 
регионов, да и там, где она налажена, пациенты 
пользуются ею неактивно».

Есть проблемы, которые пока не совсем 
понятно как решать, если торговля лекарства-
ми все же будет запущена. Так, глава Кали-
нинградской областной фармацевтической 
ассоциации Дмитрий Яговдик напоминает, что 
для хранения лекарств аптекам необходимо 
соблюдать огромное количество требований, 
в том числе по температурному режиму: «Где 
гарантия, что эти условия будут соблюдены 
на всем протяжении нахождения упаковки в 
аппарате?» При этом представители аптечного 
сообщества настаивают на том, чтобы аптечные 
вендинговые аппараты стояли исключительно 
в аптечных учреждениях — никаких магазинов 
и заправок.

Есть и другие опасения, которые выска-
зывают представители профессионального 
сообщества. Собственница аптечной сети из 
Кировской области провизор Анна Смирно-
ва считает, что обслуживание аппаратов, их 
загрузка и пр. потребуют от аптек дополни-
тельных затрат: «Далее, QR-код — непонятно, 
как будет отпускать аппарат товар, передавая 
данные в систему маркировки «Честный знак», 
при этом как будет проходить отбивка? Иногда 
она до сих пор идет с задержкой. При загрузке 
товара в аппарат его также необходимо весь 
отсканировать, то есть нужна дополнительная 
штатная единица, которая должна оплачиваться. 
При этом невозможно произвести кластерную 
замену препарата и осуществить допрода-
жу товара, что будет сокращать средний чек в 
аптеке. А если человек по ошибке купил товар 
или по ошибке нажал не ту кнопку в аппарате, 
то он будет пытаться вернуть товар в аптеку, 
что уже будет нарушением закона о возврате 
препарата». 

«Зачем тогда вообще нужны аптеки, прови-
зоры? Поставьте аппараты, научите их считывать 
рецепт — и продавайте все на свете. А потом и 
до врачей очередь дойдет: подошел к автомату, 
пожаловался — он тебе анализы взял, диагноз 
поставил и лечение назначил. Как же все это на-
доело, одни деньги в глазах!» — возмущаются 
провизоры в профессиональном чате. «А как же 
фармконсультирование, ежедневные замеры 
температуры и влажности, забраковка товара 
— автомат с этим справится?» — пишет работ-
ник аптеки Наталья Алексеевна. «Нам, значит, в 
аптеке даже жвачки продавать нельзя, а авто-
мату не нужно будет никаких термологеров, а 
главное — их никто не оштрафует за отсутствие 
минимального ассортимента!» 

Впрочем, по данным источников «МК», 
вопрос уже практически решен. А как пойдет 
торговля — остается только ждать.

Екатерина ПИЧУГИНА.

НАЖМИ 
НА КНОПКУ — 
ПОЛУЧИШЬ 
ПРЕПАРАТ
В России могут начать 
продавать лекарства 
в автоматах

Супермаркеты 
экономят 
на выкладке товаров 
на полки

«Будто отбываю 
наказание 
в этом мире»

Жительница небольшого городка в Тюмен-
ской области Ирина работает на почте. Ей 39 
лет, она одна воспитывает шестилетнего сына. 
С мужем женщина разошлась около двух лет 
назад. Отец ребенка сначала пытался помогать 
семье, но потом уехал в Тюмень, вроде бы на 
заработки, однако из-за склонности к алкоголю 
работу так и не нашел. «Алиментов нет: бывший 
муж не работает, запил и забил», — сообщила 
Ирина. Другую работу, помимо почты, женщине 
найти сложно из-за проблем со здоровьем. «У 
меня межпозвоночная грыжа, которую я лечу, 
сильно болит спина, так что работаю пока там, 
где по силам, — поделилась она. — Переживаю, 
что, если не выдержу нагрузки и отдам богу 
душу от своих «болячек», некому будет подни-
мать сына. Мои-то родители уже на кладбище. 
Отец умер давно, а мать пять лет боролась с 
раком, но этим летом я ее похоронила». 

Зарплата женщины чуть выше МРОТ, но это 
на неполную семью с ребенком. В соцзащиту 
за пособием она обращалась: по критериям 
их семья подходит под тех, кто имеет право 
на выплаты на ребенка, но сначала там по-
требовали доказать, что Ирина больше не по-
лучает алиментов от бывшего мужа. Сейчас 
она собирает справки — дело это хлопотное 
и небыстрое. «Про одежду себе и косметику 
даже не мечтаю, а ребенку покупаю на дешевых 
онлайн-платформах, да иногда соседи, зная о 
нашем положении, что-то бесплатно отдают», 
— рассказала женщина. После оплаты комму-
нальных услуг, расходов на транспорт, связь и 
нужные лекарства на руках остается около 10 
тыс. на двоих с ребенком. «Выживать можно на 
макарошках и картошке, а летом еще участок 
в маминой деревне выручает: часть урожая 
съедаем с сыном, а часть овощей я в банки 
закатываю на зиму, хоть в этом облегчение», 
— рассказывает Ирина. Свежее мясо женщина 
покупает очень редко. «Уж и не помню, когда 
ели в последний раз, — горько усмехнулась 
она. — Живу и как будто отбываю наказание в 
этом мире: полная безысходность».

По примеру Джулии Робертс

Анастасии из Саратова 30 лет. За плечами 
у нее высшее педагогическое образование, но 
работает она простым продавцом в одном из 
магазинов одежды города: «Я бы хотела, конеч-
но, трудиться в школе. Но зарплата меня в корне 
не устраивает — 30 тыс. рублей и бесконечная 
бумажная волокита. А в магазине график работы 
другой — два через два. И никаких тебе звон-
ков в нерабочее время и наездов со стороны 
руководства, да и зарплата выше».

Жительница города на Волге в месяц по-
лучает достаточно неплохую зарплату — 55 тыс. 
рублей. Но при этом живет строго на 1 МРОТ 
(с 1 января 2024 года минимальный размер 
оплаты труда в Саратовской области составляет 

20 тысяч рублей. — «МК»). А остальное от-
кладывает на будущее — «на мечту». Какую 
именно — Анастасия с «МК» делиться не стала. 
Зато подробно рассказала, как умудряется 
укладывать свои ежемесячные траты в те са-
мые 20 тысяч. 

Экономить девушка привыкла еще со 
времен студенчества: «Я начала жить само-
стоятельно с 17 лет. Сразу после поступления 
в университет переехала в общежитие. Я же 
сама родом из Саратовской области. Помню, 
будучи студенткой, укладывалась в бюджет в 
8 тыс. рублей в месяц. Не шиковала, но и не 
голодала: варила картошку, макароны, жарила 
котлеты, делала горячие бутерброды с сыром. 
Одно время даже покупала себе суповой набор 
из говяжьих костей. И этого не стыжусь. Студен-
ты всегда выкручиваются как могут». 

После окончания вуза Анастасия совсем 
короткое время проработала в одной из школ 
Саратова. И продолжала жить на сумму, рав-
ную МРОТ. По ее словам, на эти деньги вполне 
можно иметь все необходимое: не голодать, 
вести активный образ жизни, отказывая себе 
разве что в том, что обусловлено модой, а не 
необходимостью. 

«Устроившись продавцом в магазин, я за-
вела таблицу учета домашнего бюджета. Мне 
много не надо. Я не замужем, детей нет. Таблицу 
составляла, ориентируясь исключительно на 
свои доходы и расходы. И взяла за привычку в 
день зарплаты устраивать поход по магазинам 
и покупать многие товары по акции», — рас-
сказывает наша героиня. 

Первое, что делает всегда Анастасия, это 
оплачивает услуги ЖКХ — около 2 тыс. рублей 
в месяц. Девушка ютится в небольшой одно-
комнатной квартире, в которой ей разрешили 

проживать бесплатно добрые саратовские 
родственники. Следующая статья ее расходов 
— транспорт. Машина у девушки отсутствует, 
благо работа недалеко от дома — всего в 4 
остановках на автобусе. В месяц на проезд 
примерно уходит 1 тыс. рублей. 

На Интернет и мобильную связь девушка 
ежемесячно тратит примерно 800 рублей, еще 
около 2500 рублей уходит на обязательные жен-
ские процедуры: стрижку, маникюр и педикюр. 
Все остальное — еда и кое-какая одежда. «Из 
мяса я отдаю предпочтение курице и свинине: 
дешево и сердито, — поделилась саратовчан-
ка. — Покупаю сразу по одному килограмму и 
того, и другого вида мяса. Это примерно 500 
рублей. Мясо сразу делю на порции, другую 
часть перекручиваю в фарш: на фрикадельки, 
котлеты, пельмени. Оставшееся — на суп либо 
просто на жарку. Ну и как же без сосисок?! Мой 
ежедневный завтрак: чай, 2 сосиски, немного 
творога и бутерброд». 

В магазин Анастасия ходит со списком всех 
необходимых продуктов. И ничего нового, по ее 
словам, не покупает: каждый раз одно и то же, 
за исключением «лишней» упаковки зефира или 
пастилы, когда возникает редкое желание себя 
побаловать. «Яйца, чай, молоко, кефир, овощи, 
рис, гречка, макароны, бананы, яблоки — все 
примерно по килограмму или литру. На все про 
все трачу около 2 тыс. рублей. К этому перечню 
докупаю еще сыр и колбасу — это примерно 
500 рублей», — рассказала женщина. 

Ко всему вышеперечисленному саратов-
чанка добавляет траты на бытовую химию. На-
пример, туалетную бумагу покупает сразу на 
месяц: за 12 рулонов отдает около 170 рублей 
по акции, мыло — 40 рублей за штуку. Стираль-
ный порошок — сразу 5 кг, и хватает его нашей 

героине на 2 месяца. Не забывает Анастасия 
и об уходовой косметике: «Раз в 2–3 месяца 
покупаю шампунь, крем для лица, рук, ног, 
дезодорант: в среднем на все это уходит около 
2000 рублей», — сообщила Анастасия.

Экономит девушка и на одежде. Она под-
черкнула, что не следит за модой и одевается 
по принципу «чем проще, тем лучше». «Мой 
стиль — джинсы, футболки, кроссовки, очень 
редко ношу юбки и платья. В магазине, где я 
работаю, нам выдают форму: черные брюки и 
белую блузку, — добавила она. — Вещи ношу 
аккуратно». 

В Саратове есть несколько магазинов, 
торгующих недорогой одеждой и обувью. Там 
Анастасия и отоваривается. Цены, по ее сло-
вам, очень даже приемлемые: кроссовки стоят 
около 2 тыс. рублей, джинсы — 1100 рублей, 
футболки идут по 300 рублей. К тому же по 
карте постоянного покупателя предоставляется 
скидка в 15%. 

Наша героиня не брезгует и походами в 
секонд-хенд: «А почему я должна стыдиться? 
Весь мир одевается в таких магазинах. Я даже 
слышала, что знаменитая голливудская актриса 
Джулия Робертс периодически заглядывает в 
секонды. Как-то здесь я приобрела себе 10 ве-
щей, отдав за все всего 2 тыс. рублей. В целом 
в 20 тыс. в месяц я укладываюсь. По кафе и 
ресторанам практически не хожу, если только 
с молодыми людьми. А с подружками после 
прогулок мы можем перекусить и на фудкортах 
в торговых центрах». 

«Пропадает соблазн купить 
что-то ненужное»

Другая наша героиня родилась и живет 
в Кургане. Наталье немного за 40, работает 
почти всю жизнь библиотекарем: «Зарплата 
у меня совсем крошечная — 30 тыс. рублей. 
Минус налог. Приходится ужиматься. Мои рас-
ходы как раз умещаются в МРОТ. Его размер в 
нашем регионе с этого года составляет 22 128 
рублей. Мало, но деваться некуда».

Женщина признается, что ей повезло с 
недвижимостью. Она коротает свои вечера в 
собственной двухкомнатной квартире, достав-
шейся ей в наследство от бабушки с дедушкой. 
На коммунальные услуги она тратит в месяц 
около 2,5 тыс. рублей. Остальные траты — еда, 
одежда и небольшие женские «хотелки», такие 
как нечастые походы в кафе с подружками, 
кино и джазовые концерты.

По словам Натальи, ее ежедневное меню 
выглядит достаточно однообразным. На за-
втрак — вареные яйца, кофе и хлеб с маслом 
и сыром. На обед — все, что она приготовит 
дома, а это зачастую какой-нибудь простой 
суп либо макароны с котлетами. На ужин сле-
дующие варианты: картошка с курицей, салат, 
на худой конец яичница, когда совсем неохота 
ничего готовить после работы. 

Транспортные расходы у жительницы 
Кургана отсутствуют. Библиотека, в которой 
она работает, расположена всего в 10 минутах 
ходьбы от дома. Таким образом, женщина 

экономит около 1500 рублей в месяц. Зато 
1000 рублей улетают на оплату Интернета и 
мобильной связи.

По словам Натальи, привычки закупаться 
впрок у нее нет: «В магазинах я покупаю всего 
понемногу: десяток яиц, 8–10 штук яблок, связ-
ку бананов, кефир, пачку творога, сметану. Все 
это — по акции. Из мяса отдаю предпочтение 
курице. Говядину тоже беру, но не часто. И тоже 
по скидке. Иногда покупаю тушенку. С макаро-
нами очень даже сытно и вкусно получается. 
На все это я трачу примерно 1500 рублей. За-
купаюсь продуктами на неделю, а не каждый 
вечер, тогда абсолютно пропадает соблазн 
купить что-то ненужное и бесполезное». 

После покупки продуктов у женщины на 
руках остается около 16 тыс. рублей, если 
ничего лишнего не покупать. Из бытовой химии 
траты денег распространяются на приобрете-
ние стирального порошка — около 300 рублей, 
мыло — 50 рублей, средство для мытья ванны 
— 150 рублей. 

На косметику Наталья тратит мало. То-
нальный крем, пудру, губную помаду она при-
обретает раз в полгода, крем для лица — чуть 
чаще. На все это уходит около 2 тыс. рублей. 

Оставшиеся денежные средства наша 
героиня тратит на одежду. И приобретать она 
ее старается на рынке: «Вещи для меня не на 
первом месте. Обновляю свой гардероб я не 
часто: примерно 1 раз в три месяца. И только 
по необходимости. Уже четвертый год ношу 
зимой пуховик. В свое время приобрела его 
тысяч за пять. И обувь у меня тоже рыночная. 
Но добротная. Отдаю предпочтение бело-
русскому производителю». 

По словам Натальи, она каждый месяц 
старается уложиться в МРОТовский бюджет, но 
это совсем нелегко. «Например, порой хочется 
чаще выходить в свет — в те же кафе. Но вместо 
этого я смотрю кино дома и жарю блинчики. И 
уговариваю себя потерпеть до лучших времен. 
Может быть, на будущий год задумаюсь о сме-
не работы на более высокооплачиваемую».

Стратегии экономии

МРОТ устанавливается государством и 
представляет собой минимальный уровень 
зарплаты, которую может получать работаю-
щий на полную ставку сотрудник. Параметр 
этот очень важен, так как его берут за основу 
для расчета пособий по временной нетрудо-
способности, беременности и родам, а также 
больничных и других обязательных выплат 
социального страхования. 

В последние годы власти повышают МРОТ 
темпами выше размера инфляции. Так, в про-
шлом году он был равен 16 242 рублям, а с 1 
января 2024-го вырос сразу на 18,5% — до 
19 242 рублей. Это в два с половиной раза 
выше инфляции, которая, по данным Минэко-
номразвития, в прошлом году составила 7,4%. 
Однако в итоге все равно получается очень 
скромная сумма, и чтобы прожить на такой 
оклад, требуется фактически ежедневная эко-
номия и железная финансовая дисциплина. 

«Главный совет тем, кто получает зарплату 

на уровне МРОТ, — попытаться найти более 
щедрого работодателя! — призывает профес-
сор Финансового университета при Прави-
тельстве РФ Александр Сафонов. — А прежний 
пусть сам работает за такую зарплату. Но если 
все-таки обстоятельства не позволяют это 
сделать, то следует включить режим экономии. 
Приобретайте товары на маркетплейсах, они 
там могут быть значительно дешевле, но при 
этом обращайте внимание на отзывы потре-
бителей: обидно купить некачественный товар 
или продукт». Ищите в магазинах социальные 
полки, где предлагают продукты с заканчи-
вающимся сроком хранения. Воспользуйтесь 
предложением забрать бесплатно ненужные 
вещи, которые появляются на платформах 
услуг и товаров. А в случае, если ваш доход 
в среднем на члена семьи ниже прожиточно-
го минимума на человека, обратитесь в со-
циальную службу за пособием, рекомендует 
профессор. 

«Покупка некоторых продуктов в 
магазинах-дискаунтерах позволит сэкономить 
до 15% расходов на покупку продуктов, — про-
должает разговор доцент кафедры статистики 
РЭУ им. Плеханова Ольга Лебединская. — 
Можно экономить, покупая продукты не от по-
пулярных брендов, а частных небольших фирм 
из регионов, которые также предлагает ряд 
дискаунтеров». От культурной программы и со-
циальной активности отказываться не следует, 
но делать это нужно максимально выгодно для 
личного бюджета. Как напомнила экономист, 
музеи и театры периодически организовывают 
бесплатные показы постановок, а в школах 
детям из многодетных и малообеспеченных 
семей предоставляется питание. Активное 
применение кешбэка по картам банка вернет в 
личный бюджет еще несколько тысяч рублей: 
в среднем клиентам возвращается от 1% до 
5% от стоимости покупок по карте. 

«Можно покупать продукты оптом, плани-
ровать закупки на неделю, выбирать сезонные 
и местные овощи и фрукты, которые обычно 
стоят дешевле», — рекомендует инвестици-
онный советник Юлия Кузнецова. Снижения 
расходов на коммунальные услуги можно до-
стичь за счет энергоэффективных решений: 
установка счетчиков на воду и электричество, 
использование энергосберегающих ламп и 
бытовой техники. Также важно следить за рас-
ходами, например, выключать свет в комнатах, 
где никто не находится, и контролировать ис-
пользование воды, подчеркнула эксперт. 

Несмотря на финансовые трудности, сто-
ит искать возможности для саморазвития — 
бесплатные курсы, тренинги, которые могут 
повысить квалификацию и, соответственно, 
потенциально увеличить бюджет. «По возмож-
ности нужно повышать личный доход, то есть 
подрабатывать где-то еще, если время позволя-
ет, или оформить самозанятость и по возмож-
ности хобби превратить в источник заработка», 
— говорит ведущий аналитик Freedom Finance 
Global Наталья Мильчакова. Сейчас рынок труда 
дефицитный, так что возможности найти более 
оплачиваемую работу имеются.

Мария ПАТИ, Наталия ТРУШИНА.
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МНЕНИЕ

Согласно свежим соцопросам, отрыв 
Камалы Харрис от Дональда Трампа 
увеличился до пяти процентов. Все 
еще, конечно, может измениться, но, 
чем бы ни закончилась президентская 
кампания в Соединенных Штатах, Хар-
рис уже вошла в историю: она первая 
женщина на посту вице-президента 
США и первая темнокожая женщина, 
ставшая официальным кандидатом от 
одной из двух крупнейших системных 
партий. Ну а если выборы завершатся 
для Харрис победой, то у нее появится 
немаленький шанс изменить ход исто-
рии.

Впрочем, бытует мнение — и в Соеди-
ненных Штатах, и за пределами страны, — что 
Камала Харрис не способна не то что на вели-
кие исторические свершения, а и вообще на 
руководство страной. Больше всего скепсиса 
в этом отношении проявляют соперник Хар-
рис по президентской гонке и его преданные 
сторонники. 

Вот далеко не полная коллекция выска-
зываний Трампа на тему умственных способ-
ностей кандидата в президенты от Демокра-
тической партии: «Я зову ее Камала-хохотушка. 
Обращали внимание, как она смеется? Как 
сумасшедшая... У нее не все дома... Камалу 
Харрис можно описать двумя словами: злобная 
и тупая. Это плохая комбинация... Тупая как 
пробка... Это человек с низким уровнем IQ, ко-
торый не может конкурировать с лидерами дру-
гих стран... Как и Джо (Байден. — «МК») до нее, 
она не может связать двух предложений».

В похожем духе высказываются и многие 
в России. Вот, к примеру, точка зрения извест-
ного российского политического эксперта, 
гендиректора Института политических ис-
следований Сергея Маркова: «Камала Харрис, 
видимо, заучивает речи наизусть и выдает их за 
импровизации. То есть с высокой вероятностью 
Харрис тоже является умственно отсталой. Но 
по-другому, чем Байден. У Байдена деменция 
или Альцгеймер. А у Харрис что-то другое».

А государственное радио Sputnik решило 
не оставлять этот вопрос без ответа и в целях 
постановки точного диагноза обратилось к 
медицинскому специалисту соответствую-
щего профиля.

«Логорея — специфическое расстройство 
речи, которое проявляется бессмысленными 
фразами и ускоренным темпом речи, — рассу-
ждает в эфире государственной радиостанции 
психиатр Айна Громова. — Эти симптомы могут 
также говорить о психическом нарушении, так 
как мышление и речь очень тесно связаны. Так 
называемый «словесный салат» может быть 
проявлением разных заболеваний: шизоф-
рении, интоксикации или даже органических 
поражений мозга».

Конечно, для того чтобы говорить наверня-
ка, оговаривается специалист, требуется тща-
тельное медицинское обследование пациента. 
Кроме того, можно найти и другое объяснение 
поведению американского вице-президента. 
Все, возможно, не так страшно. 

«Одной из причин такой речи у Камалы 
Харрис может быть не заболевание, а просто 
отсутствие профессиональных компетенций 
или достаточно глубоких знаний по тем пред-
метам, о которых она говорит», — допускает 
психиатр. Короче говоря, в переводе на более 
понятный язык: если не сумасшедшая, то про-
сто дура.

Нет, специалисту, конечно, видней, но есть 
ощущение, что на все эти источники знаний о 
ментальном здоровье Харрис в полной мере 
полагаться нельзя. Уж больно небеспристраст-
ны сии источники. Взять хотя бы Дональда 
Трампа: тут такая неприязнь к «пациенту», что 
прямо «кушать не могу». Собственно, Трамп, 
надо отдать должное, никогда не скрывал сне-
дающей его страсти.

Вот одно из таких «объяснений в любви»: 
«Камала Харрис невероятно мерзкий человек. 
Самый грубый, самый ужасный, самый не-
почтительный и самый либеральный из всех 
сенаторов США. Я не могу поверить, что Джо 
Байден выбрал ее в качестве партнера по пред-
выборной гонке». 

Как явствует из контекста, заявление сде-
лано в 2020 году, когда Харрис была утверж-
дена кандидатом в вице-президенты США. 
И, как видим, каких-либо сомнений в интел-
лекте Харрис у Трампа тогда не возникало. 
Это скорее словесный портрет хитроумного 
и могущественного «Доктора Зло», нежели 
дурочки с переулочка. У дурочки вряд ли бы 
получилось вызвать у политика-конкурента 
столь сильные эмоции.

Что же касается российского истеблиш-
мента, то его отношение к Харрис определя-
ется в первую очередь отношениями с США, 
переживающими, мягко говоря, не лучшую 
фазу своего развития. Пожалуй, единствен-
ным представителем российской правящей 
элиты, сказавшим в последнее время добрые 
слова о вице-президенте США, был президент 
России.

Напомним, что глава государства, во-
первых, назвал Харрис российским фаворитом 
гонки: «Будем ее поддерживать». И вдобавок 
одобрительно отозвался о ее знаменитом 
фирменном хохоте: «Она так выразительно и 
заразительно смеется, что это говорит о том, 
что у нее все хорошо. А если у нее все хоро-
шо, то... Вот Трамп же ввел такое количество 
ограничений и санкций в отношении России, 
сколько до него ни один президент раньше не 
вводил!.. А если у госпожи Харрис все хорошо, 
то, может быть, она воздержится от действий 
подобного рода».

Кое-кто, кстати, и в России, и на Запа-
де, воспринял эти комплименты всерьез, как 

разворот российской внешней политики. Но 
большинство отнеслось к путинской похва-
ле Харрис как к шутке и/или троллингу: мол, 
подколол так подколол. Ну то есть отнеслись 
совершенно верно. Короче говоря, в столь 
деликатном вопросе, как IQ Камалы Харрис, 
российским политикам и близким к ним экс-
пертам на слово верить тоже совершенно не 
приходится. Желание выдать желаемое за 
действительное столь велико, что не просто 
проглядывает, а прямо-таки вопиет.

Но, как говорится, если у вас паранойя, то 
еще не значит, что за вами никто не следит. Если 
ваши политические противники утверждают, 
что вы клиническая идиотка, это отнюдь не 
означает, что вы мудры. Посему попробуем 
обратиться к несколько более объективному 
источнику — биографии «пациентки».

Предыстория болезни

Сбор анамнеза начнем с родителей. Из-
вестно, правда, что на детях природа отдыхает. 
Но, во-первых, на это есть другая поговорка: 
«Яблоко от яблони недалеко падает». А во-
вторых, если рассматривать предмет в меди-
цинском свете, то без наследственности никак 
не обойтись. Наследственность в таких вещах, 
как уровень интеллекта, зачастую является 
определяющим фактором.

Итак, отец: Дональд Джаспер Харрис. Ро-
дился в 1938 году на Ямайке. Окончил среднюю 
школу, затем Университет Вест-Индии (Ямай-
ка). После этого продолжил образование за 
пределами страны. В 1960 году получил сте-
пень бакалавра в Лондонском университете, 
в 1966 году — докторскую степень (в области 
экономики) в Калифорнийском университете 
(Беркли). Научным руководителем Харриса был 
экономист Даниел Макфадден, лауреат Нобе-
левской премии 2000 года по экономике.

Сам Харрис нобелевки не получил (пока, во 
всяком случае), но его вклад в экономическую 
науку также общепризнан. Наиболее извест-
ная его работа — монография «Накопление 
капитала и распределение доходов». Препо-
давал в Кембридже, в Йельском и Делийском 
университетах, руководил Высшей школой 
социальных наук Университета Вест-Индии. С 
1972 года — профессор Стэнфордского уни-
верситета (США, Калифорния). В 1998 году 
ученый вышел на пенсию, оставшись в Стэн-
форде профессором-эмеритом.

В общем, отцовская часть генов ничего, как 
говорится, не предвещала. Во всяком случае, 
ничего плохого. Посмотрим теперь на вторую 
половину. Мать, Шьямала Гопалан (1938–2009), 
родилась в Мадрасе (на тот момент Британская 
Индия). В 19-летнем возрасте окончила курс 
колледжа «Леди Ирвин» при Делийском универ-
ситете, получила степень бакалавра. Продол-
жила учебу в Калифорнийском университете в 
Беркли. В 1964-м получила докторскую степень 
в области питания и эндокринологии. 

Занималась научными исследованиями 
в сфере биомедицины, сосредоточившись на 
борьбе с раком молочной железы. Работала в 
Калифорнийском университете, в универси-
тетах Иллинойса, Висконсина, Университете 
Макгилла (Канада), Институте медицинских ис-
следований «Леди Дэвис» (Канада). Последнее 
место работы — Национальная лаборатория 
имени Лоуренса в Беркли.

В общем, со стороны генов никаких 
проблем выявить совершенно невозможно. 
Сплошные позитивные предпосылки. Бывает, 
впрочем, и довольно-таки часто, что вся жиз-
ненная энергия талантливейших родителей 
расходуется на профессиональном поприще 
и на воспитание детей ничего не остается. 
Дети растут, будучи предоставлены самим 
себе, как сорняки и превращаются в итоге 
бог знает во что.

Но это тоже не тот случай. Вполне благопо-
лучным детство Камалы Харрис, правда, трудно 
назвать: когда ей было семь лет, родители 
расстались, так что вырастила детей, Камалу 
и ее младшую сестру Майю, мать. Но на не-
хватку материнской любви и заботы дочерям 
жаловаться совсем не приходилось. 

«В ее жизни было только две цели: вы-
растить дочерей и покончить с раком груди», 
— рассказывает о матери Камала Харрис в 
своей книге «Истины в моем сердце», опу-
бликованной в 2019 году. — Мама много от 
нас требовала и возлагала на нас серьезные 
надежды. Она заставляла нас с Майей чув-
ствовать себя особенными, внушала нам, что 
мы способны достигнуть всего, чего захотим, 
если приложим усилия».

Написаны эти мемуары, кстати, совсем 
недурственно. Можно, конечно, предполо-
жить, что у автора был талантливый и усердный 
литературный редактор, но даже если так, 
то сырье у этого литраба было весьма каче-
ственным: из бросового материала конфетки 
бы не получилось.

Но вернемся к нашей (ну, то есть, разуме-
ется, не нашей, а их) Камале и ее жизненному 
пути. Образование, которое она получила, 
иначе как блестящим и не назовешь. Стан-
дартной школьной программой дело не огра-
ничилось. Эстетическое воспитание девочки 
включало в себя в числе прочего уроки игры 
на фортепьяно.

«Три раза в неделю я ходила к миссис 
Джонс, которая жила на нашей улице, — вспо-
минает Камала об этом непростом периоде 
своей жизни. — Она преподавала серьезно 
и строго. Каждый раз, когда я смотрела на 
часы, чтобы узнать, сколько времени осталось 
до конца урока, она хлопала меня по пальцам 
линейкой». Кроме того, юная Камала посещала 
балетную школу и школу изящных искусств. 

Дальше тоже все было без компромиссов. 
За плечами у Камалы Харрис два вуза. В 1986 

году она окончила Говардский университет 
(Вашингтон), получив дипломы политолога 
и экономиста. После этого она поступила в 
Калифорнийский университет, где изучала 
юриспруденцию. Окончила курс в 1989 году, 
став дипломированным юристом.

В общем, стартовая площадка была под-
готовлена более чем основательно. И отпра-
вившись в самостоятельный взрослый полет, 
умница Камала тоже ни в чем не разочаровы-
вала маму. 

Так начиналась вендетта

Карьерный рост Харрис, правда, трудно 
назвать стремительным. Что, впрочем, вполне 
нормально для людей, которые карабкаются 
по профессиональной лестнице самостоя-
тельно, а не получают должности по блату или 
наследству. К последним, кстати, относится 
ее заклятый соперник Дональд Трамп, кото-
рый со студенческой скамьи пересел сразу в 
кресло топ-менеджера компании своего отца, 
а всего через три года после этого возглавил 
семейный бизнес.

Нет, путь Харрис к профессиональным 
вершинам оказался несравнимо более долгим. 
Но, во-первых, непрерывным, а во-вторых, по 
меркам административной системы все-таки 
не таким уж медленным. В 1990-м Камала 
становится помощником прокурора округа 
Аламида в штате Калифорния (столица округа 
— ее родной город Окленд). В 2003 году изби-
рается окружным прокурором Сан-Франциско 
и занимает эту должность в течение семи лет, 
до 2011 года.

В 2010 году профессиональная карьера 
Камалы Харрис достигает наивысшей точки: 
ее избирают генеральным прокурором шта-
та Калифорния. В 2014 году переизбирают 
на новый четырехлетний срок, который она, 
правда, уже не досидела до конца: победив 
в 2016 году на выборах сенатора от штата Ка-
лифорния, сменила юридическую стезю на 
политическую.

По поводу 26-летней работы Харрис в ор-
ганах прокуратуры существуют разные мнения. 
Нередко прямо противоположные. Кто-то на-
зывал ее слишком мягкой, кто-то, напротив, 
чересчур жесткой. Даже жестокой. Кто-то хва-
лил за отзывчивость и независимую позицию, 
кто-то обвинял в равнодушии и потворстве 
«сильным мира сего». В общем, общая картинка 
получается более-менее сбалансированной: 
негативные оценки уравновешиваются по-
ложительными. И наоборот.

Однако этот нулевой баланс скорее можно 
записать в актив вице-президента. Странно 
было бы, если б, занимаясь в течение более чет-
верти века распутыванием различных правовых 
конфликтов, Харрис удостоилась только по-
хвал. А вот непоправимо испортить репутацию 
можно было запросто. Однако Камале Харрис 
удалось этого избежать. Неоднократные пере-
избрания на прокурорских постах и победа 
на выборах в Сенат США говорят о том, что 
скелеты в ее калифорнийских шкафах если и 
присутствовали, то не такие уж страшные и во 
вполне умеренных количествах.

Ну и особо отметим, что глупой и никчем-
ной прокурора Харрис не считали даже самые 
жесткие и закоренелые ее критики. Много за 
что костерили, но только не за громкий смех 
и умственную отсталость. Во всяком случае, 
такого рода критических замечаний, относя-
щихся к этому периоду ее жизни, автору этих 
строк обнаружить не удалось.

Судя по всему, «глупой» Камала Харрис 
стала уже после того, как перешла дорогу 

Трампу, став его без преувеличения личным 
врагом. С его легкой руки, точнее, языка. Мож-
но точно назвать дату начала этой вендетты. 
Это 8 ноября 2016 года, день, когда Трамп 
был избран президентом, а Камала Харрис 
— сенатором.

В своей книге Харрис так описывает мо-
мент, когда стало понятно, что на президент-
ских выборах побеждает Трамп: «Результаты 
вызывали сильное беспокойство. В какой-то 
момент мой девятилетний крестник Александр 
подошел ко мне со слезами на глазах. Я ре-
шила, что кто-то из детей чем-то его обидел. 
«Иди сюда, малыш. Что случилось?» Алек-
сандр поднял голову и посмотрел мне прямо 
в глаза, его голос дрожал: «Тетя Камала, этот 
человек не может победить. Он же не победит, 
правда?».

А это про концовку того судьбоносного 
дня, наполненного противоречивыми собы-
тиями и переживаниями: «После ужина мы 
отправились на вечеринку, где собралось более 
тысячи человек. Я больше не была кандидатом 
на должность. Я была избранным сенатором 
США, первой чернокожей женщиной из моего 
штата и второй в истории страны, получившей 
эту работу... Какое-то время назад я написала 
речь, основанную на предположении, что Хил-
лари Клинтон станет нашей первой женщиной-
президентом. Однако когда я выходила на сце-
ну, чтобы поприветствовать своих сторонников, 
уже было понятно, что этому предположению 
сбыться не суждено... Вспомнив об Александре 
и всех остальных детях, я задала вопрос: «Мы 
будем отступать или сражаться? Я призываю 
драться! Я буду драться».

И Камала выполнила обещание, данное 
сторонникам: во время ее пребывания в Сенате 
США не было в верхней палате парламента 
более последовательного, непримиримого и 
яростного противника Трампа, чем она. Что, 
кстати, подтверждают и «титулы», коими он 
удостоил Харрис по завершении этого этапа 
ее политической карьеры: «самый грубый, са-
мый ужасный, самый непочтительный, самый 
либеральный из всех сенаторов».

Эпитет «тупая» добавился к этому переч-
ню, когда она заняла пост вице-президента. 
Чему отчасти способствовала она сама.

Окончательный диагноз

Надо заметить, что вице-президент в 
американской системе власти — фигура, по 
сути, символическая, церемониальная. Ни-
каких значимых властных полномочий у него 
нет. И нет никакой возможности высказывать 
свою, отличную от президентской, позицию 
по принципиальным вопросам. 

«Моя страна в своей мудрости придумала 
для меня самую незначительную должность, 
которую когда-либо изобретал человек или 
создавало его воображение», — написал 230 
лет назад один из отцов-основателей Сое-
диненных Штатов и первый американский 
вице-президент Джон Адамс (в 1797–1801 гг. 
президент США). С тех пор в этом отношении 
мало что изменилось.

Проблему связанных рук политики, побы-
вавшие в должности вице-президента, решали 
по-разному. Кто-то, грубо говоря, прикидывал-
ся ветошью и не отсвечивал. Сиречь — уходил 
в тень, отбрасываемую шефом, и практически 
оттуда не высовывался. Но для деятельной 
натуры Харрис такой рецепт был, конечно, 

неприемлем. Она пошла другим путем.
Выступала Харрис в эти годы много и 

часто. Но эти речи если и запомнились чем-
то, то главным образом своей пустотой. Хотя 
преувеличивать их бессмысленность тоже не 
стоит. Многие российские журналисты и бло-
геры любят цитировать «речь Камалы Харрис», 
широко разошедшуюся в Сети в минувшем 
году, как очевидное доказательство, что у вице-
президента США не все дома. 

Дословно там было сказано следующее: 
«Сегодня — это сегодня. А вчера было для нас 
сегодня, но вчера. А завтра станет для нас 
сегодня, но завтра. Так проживите сегодня 
так, чтобы грядущие сегодня были для вас как 
вчерашние сегодня, только завтра».

Нет, бред, конечно. Но сама Харрис к 
нему (бреду) никакого отношения не имеет. 
Это дипфейк, состряпанный нейросетью. Кто 
именно заказал фейковое видео искусствен-
ному интеллекту, неизвестно, но сторонников 
вице-президента из круга подозреваемых, 
пожалуй, можно смело исключить. Уши явно 
растут из лагеря оппонентов.

Было, однако, и немало собственных ля-
пов. То заявит о крепком и долговременном 
партнерстве Соединенных Штатов с Респу-
бликой Северная Корея, имея в виду, понят-
но, другую Корею, Южную. То, рассуждая на 
темы экологии, призовет к сокращению че-
ловечества: «Когда мы будем вкладывать в 
чистую энергию, в электрический транспорт 
и уменьшим население, большее количество 
наших детей смогут дышать чистым воздухом 
и пить чистую воду». Что касается последнего 
казуса, Белому дому пришлось делать специ-
альное разъяснение: мол, вице-президент 
оговорилась, сказав «население» (population) 
вместо «загрязнение» (pollution). И так далее 
и тому подобное. 

Но положа руку на сердце, никакой особой 
патологии тут тоже нет. Все политики делают 
оговорки, и чем более они открыты и публич-
ны, тем чаще делают. А уж сколько политиков, 
выступающих с длинными, напыщенными и 
пустыми речами!.. Да есть ли вообще на свете 
другие политики?

Трудно сказать, в какой мере Трамп и 
трамписты поверили в созданный и усердно 
культивируемый ими миф о тупости и тотальной 
некомпетентности Харрис. Но, похоже, все-
таки поверили. Иначе разгромное поражение 
Трампа на его первых, и, вероятно, последних, 
кандидатских дебатах с Харрис не стало бы 
таким шоком для этого лагеря. 

В таком случае трамписты сами себя 
загнали в ловушку. Ну, в какой-то мере, воз-
можно, в этом им помогла сама Харрис. По 
мнению некоторых экспертов, тот ее образ, с 
которым она вступила в президентскую кам-
панию, образ «Камалы-хохотушки», слабой 
и беззащитной женщины, которую злодейка 
судьба забросила в чужой и враждебный для 
нее мужской мир большой политики, был соз-
дан ею намеренно.

«Трамп попытался побороться с Камалой 
теми методами, которыми он боролся с Хил-
лари Клинтон, — считает, к примеру, научный 
сотрудник Центра североамериканских ис-
следований ИМЭМО РАН Александра Войто-
ловская. — И потерпел неудачу на этом поле, 
потому что Камала Харрис совсем не Хиллари 
Клинтон. Она совсем не эксплуатирует об-
раз сильного политика, готового сражаться 
с мужчиной на мужском поле. Это выбивает 
Трампа из колеи».

Знающие-то люди давно говорили, что под 
маской простушки-хохотушки скрывается со-
всем другой человек. Железная леди. «Харрис 
— судебный юрист, — писал о ней в 2018 году 
женский журнал Vogue. — Это означает, что, 
хоть она добрая и забавная, она комфортно, 
как у себя дома, чувствует себя в условиях 
конфронтации: непринужденный разговор 
может без предупреждения перерасти в жест-
кий допрос».

Еще одна фишка кампании Харрис — не 
отвечать четко на вопросы, касающиеся ее 
президентской программы. «Она сознательно 
не хочет раскрываться до выборов, — уверена 
Александра Войтоловская. — Ей на руку играет 
интрига — непонимание электоратом, что она 
такое, какой будет ее политика».

Хорошая новость в том, что если дела 
на американских «больших гонках» и дальше 
пойдут так, как идут, то вскоре интрига будет 
раскрыта. Есть, однако, подозрение, что от-
вет на вопрос, Who is Mrs. Harris, понравится 
далеко не всем.

Андрей ВЛАДИМИРОВ.
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Поудивлялись и забыли. Хотя 
сразу было понятно, что это всего 
лишь первая ласточка еще одной 
порции грядущих системных из-

менений в российских школах.
И вот очередная новость: ходят разгово-

ры, что из программы предлагают исключить 
теорию Дарвина. Сперва об этом заговорил в 
Чечне экс-премьер Хучиев, а затем отметились 
многие другие. Естественно, в том смысле, 
что давно пора.

А ведь теория Дарвина не только про то, 
как и при каких обстоятельствах обезьяна стала 
человеком, — она в целом про эволюцию. Как 
создавался наш мир. От простого к сложному. 
От неживой материи к органике.

А что будет взамен? Ну, видимо, сотворе-
ние мира по Библии.

Кстати, если внимательно прочитать тео-
рию эволюции, Слову Божьему в целом она ни-
как не противоречит. Бог тоже сперва отделил 
свет от тьмы, затем создал неживую материю, 
затем органику и все виды животных поэтапно, 

вплоть до млекопитающих.
Последним был человек, венец 

творения.
А на седьмой день Господь, как известно, 

отдыхал…
И хотя сама каноническая теория Дар-

вина, как считают продвинутые биологи, уже 
на 80% устарела, ведь ученый так и не смог 
объяснять, как и при каких обстоятельствах 
обезьяна перестала ею быть, это не означает, 
что ее не нужно изучать.

Ведь это одна из попыток объяснить, кто 
мы и откуда.

Те, кто в свое время спорил с Дарвином, 
например философ Гексли, делали это до-
статочно эмоционально. «Быть усовершен-
ствованной обезьяной не менее достойно, 
чем усовершенствованной грязью», — говорил 
Гексли своему оппоненту.

А Дарвин в ответ провозглашал 

Гексли «добрым и замечательным помощни-
ком в распространении самых омерзительных 
ересей».

Казалось, откуда и зачем я в курсе таких 
подробностей? Просто у меня красный диплом 
истфака, и в меня в свое время влили огром-
ное количество самых разнообразных знаний, 
которые позволяют мне сейчас не стоять на 
кассе в супермаркете и не доить коров (между 
прочим, почетный и очень тяжелый труд), а 
заниматься тем, чем мне нравится.

Ученье, как говорится, свет и ключ к луч-
шей жизни.

А вот кого хотят вырастить из наших детей? 
Если на днях брянский губернатор ничтоже 
сумняшеся заявил, что без природного талан-
та нечего юным россиянам получать высшее 
образование.

Как его выявить, этот природный талант, 
если в голове у школьников не будет ничего, 

кроме «разговоров о важном»?
Наука не просто рассказывает сказки, 

которые следует принимать на веру. Она учит 
видеть общее, отделять главное от второсте-
пенного, различать причину и следствие, ана-
лизировать и размышлять.

Ни одни знания не берутся из пустоты и 
не уходят в никуда. Они все делают нас теми, 
кто мы есть. Они точно так же идут от простого 
к сложному, как и весь наш мир. И даже если 
впоследствии от чего-то отказываются, это не 
исчезает бесследно, а является фундаментом 
новых знаний. 

И вот весь этот храм науки предлагают 
разом разрушить.

Сегодня запретим теорию Дарвина. А 
завтра — теорию относительности. Призна-
ем обществоведение с его рассуждениями 
о гражданском обществе и правах человека 
«продажной девкой империализма», как это 
уже было некогда то ли с генетикой, то ли с 
кибернетикой. Историю напишем в соответ-
ствии с повесткой сегодняшнего дня, а завтра 

перепишем снова, а потом опять…
А что останется — кроме каши в голове?
Как говорил философ Дугин, над которым 

многие посмеиваются, а потом его идеи по-
тихоньку воплощаются в жизнь: будем песни 
петь и водить хороводы. Ну и обслуживать 
элиту, не задавая лишних вопросов: почему 
они, а не мы?

Потому что они имеют образование, а у 
кого три класса церковно-приходской — на 
большее рассчитывать не приходится.

Потому что неграмотными людьми, не 
способными отличить правду от лжи, а только 
слушать, что им внушают, очень легко мани-
пулировать. «Деградировавшим обществом 
легче управлять», как очень точно заметил 
недавно Вячеслав Володин.

Неграмотным действительно не нужны ни 
Олимпиады, ни международные чемпионаты, 
все эти надстройки пирамиды Маслоу, — удо-
влетворить бы базовые потребности!

А все, что им положено будет знать об 
остальном мире, — так это то, что там живут 

«люди с песьими головами», которых надо 
бояться и ненавидеть.

Если что, то речь не о квадроберах — 
это из «Грозы» Островского из школьной 
программы.

150+ лет прошло, и ничего не 
изменилось.

Неизвестность всегда страшит. Наука 
— это то, что разгоняет «луч света в темном 
царстве». Кстати, написал критик Добролюбов 
тоже по поводу «Грозы» Островского.

И еще. Не знаю, как остальные, а мы сей-
час, как мне кажется, живем точно по Дарвину. 
Выживают те, кто умеет приспособиться.

Нынче, на мой взгляд, в цене такие каче-
ства, как лицемерие и угодливость, поэтому 
множатся безумные инициативы, говорят то, 
что от них хотят услышать, подчас вопреки за-
конам природы и здравому смыслу.

Они отнюдь не глупы. Они действуют в пол-
ном соответствии с теорией эволюции. Вот где-
где, а у нас на 1/6 суши она точно работает.

Екатерина САЖНЕВА.

«САМАЯ ОМЕРЗИТЕЛЬНАЯ ЕРЕСЬ»

ЖЕЛЕЗНАЯ ХОХОТУШКА
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Слухи о глупости Камалы Харрис оказались 
сильно преувеличены

Генеральный 
прокурор штата 
Калифорния Камала 
Харрис объявляет 
о завершении 
операции «Красная 
зона», в ходе которой 
был арестован 101 
член банды в округах 
Мадера и Мерсед, 
8 июня 2011 года.

Камала Харрис приносит присягу 
в качестве вице-президента США, 
20 января 2021 года.
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Камала Харрис во время выступления на предвыборном 
митинге. Глендей л (штат Аризона), 9 августа 2024 года.

В общем, со стороны

Камала Харрис 
и Джо Бай ден. 
Вашингтон, 
Белый  дом, 
2022 год.

Маленькая Камала 
(слева) со своей  
мамой  Шьямалой  
Гопалан и младшей  
сестрой  Май ей .

на а
пой
рас
вет 
дал

Камала Харрис со своей  
семьей: мужем Дугласом 

Эмхоффом и его детьми 
от первого брака — 

Коулом и Эллой .
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Жертвой предвыборного 
обострения политической борьбы 
в Грузии стал член правящей 
партии «Грузинская мечта» 
Эрмиле Гигиадзе, который умер 
во время конфликта с активистом 
«Единого национального 
движения». Сторонники 
власти называют трагедию 
«политическим убийством» и 
обвиняют оппозиционное ЕНД в 
«псевдолиберальном фашизме». 
МВД начало следствие по статье 
«Доведение до самоубийства». 
Ранее представители «Грузинской 
мечты» не раз заявляли о 
намерении запретить ЕНД после 
выборов.

Трагический инцидент произошел в муни-
ципалитете Цхалтубо, в селе Гегути, у здания 
офиса «Грузинской мечты». Члену правящей 
партии Эрмиле Гигиадзе стало плохо во вре-
мя словесной перепалки с активистом ЕНД 
Роландом Нуцубидзе, который выкрикивал 
оскорбления и угрозы в адрес партии и его 
лично. Он упал и скончался на месте. Депу-
тат от правящей партии Леван Мачавариани 
заявил, что эта трагедия является примером 
того, «как работает псевдолиберальный фа-
шизм «Нацдвижения» и радикальной оппози-
ции в целом. Ситуация в Грузии обостряется 
по мере приближения парламентских 
выборов, запланированных на 
26 октября. О перспективах 
полного запрета партии экс-
президента Грузии Михаила 
Саакашвили «Единое на-
циональное движение» и 
особенностях нынешней 
предвыборной кампании 
мы поговорили с извест-
ным экспертом, в прошлом 
главой Госканцелярии Гру-
зии Петре Мамрадзе.

— Правящая партия 
«Грузинская мечта» заявляет, 
что будет добиваться запрета 
«Единого национального движе-
ния» (ЕНД) в случае победы на парла-
ментских выборах. Ранее основатель 
«Грузинской мечты» миллиардер Бидзина 
Иванишвили пообещал, что выборы 26 
октября станут для ЕНД Нюрнбергским 
процессом. О запрете ЕНД говорил и 
премьер-министр Ираклий Кобахидзе. 
При этом указывают на «преступление 
2008 года», которое совершили Саакаш-
вили и его партия. На каком основании 
могут запретить ЕНД и почему это не было 
сделано за 12 лет нахождения у власти 
«Грузинской мечты»?

— По законам Грузии судить какую-то ор-
ганизацию невозможно. Можно расследовать 
преступления отдельных физических лиц и 
их судить. Представители властей сказали 
осторожно, что после выборов, если «Грузин-
ская мечта» сумеет взять конституционное 
большинство, они начнут правовой процесс, 
чтобы суметь запретить ЕНД Саакашвили. Так 
как это сказал премьер-министр, который 
является квалифицированным юристом, то, 
видимо, какие-то пути для этого имеются. Все 
будет сделано корректно. Хотя мне пока не 
совсем понятно, как именно.

Я бы пожелал, чтобы были расследо-
ваны конкретные преступления, которые 
почему-то до сих пор не расследованы. На-
пример, в августе 2012 года было совершено 
страшное, кровавое преступление, когда в 

Лопотском ущелье расстреляли 
чеченцев, которых по приказу 

самого Саакашвили привезли 
из Германии и Австрии, где 

они жили, работали и учи-
лись в качестве беженцев. 
Большая часть их были 
чеченцами-кистинцами 
— выходцами из Панкис-
ского ущелья, гражданами 

Грузии. Власти Грузии их 
вооружили, тренировали 

на своих базах и отправили 
для совершения терактов и 

диверсий в Россию. А потом им 
почему-то приказали остановиться, а 

когда они не подчинились, их ночью, спящих, 
расстреляли.

— Этот сюжет как будто списан с се-
риала «Медленные лошади», где агенты 
британской разведки от своего началь-
ства получают задание что-то найти в 
архиве, а глава разведки, чтобы при-
крыть свои косяки, посылает вслед 
«чистильщиков»…

— Еще в 2013–2014 годах было заявлено, 
что расследование событий в Лопотском уще-
лье заканчивается и скоро общество узнает 
«ужасные вещи». Но потом — тишина. Орга-
низовавший все это Лорткипанидзе сейчас 
занимает пост замначальника контрразведки 
Украины. Кстати, это он провел операцию 
по засылке Саакашвили в Грузию вместе со 
сметаной.

— Уже доказано, что это организовал 
именно он?

— Во время судебного разбирательства 
Элгуджа Цомая, водитель трейлера с молоч-
ными продуктами, который вез Саакашвили, 
показал, что он действовал исключительно 
по указаниям Лорткипанидзе. Цомая был 
ему обязан: когда у него были финансовые 
проблемы, Лорткипанидзе ему помог. Но 
потом попросил об услуге: вместе со сме-
таной ввезти в Грузию экс-президента. Этот 
водитель, честный и простодушный человек, 
рассказал детально, как все было.

Когда они прибыли в Поти и сошли с 
парома, Саакашвили вылез из своего тай-
ника в трейлере и сел нормально в кабину. 
У него было два мобильных, он звонил, и 
никто ему не отвечал. Он был в совершенной 
фрустрации и все повторял: «Меня же обе-
щали встретить!» Водитель отвез его к себе 
на квартиру. Там его и задержала полиция. 
Вся страна увидела, как Саакашвили в на-
ручниках ведут в тюрьму. 

Важно, что ни один человек в Грузии не 
вышел на улицы в поддержку бывшего прези-
дента. Это был конец. Наверное, Саакашвили 
рассчитывал, что будет как во время «револю-
ции роз»: из всех регионов Грузии двинутся в 
столицу машины с национальными флагами, 
встанет вся страна… Но никто не двинулся. 
То есть бывшие соратники Саакашвили его 
по-настоящему кинули.

— В чем тогда состоял их замысел?
— Если бы его не арестовали на той квар-

тире, то они бы действовали по заранее раз-
работанной схеме. На следующий день после 
местных выборов в октябре 2021 года они 
собирались перекрыть проспект Руставели 
и организовать митинг в связи с фальсифи-
кацией итогов голосования. В толпе народа 
стоит человек в плаще. Вдруг кто-то из вы-
ступающих кричит: «Друзья, здесь с нами 

третий президент Грузии Саакашвили!» Он 
скидывает плащ, снимает очки, толпа ревет… 
Он рассчитывал, что соберет такую массу на-
рода, что они просто с этой площади пойдут и 
войдут в здание парламента, как в 2003 году. 
Такой был сценарий. Но Саакашвили кинули 
его же соратники.

Что касается запрета партии, то в истории 
такие прецеденты существуют. Я вспомнил о 
лопотской истории, но есть и другие нерас-
следованные преступления. Сколько людей 
погибло в августе 2008 года? Иванишвили на-
звал эти события страшным преступлением и 
предательством Саакашвили по отношению 
к народу Грузии. Когда такое заявляет лидер 
правящей партии, тут же возникает вопрос: 
почему вы это до сих пор не расследова-
ли? Надо просто обнародовать документы, 
которые позволят установить, как начался 
обстрел Цхинвали, почему Саакашвили даже 
не сделал заявления о том, что лишает ман-
дата российских миротворцев, которые там 
находились под эгидой ОБСЕ.

— Сейчас у оппозиции тоже есть 
планы на поствыборный период? СВР 
утверждает, что готовятся беспорядки 
и силовой захват власти оппозицией. 
Причем дирижируют этими процессами 
из-за рубежа.

— Подготовка идет полным ходом. До-
статочно почитать открытые публикации в 
западной прессе. Например, Лоры Торнтон, 
вице-президента Германского фонда Мар-
шалла (признан в РФ нежелательной органи-
зацией). Ранее она возглавляла в Тбилиси NDI 
(Национальный демократический институт 
США). Там расписано все. Лейтмотив такой: 
«Грузинская мечта» на честных и свободных 
выборах не может получить более 20% го-
лосов. Потому что 80% населения Грузии, по 
всем опросам, хотят интеграции страны в Ев-
ропу. А «Мечта», приняв закон об иноагентах, 
испортила отношения с Западом. Поэтому 
20% — это ее потолок. И уже заранее фор-
мируется мнение, что более высокие итоги 
будут прямым доказательством массовых 
фальсификаций. И как только ЦИК это объ-
явит, западные лидеры, по мнению автора, 
должны сделать заявления о том, что «Мечта» 
узурпировала власть посредством массовых 
фальсификаций, и перейти с ней в такой же 
режим, как с теми президентами, легитим-
ность которых США не признают. Со всеми 
санкциями и соответствующим отношением. 
Это уже решено. И, как мне стало известно, 
первой, кто заявит о фальсификациях, будет 
президент Грузии.

— Она и возглавит революцию?
— Она не сможет ее возглавить, потому 

что у нее нет для этого данных. Ей уже 72 года. 
Но ее могут использовать как знамя. Она вы-
ступит первой и скажет, что международные 
наблюдатели зафиксировали нарушения, на-
силие на избирательных участках и что идет 
информация о массовых фальсификациях. 
Ей уже создан на Западе соответствующий 
имидж такого бескомпромиссного «борца за 
демократию». Причем она президент страны. 
Представьте, что будет, если президент, на-
пример, Германии или Франции выступит и 
заявит, что у него есть точные данные о том, 
что выборы были сфальсифицированы?..

— На Западе уже идет подготовка 
общественного мнения к такому разви-
тию событий?

— Коллеги из США мне показали по-
священную Грузии редакционную статью в 
Washington Post и сказали, что первый раз 
видят такую публикацию, где каждая строч-
ка — ложь. Статья называется «Последний 

звонок демократии». «Грузинскую мечту» в 
публикации называют «авторитарной и про-
российской» силой. В Грузии, по мнению 
издания, гибнет демократия, и Соединенные 
Штаты должны предпринять усилия для ее 
спасения. Конечно, есть и другая точка зре-
ния. Политолог Даг Бандоу, бывший помощ-
ник Рейгана, сотрудник Института Катона, в 
статье для журнала American Conservative 
«Высокомерный американский империализм 
во всей красе в Тбилиси» пишет, что закон об 
иноагентах является «ошеломляюще мягким», 
он не предполагает, что кого-то посадят в 
тюрьму или будут как-то преследовать. К 
тому же, по мнению автора, принятие законов 
в Грузии — ее внутреннее дело, которое не 
касается Соединенных Штатов.

Анатоль Ливен, замечательный амери-
канский ученый, недавно опубликовал статью 
«Перестаньте относиться к Грузии как к мари-
онетке США и Запада». В ней он пишет о том, 
что западные СМИ пытаются представить 
нынешнее руководство Грузии марионетками 
Москвы, но на самом деле политика Тбили-
си сегодня определяется национальными 
интересами и не подчиняется ни России, ни 
Западу. Здравые голоса на Западе все же 
раздаются. Но подобные публикации тонут 
в море таких, как в Washington Post.

— Что может грозить функционе-
рам «Грузинской мечты» со стороны 
Запада?

— Могут закрыть въезд в страны Европы 
и США. Приведу пример. Есть такой деятель 
Ника Гварамия — один из самых мерзких 
соучастников преступлений Саакашвили, он 
был при нем замгенпрокурора. Гварамия по 
приказу Саакашвили возглавлял оппозицион-
ный телеканал «Мтавари Архи», а до того был 
гендиректором «Рустави-2» (телеканал, ко-
торый фактически организовал «революцию 
роз» в 2023 году. — М.П.). Он был арестован 
за крупные финансовые злоупотребления. Его 
осудили и приговорили к нескольким годам 
тюрьмы. Судья, который вынес ему приговор, 
выступил и сказал, что сразу после этого 
ему позвонил человек из американского по-
сольства (он назвал имя и фамилию), который 
курирует судебную реформу в Грузии и в том 
числе отвечает за списки судей и работников 
прокуратуры, которые ездят на тренинги в 
США. Этот человек сказал, что после выне-
сения приговора лидеру оппозиции и главе 
оппозиционного СМИ этот судья никогда 
больше в США не поедет. Никто это заявле-
ние не опроверг. Президент Зурабишвили 
амнистировала Гварамия. А тот уже успел 
подать апелляцию в Страсбургский суд. Этот 
суд дело рассмотрел и апелляцию отверг. То 
есть подтвердил, что Гварамия был осужден 
правильно и должен сидеть в тюрьме. Вскоре 
после этого решения Страсбургского суда 
Гварамия стоял в Брюсселе на трибуне Ев-
ропарламента и произносил речь. А европар-
ламентарии приветствовал его как одного из 
лидеров оппозиции Грузии. А как же быть с 
решением Европейского суда, который его 
признал криминалом?

Я в 1990-е годы и в начале нулевых очень 
плотно работал с представителями Запада, 
общался с ними буквально каждый день и 
дружил с послами всех крупных стран. Тогда 
существовало понятие «ущерб для репута-
ции». И никто из них ни за что бы не сфото-
графировался рядом с таким человеком, как 
Гварамия. А сейчас такое возможно. Репута-
ция уже никого не волнует.

— Иванишвили лично угрожают 
санкции? Он говорит, что он уже под 
санкциями. 

— Со слов его адвокатов, он выиграл дело 
против швейцарского банка Credit Suisse, од-
нако получить свои деньги в полном объеме 
до сих пор не может. Каждый раз возника-
ют какие-то препоны, несмотря на решение 
Международного арбитражного суда в его 
пользу. (В прошлом году суд в Сингапуре 
обязал банк Credit Suisse выплатить Бидзине 
Иванишвили $743 млн, признав, что банк не 
сумел защитить активы своего клиента от 
мошенничества. — М.П.) И поскольку он не 
может получить свои деньги, он сказал, что 
он уже фактически под санкциями.

— Есть ли у оппозиции лидеры, кото-
рые могут возглавить революцию?

— Таких лидеров нет. Нет никого, кого 
можно сравнить с Саакашвили времен «ре-
волюции роз». Зурабишвили ни у кого особых 
симпатий не вызывает. Она не лидер, как уже 
не раз доказывала за все эти годы. Интерес-
но, что нынешние оппозиционеры прежде 
отзывались о Зурабишвили в непечатных 
выражениях. Георгий Вашадзе ее называл 
«самым страшным инструментом гибридной 
войны России против Грузии» и сотрудницей 
ФСБ. Бокерия ее тоже всячески поносил. 
Но сейчас они проповедуют идею, что все 
«патриотические», то есть прозападные силы 
должны забыть о разногласиях и объединить-
ся во имя «спасения Грузии».

— Ваш прогноз: как будут дальше раз-
виваться события?

— Думаю, будет нелегко. Националисты 
Саакашвили обязательно пойдут на сило-
вые провокации. Для того чтобы ворваться в 
какое-то здание и устроить стычку с охраной, 
много людей не нужно. А потом по всем теле-
каналам покажут только тот момент, когда 
они катятся по ступенькам…

Например, я видел своими глазами, что 
они проделали во время одного из митин-
гов в поддержку Украины. Полиция просто 
стояла и ничего не делала. Они обливали 
полицейских краской из баллончиков и со-
ками из пакетов. Полиция в ответ волокла 
их за шкирку в автозаки. Но потом по своим 
телеканалам они показывали только моменты 
задержания, а то, как они обливали полицию 
краской, в эфир не пошло. Это шло здесь и на 
Западе с титрами: «Полиция Грузии зверски 
расправляется с демонстрантами, которые 
выражают солидарность с Украиной».

Самое смешное было, когда они штур-
мовали здание парламента. Полиция ушла во 
двор парламента и заперла железные ворота. 
Ни одного полицейского не было снаружи. И 
эти хорошо натренированные ребята, чело-
век 300, со своими вещмешками, в касках, в 
специальных очках против резиновых пуль, в 
полной растерянности бегали вокруг. А потом 
пошли на штурм. Разбирали мостовую, до-
ставали булыжники, приносили доски, строи-
тельный мусор и поджигали ворота. А полиция 
просто там сидела и ничего не делала. Только 
несколько раз водой и пеной поливала оттуда 
огонь, чтобы потушить пожар.

На другой день западные СМИ сообщили, 
что полиция «зверски расправилась с демон-
странтами». А сами националисты объявили 
по своим телеканалам, что были массово 
использованы резиновые пули. А ни одной 
резиновой пули не было использовано, ни-
кто не стрелял. И через день они заткнулись, 
потому что западные репортеры требовали, 
чтобы им предъявили пули и пострадавших. 
А их не было.

Но опасность, конечно, большая. Ясно, 
что оппозиция попытается спровоцировать 
насилие. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

ГОРЯЧАЯ ГРУЗИНСКАЯ 
ОСЕНЬ
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

В Театре на Бронной прошла презентация 
проекта Константина Богомолова «Голоса 
будущего» — цикл спектаклей о выдаю-
щихся ученых, которые создают наше бу-
дущее у нас на глазах. Героями спектакля 
станут великие ученые прошлого и наши 
современники, которые делают историю 
XXI века. В будущее вместе с другими 
заглянул и корреспондент «МК». 

Подобная попытка показать науку через 
призму искусства прежде почти не предпри-
нималась, если не считать редкие спектакли 
и фильмы из жизни серьезных ученых. В до-
вольно сложные для страны времена, когда 
необходимо достичь технологического суве-
ренитета, люди науки становятся культовыми 
фигурами, на них возлагаются огромные на-
дежды. А искусство — прекрасный инструмент 
для популяризации научных достижений. И 
сегодня, пожалуй, можно говорить о тренде, 
который формируется на наших глазах. На 
сцену выводят ученых, их истории расска-
зывают широкой публике. Так, в творческих 
планах театрального сезона в Вахтанговском 
есть постановка о Льве Ландау. Теперь ученых 
на сцену выводит и Константин Богомолов.

«Ученые — такие же люди, как мы с вами, 
— поясняет необычный выбор героев Кон-
стантин Богомолов, — ходят по улице, мы 
их видим, но не подозреваем, что рядом с 
нами — современные Леонардо да Винчи, 
Нильс Бор, Курчатов. Мы знаем актеров, ре-
жиссеров, музыкантов, но ведь ученые — тоже 
звезды, которые приносят в жизнь общества 
не меньше, а иногда и больше. Этим про-
ектом мы хотели в том числе сказать, что 
у нас есть незаметные герои, гениальные 

люди, о которых потом будут писать книги. 
Давайте говорить о них сейчас, а не спустя 
десятилетия».

На данный момент готовятся два спек-
такля о двух огромных научных проектах: 
атомный проект XX века и квантовый проект 
XXI века. В центре внимания первого — Игорь 
Курчатов, научный руководитель советского 
атомного проекта. А в квантовом проекте 
ключевой личностью стал наш современник 
Илья Семериков — молодой ученый (ему всего 
32 года!), который занимается разработкой 
универсального ионного квантового компью-
тера. Его усилия не напрасны: за четыре года 
Россия вошла в тройку лидеров по квантовым 
вычислениям на ионах, во многом благодаря 
и трудам Семерикова. Ученый присутствовал 
в Театре на Бронной. 

Здесь необычно все, начиная с публики, 
которая пришла на презентацию. Традици-
онно мы ждем на подобных мероприятиях 
светские лица, бомонд. Но здесь само меро-
приятие подразумевает совсем другой состав 
гостей. Соединились люди науки и искусства. 
Так, среди гостей были журналист Владислав 
Флярковский, телеведущая и блогер Ида Га-
лич, искусствовед Ольга Свиблова. Но главные 
в этот вечер здесь — знаменитый ученый в 
области нейронауки Татьяна Черниговская, 
океанограф Александр Осадчий и другие. 

Сам формат презентации проекта тоже 
неожиданный: уже на самой презентации 
соединили науку и искусство. Все началось 
с эскиза будущего спектакля, который пред-
ставили Игорь Миркурбанов и Константин 
Богомолов. Миркурбанов перевоплотился в 
великого физика Игоря Курчатова и зачитал 

его речь на XX съезде КПСС, которая закан-
чивается мыслью о том, что «быть советским 
ученым — большое счастье». Вспомнили наши 
атомные достижения — атомную бомбу и 
атомные станции, кратко рассказав о них от-
рывками из писем Курчатова — о науке через 
призму конкретной личности. 

Затем вышел сам Константин Богомолов. 
Стоя на фоне задника, пестрящего научны-
ми терминами — коммутатор, эффект на-
блюдения, квантовая запутанность, глюоны, 
альфа-частицы и др., — режиссер рассказал о 
проекте, опровергнув утверждения о том, что 
наука и спектакли о ней могут быть скучными: 
«Эти спектакли — не только просветитель-
ская история, они будут развлекательные 
и увлекательные, — поясняет Богомолов. 
— Наша задача не занудствовать, не устраи-
вать скучных лекций, а создать интересное 
зрелище. И участвовать будут в этом пре-
красные актеры». 

Сама идея проекта возникла из потен-
циально скучного мероприятия: Констан-
тина Богомолова пригласили в Российский 
квантовый центр. Сам он признался, что ехал 
туда лениво и ожидал 3–4 часа занудства. А 
вернулся оттуда с идеей, отвечающей вы-
зовам современности. После яркой речи 
лидера Бронной прямо на сцене состоялась 
дискуссия о взаимосвязи науки и искусства. 
Зажигали Михаил Швыдкой, Татьяна Черни-
говская и Илья Семериков, а модератором 
дискуссии стала Софико Шеварднадзе, ко-
торой пришлось непросто среди таких спи-
керов. Дискуссия пестрела высказываниями, 
претендующими стать крылатыми. «Культура 
консервативна, это система запретов. Наука 
и искусство, в отличие от культуры, открыты 
новому. Путать не стоит!» — формулирует 
Швыдкой. 

Черниговская вернулась к вечному во-
просу о первичности яйца или курицы, но на 
примере науки и искусства ясно, что искус-
ство науку все же опережает. Аргумент — не 
результаты исследований, а… картина Рене 
Магритта «Ясновидение», изображающая 
художника, смотрящего на яйцо. Перед ним 
— холст, на котором птица. Искусство пер-
вичнее науки, оно предсказывает будущее: 
«Оно — не десерт, не добавка к серьезным 
вещам. Это другой тип общения с миром, 
настоящее будущее важнее науки, потому 
что науку скоро смогут делать железные мон-
стры», — заключила Черниговская. 

Она напомнила о том, что еще с антично-
сти наука и искусство были едины, расхожде-
ние по разным углам произошло сравнительно 
недавно. А значит, их синтез, происходящий 
на наших глазах, — вполне логичная история. 
Кстати, делить людей на технарей и гумани-
тариев — тоже антитренд, по словам Черни-
говской. В качестве аргумента она привела 
дневники ученых, которые показывают нам, 
что они — люди искусства. 

Может, «Голоса будущего» — это тоже 
своего рода игра на опережение, когда ис-
кусство предскажет, где прячется будущее? 

Марина ЧЕЧУШКОВА.
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В Музее П.И.Чайковского в Москве от-
крылась выставка «Онегин. Открытый 
финал». История оперы, ее создания и 
постановок, размышления о нескольких 
вариантах финала соединились с совре-
менными технологиями в стенах музея на 
Кудринской площади. Как связали искус-
ственный интеллект и оперу, разбирался 
корреспондент «МК». 

«Евгений Онегин» — вечно актуальное 
произведение как в литературной версии, ко-
торую мы, как нам кажется, знаем досконально 
еще со школьной скамьи, так и в музыкальном 
воплощении Чайковского. Музею музыки, 
который продолжает праздновать юбилей 
А.С.Пушкина, однако, есть чем удивить.

В центре внимания выставки — отрестав-
рированный автограф оперы, написанный 
рукой Чайковского. Его показывают впервые. 
Он представляет собой большую толстую кни-
жицу, внутри которой — оркестровая партия с 
подстрочным переложением для исполнения 
музыки на фортепиано. На страницах — по-
метки, оставленные самим Чайковским, а 
также его коллегами, которые принимали 
участие в работе над оперой, — издателем 
Петром Юргенсоном, первым дирижером 
оперы Николаем Рубинштейном.

Но не автографом единым привлекают 
нас обратить внимание на оперу. В представ-
лении большинства людей все, что связано с 
академической музыкой, довольно консерва-
тивно. Но Музей музыки старается идти в ногу 
со временем, хоть и в рамках своей темы, и 
предлагает посетителям прикоснуться к ис-
кусственному интеллекту через призму оперы 
Чайковского «Евгений Онегин». Например, 
прямо на выставке можно увидеть, как бы вы 
выглядели, если бы были Евгением Онегиным 
или Татьяной Лариной. Нейросеть делает ваше 
фото и быстро рисует парадный портрет в пол-
ный рост. Результат трудов можно получить, 
отсканировав QR-код. Испытано на себе!

Еще одна фишка выставки — письмо 
Онегину. Специально для выставки создали 
Telegram-бота, где можно написать любовное 
признание. Ответ для вас сгенерирует ней-
росеть. Правда, искусственный интеллект 
окажется намного добрее, чем Евгений Оне-
гин, который в ответ на трогательное пись-
мо Татьяны решил ее пожурить. Мы провели 
собственный эксперимент, и вот какой диалог 
получился: 

— Хочу признаться в любви своему Оне-
гину, который сейчас очень далеко. И будет 
далеко еще очень долго. Мы увидимся, на-
верное, зимой. Но все равно люблю! Несмотря 
на расстояние!

— Я упорно ищу среди лиц моих слуша-
телей такое же, как у тебя, — которое будет 
свидетельствовать о характере, похожем на 
твой, — и мои поиски напрасны. Так, день ото 
дня я все больше горжусь тобой, поскольку 
получаю всё новые доказательства того, что 
во всем мире нет никого, подобного тебе. 
Люблю тебя все больше и больше с каждым 
днем. Ты такая сильная, стойкая, уверенная 
в себе! Сегодня ты сделала мне величайший 

комплимент, на который только может наде-
яться мужчина. Если я тот самый «настоящий 
мужчина», то ты, безусловно, та самая «на-
стоящая женщина».

Нейросеть, конечно, любить не умеет, но 
красиво признаваться в чувствах — вполне! 

Но все же выставка призвана не толь-
ко развлечь своего гостя, но и рассказать о 
том, какой путь проделал «Онегин» от тек-
ста Пушкина до музыкального воплощения 
Чайковского. 

Здесь рассказывают историю, которая 
умещается в нескольких тематических раз-
делах. Первый — история создания романа, 
история постановок оперы. Здесь показывают, 
как работал над романом Пушкин, как реаги-
ровали на него первые читатели, а также рас-
скажут, почему важно поддерживать добрые 
отношения с однокурсниками. То, что сюжет 
Чайковскому подсказала певица Елизавета 
Лавровская, — известный факт. Но мало кто 
говорит о том, что их связывало с Чайковским: 
вместе они учились в консерватории. Вывод: 
дружите с однокурсниками. Может, именно 
они подскажут вам идею, которая перевернет 
вашу жизнь.

Второй раздел посвящен образам цен-
тральных персонажей — Онегина, Татьяны и 
Ленского, об их сценических воплощениях. 
Здесь расскажут не только о том, почему опе-
ра Чайковского, в отличие от романа Пушкина, 
не подходит под определение «энциклопедии 
русской жизни», но и о фан-клубах Лемеше-
ва, «лемешистках», и Козловского, «козлови-
тянках», которые почитали исполнительский 

талант певцов и порой спорили между собой, 
кто лучше. На выставке можно послушать их 
голоса. Михаил Брызгалов, директор Музея 
музыки, назвал эти голоса «национальным 
достоянием и эталонным звуком».

От образов — к действию. Следующие 
разделы посвящены сценическим воплоще-
ниям оперы. Здесь можно обнаружить инте-
ресные афиши, уголок во дворе дома Лариных 
с креслом-качалкой и яблоками в корзинке 
(которыми можно угоститься). Есть интерак-
тивная зона, где вас обучат делать полонезный 
шаг — главное движение полонеза, танца, 
которым традиционно открывают все балы. 
Чтобы посетить быстрый мастер-класс, нужно 
встать на определенную точку в выставочном 
зале (она помечена на полу), сработает датчик, 
и заиграет полонез из оперы «Евгений Онегин», 
а на экране перед вами появится обучающее 
видео. Вот такой экспресс-урок танцев.

В этом же зале расскажут и о нескольких 
версиях финала «Онегина». У самого Чайков-
ского было два варианта. А сейчас известно 
пять финалов в различных постановках. Тайну 
заключительной сцены оперы здесь можно 
попробовать разгадать с помощью большо-
го интерактивного экрана, где предлагают 
ознакомиться с тем, как завершил свой роман 
Пушкин, а затем посмотреть несколько вопло-
щений финала «Евгения Онегина» на сценах 
разных театров — все отличаются друг от 
друга. А вот с чем согласиться (или поспорить), 
здесь предлагают выбрать самостоятельно. 
Все же финал — открытый.

Марина ЧЕЧУШКОВА.

МУЗЕЙ МУЗЫКИ ОСОВРЕМЕНИЛ 
«ЕВГЕНИЯ ОНЕГИНА» С ПОМОЩЬЮ 
ИСКУССТВЕННОГО ИНТЕЛЛЕКТА
И показал уникальный автограф оперы
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Москва — лучший город Земли, и это 
крылатое выражение все чаще под-
тверждается фактами. В сентябре 
2024 года наша столица стала по-
бедителем премии World Innovation 
Award 2024 («Всемирная инноваци-
онная премия») в номинации «Устой-
чивые города и сообщества». Награду 
вручили мэру Москвы Сергею Собя-
нину.

Вручение премии прошло в рамках фо-
рума «Облачные города. Форум о будущем 
городов БРИКС» в концертном зале «Зарядье». 
Как гостеприимный хозяин, Сергея Собянин 
поприветствовал всех собравшихся и подчер-
кнул, что за несколько лет «Зарядье» успело 
стать любимым местом 
москвичей. 

— Я думаю, что это 
место и Москва вам по-
нравились, и вы будете 
частыми гостями нашего 
города, — сказал Собя-
нин перед церемонией 
награждения. Тогда же 
он обратил внимание на 
название форума и на то, 
как это словосочетание звучит для русского 
уха. — «Облачные города», наверное, на ан-
глийском звучит лучше, чем по-русски. Об-
лачные города ассоциируются у россиян с 
чем-то нереальным. Но на самом деле наши 
города борются за то, чтобы реально в каждом 
направлении своего развития быть лучши-
ми и любимыми горожанами. Это непростая 
задача, которую мы с вами всеми решаем. 
Я думаю, что форум, сегодняшний форум, 
который мы проводим, поможет нам поде-
литься опытом развития, помочь решать те 
проблемы, которые стоят перед нами, перед 
нашими городами и перед нашими странами. 
Хотел сказать огромное спасибо за то, что вы 
сегодня здесь, в Москве, с нами. Спасибо 
вам большое.

Награду мэру Москвы вручил лауреат 
Нобелевской премии мира Рае Квон Чунг. 
Премия присуждена за внедрение передовых 
устойчивых технологий на земле, в воде и в 
воздухе, а именно: автономного беспилотного 
робота-уборщика, коммунального флота Мо-
сквы, лабораторий экомониторинга.

Всемирная премия инноваций (World 
Innovation Award) в 2023 году отметила пра-
вительство Москвы за развитие технологий 

и цифровой экосистемы города. Лауреа-
том стала Наталья Сергунина, заместитель 
мэра Москвы. Ее наградили в одной из глав-
ных номинаций «Инновации, индустрии, 
инфраструктура».

Премия учреждена в 2015 году, и ее 
вручают лидерам инновационного развития 
городов БРИКС. В 2023 году Москва стала лау-
реатом в номинации «Инновации, индустрии, 
инфраструктура». Премия присуждается ру-
ководителям, которые внесли значительный 
личный вклад в достижение целей устойчивого 
развития ООН через систематические усилия 
по внедрению и использованию инновацион-
ных решений. Учредителем премии является 
Всемирная организация развития, междуна-
родная некоммерческая организация, член 

Глобального договора ООН — группы непра-
вительственных организаций, работающих 
на достижение целей устойчивого развития 
ООН до 2030 года.

Премия World Innovation Award 2024 — 
важная, но не единственная. В минувшем 2023 
году, как рассказал Собянин, престижными 
наградами российских и международных 
премий отмечено 25 столичных проектов в 
сфере технологий.

«25 московских проектов в сфере техно-
логий получили в 2023 году международные 
и российские премии. Москва развивает эко-
систему электронных сервисов уже 12 лет. 
Сегодня столица — один из мировых лидеров 
в этой сфере. В прошлом году мы в четвертый 
раз возглавили национальный рейтинг по 

качеству предоставления государственных и 
муниципальных услуг в электронном виде», — 
написал мэр в своем официальном тelegram-
канале. Он добавил, что также Москва в пятый 
раз стала первой в индексе «IQ городов», 
набрав максимальные 120 баллов.

Москва получила Гран-при первой на-
циональной премии «Умный город» за вклад 
в развитие цифровизации городского хо-
зяйства. Наградами в разных номинациях 
отмечено восемь проектов, шесть из которых 
заняли первые места. Лидерами стали про-
екты «Цифровой двойник Москвы», «Видеоа-
налитика в городской среде», туристический 
сервис RUSSPASS, услуга «Запись к врачу», 
инвестиционный портал Москвы, а также сер-
висы «Мои платежи» и «Получение и оплата 
единого платежного документа» на mos.ru. 
Кроме этого, эксперты отметили проекты «Ин-
клюзивность в Московском метрополитене» и 
«Электронная модель территориальной схемы 
обращения с отходами». Проект правитель-
ства Москвы «Ценностные сервисы на портале 
mos.ru» стал лауреатом национальной пре-
мии в области информационных технологий 
«Приоритет: цифра — 2023». Жюри отметило 
сервисы «Библиотеки Москвы», «Вместе с 
культурой», «Вывоз ненужных вещей», а также 
благотворительный сервис.

В ходе выступления на пленарном за-
седании форума «Облачные города. Форум 
о будущем городов БРИКС» Сергей Собянин 
подробно рассказал об использовании со-
временных технологий в жизни города. 

— Мы стараемся, чтобы это были не про-
сто красивые, но не очень прикладные техно-
логии, а технологии, которые реально меняют 
жизнь всех жителей города, миллионов людей. 
И это очень сложная, непростая задача. На 
примере Москвы можно посмотреть воочию, 
как технологии меняют нашу жизнь, как помо-
гают развивать наш город, — сказал Собянин. 
Он рассказал о том, как интеллектуальные 
технологии внедряются в сферу пассажир-
ского транспорта Москвы, как развивается 
сфера образования (на примере Московской 
электронной школы) и электронная система 
оказания социальных услуг. Упомянул мэр 
и о системе дистанционного электронного 
голосования, которая широко применялась на 
выборах в Москве, зарекомендовала себя как 
доступная и надежная, позволила привлечь 
большее количество избирателей.

Евгения НИКИТСКАЯ.

Ежедневно в столичный Единый пункт 
отбора на военную службу по контрак-
ту на улице Яблочкова, дом 5, прихо-
дят десятки добровольцев. Они идут 
сюда по зову сердца, чтобы защитить 
национальные интересы своей стра-
ны и будущее своих детей. Находясь 
на службе, наши бойцы могут быть 
спокойны за свои семьи благодаря 
полагающимся им денежным выпла-
там, на которые могут опереться их 
родные, и оказываемым им москов-
скими властями мерам всесторонней 
поддержки. Об актуальных суммах 
выплат контрактникам и гарантиро-
ванных льготах для их близких — в ма-
териале «МК».

По поручению Президента России 
Владимира Путина правительство Москвы 
оказывает необходимое содействие Ми-
нобороны России в укомплектовании Воо-
руженных сил для выполнения задач СВО. 
Для этой цели в столице функционирует 
Единый пункт отбора на военную службу 
по контракту, который находится по адресу: 
Москва, улица Яблочкова, дом 5, строение 1. 
Вся работа с кандидатами организована по 
принципу «одного окна» по подобию МФЦ, 
что позволяет максимально облегчить и со-
кратить процедуру прохождения отбора и 
заключения контракта.

Пункт на Яблочкова постоянно посещают 
известные люди — общественные и гос-
деятели, исполнители, артисты и так далее, 
которые приходят с одной целью: поддержать 
наших защитников, высказать им слова ува-
жения и пожелать вернуться с победой. 

На днях, например, перед будущими бой-
цами выступила певица и артистка Лада Дэнс. 
Она пожелала им вернуться к своим родным 

с победой. «Я желаю им ангела-хранителя, 
чтобы их матери и любимые дождались их 
дома. И чтобы у них было настоящее брат-
ство, чтобы они друг за друга стояли как одна 
семья», — добавила певица.

Ранее на пункте побывал депутат Госду-
мы, знаменитый боксер Николай Валуев. Он 
отметил, что вся работа здесь организована 
«на высокотехнологичном уровне». «Быстро, 
удобно для людей, — сказал он. — Все-таки 
Москва действительно столица, и она задает 
тот уровень, на котором мы должны относить-
ся к нашим защитникам, многие из которых 
уже завтра поедут на линию боевого сопри-
косновения, будут служить в различных горо-
дах, войсках, но самое главное — они будут 
защищать Родину, мирное небо над головой 
для москвичей и всей страны». Он также до-
бавил: «Мне отрадно видеть, что люди по зову 
сердца приходят сюда. Дай бог терпения со-
трудникам пункта, а бойцам — сберечь свои 
жизни и вернуться домой. Всем мирного неба 
над головой. Победа будет за нами!»

Напомним телефон «горячей линии», по 
которому можно получить все необходимые 
консультации по заключению контракта: 117 
(для Москвы). Помимо этого на вопросы 

отвечает чат-бот @MskContract_bot в мес-
сенджере Telegram.

Онлайн-запись в пункт отбора открыта 
на портале mos.ru. Пункт отбора на военную 
службу ведет прием кандидатов с 9.00 до 
18.00, в субботу — с 9.00 до 16.00, а в вос-
кресенье — с 9.00 до 15.00. Иностранные 
граждане, желающие встать в ряды защит-
ников России, могут обратиться в Много-
функциональный миграционный центр города 
Москвы.

Напомним, какие выплаты положены 
военнослужащим при заключении контрак-
та в Москве. Единовременные выплаты до 
отправки в зону СВО составляют: 400 000 
рублей от Минобороны (при заключении кон-
тракта сроком не менее одного года) плюс 1,9 
миллиона рублей от правительства Москвы. 
Ежемесячные выплаты: к сумме денежного 
довольствия (которое зависит от воинского 
звания, должности и выслуги лет) от 210 000 
рублей (это минимальная ставка) плюсуется 
еще 50 000 рублей от Москвы. Если все сло-
жить, то за первый год службы контрактник 
получит от 5,2 млн рублей — общая сумма вы-
плат правительства Москвы и Министерства 
обороны РФ плюс ежемесячное денежное 

довольствие. К денежному довольствию 
добавляются выплаты за особые и боевые 
достижения.

По-прежнему в приоритете у правитель-
ства Москвы — оказание всего спектра по-
мощи военнослужащим и их семьям, в том 
числе юридической, психологической, с тру-
доустройством и так далее. Для этой цели в 
Москве создан Единый центр поддержки, 
где на сегодняшний день оказано уже более 
160 тысяч услуг мобилизованным москвичам, 
контрактникам, членам их семей. На самом 
первом этапе в центре бесплатно окажут со-
действие всем обратившимся в оформлении 
социальных и других выплат и льгот. 

Семье военнослужащего выплачивает-
ся ежемесячное пособие на детей — 19 586 
рублей на ребенка. Молодым родителям по-
ложено единовременное пособие. Детям вне 
очереди предоставляются бесплатные места 
в детском саду; школьникам полагаются бес-
платные завтраки и обеды. Кроме того, дети 
участников и ветеранов СВО могут бесплат-
но посещать кружки и секции в городских 
организациях. 

Жен военных и их совершеннолетних 
детей тоже окружат заботой: им окажут со-
действие с поиском работы или в организации 
профессионального обучения и дополнитель-
ного профобразования. 

Эта категория граждан освобождается от 
начисления пени за невнесение платы за ЖКУ 
(для военнослужащих, зарегистрированных в 
Москве либо имеющих на праве собственно-
сти жилое помещение в столице) и от поверки 
приборов учета. Есть возможность получения 
субсидии на оплату ЖКУ.

В Едином центре также реализуется 
программа возвращения ветеранов СВО к 
гражданской жизни, в которую входит помощь 
в поиске работы и, при желании, открытии 
собственного бизнеса. Бойцам, вернувшимся 
из зоны военных действий с ранениями, ока-
зывают всю необходимую помощь, связанную 
с адаптацией после боевых травм, — в том 
числе с протезированием и медицинской 
реабилитацией. 

«Горячая линия» Единого центра под-
держки: +7 495 870-55-45.

Стоит напомнить и о федеральных мерах 
поддержки: страхование жизни и здоровья 
военнослужащего; бесплатная медпомощь, 
бесплатные лекарства и медицинские изде-
лия; продовольственное и вещевое обеспе-
чение; бронь рабочего места, а также единые 
дополнительные выплаты, льготы и гаран-
тии субъектов РФ для военнослужащих по 
контракту. Государство может предоставить 
помощь в покупке жилья («быстрое приоб-
ретение жилья за счет Минобороны России 
через накопительно-ипотечную систему»). 
Военнослужащие могут рассчитывать на 
кредитные и налоговые каникулы. Еще одна 
важная федеральная льгота — детям участни-
ков СВО предоставляются бюджетные места 
в вузах.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

МОЯ МОСКВА

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

НЕ ПРОПУСТИ!

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
23 сентября 2024 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Коллега» артистизма в 
оценке фигуристов. 4. Ядро орешка с золотой 
скорлупой в сказке. 10. Дворянин, сопрово-
ждаемый секундантом. 11. Граненый столб в 
составе мемориала. 13. Приветственная речь 
гостя на банкете. 14. Привкус в сладких сто-
ловских коржиках. 15. Правая рука режиссера 
на съемках. 16. Кривой турецкий кинжал. 18. 
Беглое обследование места преступления. 
20. Оружие, «стреляющее» струей напалма. 
22. «Шоу» для мам и пап в детском саду. 23. 
Рулонное кровельное покрытие. 24. Беседа 
журналиста с известным актером. 27. Первый 
этап в уходе за кожей лица. 30. Дырявая сетка 
для похода в гастроном. 32. «Странница», за 
которой Галлей следил. 34. «Бабка» алебарды 
и бердыша. 35. Скоморох, веселивший честной 
народ. 36. Зеленый массив посреди мегаполи-
са. 38. Российский государственный символ 
с золотым двуглавым орлом. 39. Посуда для 
готовки на походном костре. 40. Пепельный 
в гамме серого цвета. 41. Свод сведений о 
лесных угодьях края. 42. Серый «холст» для 
рисунка мелками.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Хороший человек, ко-
торого слишком много. 2. Второгодник, не 
знающий таблицы умножения. 3. «Кобура» за 
спиной Робин Гуда. 5. Богатство мифической 
страны Эльдорадо. 6. И десерт, и средство 
для укладки волос. 7. Итоговый месяц года. 
8. Школьник, расстроенный из-за четверки. 9. 
Работник театра, знающий размеры артистов. 
10. Взрывчатка для варварской ловли рыбы. 
12. Ксива в твердом переплете. 17. Подросток, 
которому родной отец по плечо. 19. «Сбрасы-
вание» царя с престола. 20. Юбочка, только что 
принесенная с рынка. 21. «Наглядное пособие» 
от Менделеева. 25. Болезнь, заставляющая 
доставать платки. 26. Смешная заметка в га-
зете. 27. Моллюск в прозвище теннисиста 
Медведева. 28. Часть урожая, не поместив-
шаяся в амбары. 29. Делец, приобретающий 
грибы у сельчан. 31. Спортивное амплуа бойца 
ОМОНа. 33. «Ударение» на главной мысли до-
клада. 34. Нервное напряжение, влияющее 
на здоровье. 37. Покров, который защищают 
от ультрафиолета. 38. Вершина, с которой 
сошла лавина.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Нирвана. 4. Епископ. 10. Энергия. 11. Рубанок. 13. Ряса. 14. Гуща. 
15. Абонемент. 16. Дракон. 18. Ругань. 20. Пошлина. 22. Харакири. 23. Аперитив. 24. 
Стрекоза. 27. Этикетка. 30. Аппетит. 32. Балбес. 34. Перрон. 35. Проректор. 36. Офис. 
38. Плов. 39. Детство. 40. Дембель. 41. Огласка. 42. Плотник.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Награда. 2. Вина. 3. Нарзан. 5. Пиастр. 6. Стог. 7. Попадья. 8. Пятнашки. 
9. Промоина. 10. Эскадра. 12. Кусачки. 17. Обращение. 19. Уединение. 20. Природа. 21. 
Аферист. 25. Таблоид. 26. Апперкот. 27. Эстакада. 28. Кадриль. 29. Яблочко. 31. Дневник. 
33. Список. 34. Пробел. 37. Сеча. 38. Плот.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

❑ аттестат об основном общем 
образовании, выданный 18.06.2014 
г. Гимназией №2 мкр. Заря 
г.Балашиха на имя Обухова 
Александра Андреевича, в связи 
с утерей считать недействительным.
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ПОДПИСКА

2025

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 14.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
25 сентября с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3Д, 
у салона красоты
26 сентября с 8.30 до 19.00
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, 
у супермаркета EUROSPAR
27 сентября с 8.30 до 19.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
28 сентября с 8.30 до 18.00
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403А, 
у м-на «Пятерочка»
30 сентября с 8.30 до 19.00
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 41, 
с. 3, на автостоянке с ул. Семенова-Тян-Шанского

3 октября с 8.30 до 19.00
м. «Марьина Роща», ул. Шереметьевская, д. 1, к. 2, 
около аптеки «Самсон-Фарма»
4 октября с 8.30 до 19.00
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»

ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА 
ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!

Оформи подписку на «МК» 
на 1-е полугодие или на весь 2025 год.
Шаг 1. Перейдите по QR-коду или же 
зайдите на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить 
online» и следуйте дальнейшим инструкциям для 
онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru 
осуществляет ООО «Агентство МК»: 105043 г. Москва, 
ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. 
Тел. 8(495)665-40-80

Подробности по телефону 
8 (495) 665-40-80

          наименование издания в пунктах «МК»  на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 2200,00 руб. ПМ277 2643,00 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1900,00 руб. ПМ277 2357,52 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)
«Московский комсомолец» (12 мес. 5 раз в неделю)  МК301 4400,00 руб.  ПН301 5285,34 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников  МК301В 3800,00 руб. ПН301 4682,65 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (12 мес. 5 раз в неделю)

В любом почтовом отделении Москвы, Подмосковья и в редакционных 
пунктах «МК» можно подписаться на наши издания на 1-е полугодие или весь 2025 год.

В Подмосковье при оформлении подписки на ежедневную газету «Московский комсомолец» в редакционных 
выездных пунктах для всех подписчиков предоставляется скидка — дополнительное снижение цены подписки, 

подробности на сайте www.mk.ru/podpiskaMK или по тел. 8(495)665-40-80
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★ «Я чувствую фальшь на уровне кожи» – Карина 
Андоленко рассказала об опыте прошлых отношений 
и загадочных предзнаменованиях

★ «Хочу оставить детям хорошее наследство» – неве-
роятно востребованный в последнее время Дмитрий 
Лысенков мечтает о жизни рантье

★ «Характер у дочки есть» – Сарик Андреасян и 
Лиза Моряк рассказали, что изменилось в их жизни 
с рождением ребенка

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

Нынешней суперюбилярше без всяких 
натяжек мы можем присвоить почетное звание 
старейшей читательницы газеты. Как удалось 
выяснить, это незаурядный человек с очень 
интересной биографией.

«Галина Павловна родилась в Москве, 
на Лубянке, — рассказала близко знающая 
виновницу торжества Марианна Сергеевна. 
— Практически вся ее профессиональная 
деятельность была связана с дипломатической 
службой. Сразу после окончания школы она 
поступила работать в Наркомат иностранных 

дел СССР, трудилась на технических должно-
стях в секретариате самого наркома Вячеслава 
Молотова; во время Великой Отечественной 
оставалась в Москве, выполняя свои служеб-
ные обязанности. 

Выйдя замуж за военного, Галина Павлов-
на уехала с ним на Дальний Восток, однако в 
1972-м, после смерти супруга и возвращения 
в столицу, она вновь пошла работать по ми-
довской линии. Ее направили сотрудником 
советского посольства в Бейруте, позднее 
перевели в нашу дипломатическую миссию 

в Сирии. На Ближнем Востоке Галине Пав-
ловне выпали очень горячие времена: она 
стала свидетелем разгоревшегося в ту пору 
ливано-израильского конфликта, побывала 
под обстрелами и бомбежками, пережила не-
сколько террористических атак на советские 

представительства. За ее многолетнюю служ-
бу ветерана наградили званием «Почетный 
сотрудник МИД России».

Галина Павловна всегда удивляла нас, 
куда более молодых, своей неизменной 
бодростью, активностью. Даже в столь по-
чтенном возрасте она сохранила хорошее 
зрение и много читает. Среди обязательного 
уже на протяжении более 30 последних лет 
— свежие номера «Московского комсомоль-
ца», подписчицей которого она является. 
Публикации в вашей газете ей очень нра-
вятся — об этом доводилось слышать от 
тети Гали неоднократно. Именно из «МК» она 
узнает обо всех новостях горячо любимой 
ею Москвы и всей страны, а также о главных 
событиях, происходящих за рубежом».

Редакция «МК» поздравляет свою верную 
читательницу и почитательницу с ее заме-
чательным юбилеем и желает Галине Пав-
ловне Петуховой здоровья, сил, энергии и 
неизменного интереса к жизни. Надеемся, 
что наши статьи и заметки ей в этом станут 
подспорьем. 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

ЦЕЛЫЙ ВЕК С «МК» 
Старейшая читательница газеты 

отмечает свой 100-летний юбилей
А найдутся ли среди нынешних читателей «МК» ровесники нашей газеты? 
Ну, или те, кто хотя бы близок по возрасту к почти 105-летней столичной 
«молодежке»? Один такой верный «эмковский» поклонник точно есть. Вер-
нее — поклонница. 21 сентября исполняется 100 лет Галине Павловне Пе-
туховой. Более трети своей столь долгой жизни она регулярно штудирует 
свежие номера «Московского комсомольца».

ДОСТОЙНАЯ ПОДДЕРЖКА

Столица получила 
почетную премию 
за развитие цифровой 
экосистемы мегаполиса

ИННОВАЦИИ И ПРОГРЕСС
В ОБЛАЧНОМ ГОРОДЕ
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«Москва задает уровень 
должного отношения 

к нашим защитникам»: главное 
о льготах семьям контрактников 
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Летние Игры в Париже-2024 — уже исто-
рия. Для России — история очень тяжелая, 
даже после завершения не примирившая 
сторонников поездки на Игры в любом ка-
честве с теми, кто воспринял согласие как 
предательство. Но уже не за горами зимние 
Олимпийские игры. А это хоккей, фигурное 
катание, лыжи, биатлон… И нам явно пред-
стоят новые битвы вокруг ключевых понятий: 
честь, достоинство, гордость, страна, ее 
интересы и флаг с гимном.

Но даже если отбросить все сомнения 
и споры и принять все условия, которые, 
без сомнения, вновь выдвинет Междуна-
родный олимпийский комитет для участия 
нейтральных индивидуальных спортсменов, 
вовсе не факт, что нейтральные спортсмены 
(для уточнения — наши спортсмены, потому 
что есть еще и белорусы в таком же стату-
се, но их позиция несколько отличалась от 
российской) в Италии будут. Кстати, и их 
приглашение — пока тоже еще не свершив-
шийся факт.

Сценариев вообще много: МОК захо-
чет кого-то допустить — международная 
федерация воспротивится. Или, наоборот, 
пропускная комиссия МОК уже в списках 
кого-то отсечет: принадлежность к «не 
тем» клубам вряд ли снимут в крите-
риях за ненадобностью. Или феде-
рация к стартам допустит, но ее же 
члены — а Норвегия, Швеция или 
Финляндия, к примеру, тон задают 
во многих зимних видах — устроят 
протест и начнут продавливать 
свое. И продавят. Прецеденты 
уже были.

А их, международных зим-
них федераций, всего-то меньше 
десятка. Вот FIS, Международная 
федерация лыжного спорта и сно-
уборда. Ее нынешний руководитель 
Йохан Элиаш (Швеция) скоро еще 
и представит в числе кандидатов на 
выборы в президенты МОК свое ви-
дение мирового спорта. И сделает это 
уже в январе, во время конференции МОК 
в Лозанне. Вряд ли его видение будет при-
ветствовать дружбу всех народов и флагов 
и спорт вне политики — в реальной форме, 
а не словесной. А FIS — это сразу лыжные 
гонки, горные лыжи, прыжки с трамплина, 
двоеборье, фристайл, сноуборд.

В лыжных гонках хорошо известна по-
зиция Елены Вяльбе, президента нашей 
федерации. Без флага ехать на Игры спор-
тсмены не имеют права. Даже если найдется 
тот, кто решит иначе: то, что при нынешних 
критериях сборная останется без лидеров, 
— это данность. А основные квоты в лыжных 
гонках распределяют по Кубку наций. Но 
«нейтральные» — это ведь отсутствие на-
циональности. Видимо, и тут мимо.

Еще квоты можно получить на чемпио-
нате мира-2025 и чемпионате мира среди 
юниоров. Для этого, как понятно, нужно на 
них попасть. Пока предпосылок нет. Еще 
по одной квоте на страну вручают тем НОК, 
которые не смогли отобраться на Игры: в 
зачет идут результаты сезона-2025/26. Но 
это опять же на страну, а если выступают 

нейтральные индивидуалы, то они ведь 
безлики?..

● ● ●
Прыгуны с трамплина разыгрывают квоты 

по рейтингу, набор квалификационных очков 
идет уже с лета. В зачет идут очки, заработан-
ные на этапах Кубка мира и летних Гран-при за 
два сезона, итоги будут подведены в январе 
2026 года. В Пекине-2022 наши спортсмены 
были серебряными в микст-командах. Но клю-
чевое слово здесь — команда. А она как раз 
запрещена для нейтральных спортсменов.

Сноуборд и фристайл набирает участ-
ников через личный рейтинг, в зачет идут 
очки, заработанные в квалификационный 
период. Но для этого тоже надо выступать: 
с 1 июля нынешнего года по 18 января 2026 
года — участвовать в чемпионате мира или 
хотя бы в одном этапе Кубка мира. Но в этих 
видах хотя бы растянутое время получения 
олимпийской квоты дает возможность на-
деяться на изменения.

Вот еще одна мощная зимняя структура: 
Международный союз конькобежцев. ISU 
объединяет фигурное катание, конькобежный 
спорт, шорт-трек. Буквально через несколько 
дней в Лозанне (27–29 сентября) состоится 
Совет ISU. Президент Союза конькобежцев 
России Николай Гуляев говорит, что надежды 
на возвращение россиян на международную 
арену есть. Выводы делает на основании 
общения с коллегами на предыдущем Со-
вете, когда состоялась и его личная встреча 
с президентом ISU Ким Чжэ Елем. Ни прямых 
вопросов, ни (уж тем более) прямых отве-
тов не было, но «что-то подсказывает», как 
считает Гуляев, что потепление в допуске на 

международную арену наших спортсме-
нов будет. А пока наша федерация — в 

контакте со «всеми департаментами 
международной федерации».

В коньках и шорт-треке ква-
лификация начнется через год, 
так что пропуск этого сезона не 
фатален, хотя и важен с точки 
зрения соревновательной прак-
тики. Вернее, возвращения этой 
практики, потому что и эти на-
выки придется вспоминать. 
Квалификационные старты 
пройдут следующей осенью (к 
Пекину-2022 отбор шел через 

этапы Кубка мира) и закончатся 
в середине декабря 2025 года. 

У шорт-трека примерно такие же 
условия попадания на Игры, но от-

бор закончится в начале декабря.
● ● ●

В фигурном катании допуска нет, и 
ничто не указывает на изменения. Команд-

ный турнир — вне обсуждения. Генеральный 
директор Федерации фигурного катания на 
коньках России Александр Коган говорит, 
что по этому вопросу идет постоянное об-
суждение с ISU.

Перефразируя известное выражение, 
обсуждать — не значит, увы, жениться. Если 
наши фигуристы пропускают (речь вообще 
из-за потери квот может идти лишь по одному 
представителю в каждом виде) чемпионат 
мира в Бостоне-2025, то остается лишь ква-
лификационный турнир осенью: все тот же 
вариант — по одной квоте в виде.

IBU, как уже принято говорить, будет 
последней в ряду федераций, вернувших 
нас на старты. Международная федерация 
биатлона для нас — вовсе не загадка. Ква-
лификация закончится в январе 2026 года. А 
олимпийские квоты тоже упираются в Кубок 
наций.

Кстати, обстановку именно в биатлоне 
и лыжах прекрасно характеризуют и сло-
ва президента Паралимпийского комитета 

России Павла Рожкова — а Паралимпий-
ские игры-2026 стартуют в марте вслед за 
Олимпийскими. Рожков называет ее «крайне 
негативной». А ведь Международный па-
ралимпийский комитет, как известно, до-
пустил до летней Паралимпиады в Париже 
88 российских спортсменов в нейтральном 
статусе. Но «что касается зимних Игр, то 
все сложнее».

Гордость наша и боль: хоккей. Игра ко-
мандная, и этим вроде бы все сказано. (Как, 
кстати, и керлинг, правда, там в дабл-миксте 
два участника, а есть подобный пример в 
теннисе или двойки в байдарках и каноэ на 
летних Играх.) Но пока, несмотря на то что 
Россия не участвовала в последних чем-
пионатах мира, наши позиции в рейтинге 
остались высокими: второе место у мужчин 
и шестое — у женщин.

ИИХФ опубликовала даже два вари-
анта распределения команд по группам на 
Олимпиаде-2026. Если с Россией, то наша 
команда должна сыграть с США, Словакией и 
Латвией. Если без России — то с заменившей 
ее командой Франции. Итоговое решение 
будет принято в феврале 2025 года.

Только что в Риге проходило заседа-
ние исполкома Международной федерации 
санного спорта. И вопрос о возвращении 
россиян на турниры FIL на заседании про-
сто не обсуждался. А Конгресс организа-
ции, который состоялся в середине июня в 
США, проголосовал за продление отстра-
нения россиян от соревнований под эгидой 
организации. Так что предстоящий сезон 
явно пройдет для наших спортсменов без 
изменений.

● ● ●
Некоторая надежда у саночников, прав-

да, есть: рейтинг для участия в Играх будет 
сформирован по пяти квалификационным 
стартам. И пройдут они не в этом сезоне, а 
впритык к олимпийским стартам: с ноября 
2025 года по январь 2026 года. Та же надежда 
может подпитывать силы нашего бобслея и 
скелетона. Для квалификации на Игры нужно 
успеть выступить в восьми гонках на трех 
трассах с осени следующего года и до января 
олимпийского года.

…Гадать, чем спортивное сердце если не 
успокоится (получив уже точную информацию 
по допуску и участию наших спортсменов в 
зимних Играх), то хотя бы перестанет болез-
ненно колошматить организм, можно. Но пока 
нет решения МОК, все будет висеть мерзким 
вопросом, истязая и сталкивая вновь разные 
позиции. Ситуация вновь слишком острая, 
чтобы пытаться избежать столкновений, 
опираясь на недавний летний опыт. А кон-
кретного ответа на вопрос не будет долго, до 
критической отметки, когда, чтобы сделать 
хорошую мину при понятной игре, МОКу будет 
уже просто нельзя молчать.

А вы вот знали, что выражение про лицо, 
то есть «мину», — это калька с французского? 
И вообще, словари утверждают, что речь 
идет о картежниках, которые, получив плохие 
карты, стараются себя не выдать. Впрочем, 
отсекающим Россию даже последнее не 
нужно.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

В чемпионате страны по регби состоял-
ся второй матч ½ финала плей-офф, в 
котором встречались «Стрела-Ак Барс» 
и «Красный Яр». После поражения в до-
машней встрече в Красноярске (38:45) 
«соколам» отступать было некуда. Про-
демонстрировав несгибаемый сибирский 
характер, они сумели одолеть соперника 
в Казани — 15:6 — и сравняли счет в серии. 
Третий, решающий поединок за выход в 
финал состоится там же, на берегах Волги, 
28 сентября.

По сравнению с первой встречей, которая 
состоялась неделю назад в Красноярске, оба 
коллектива лишились своих капитанов. Не 
смогли принять участие во втором матче у 
«Красного Яра» — Виктор Архип, у «Стрелы-
Ак Барс» — Герман Давыдов. Один из главных 
героев стартового поединка, 19-летний игрок 
«соколов» Степан Фиц, занесший в своей де-
бютной игре на взрослом уровне две попытки, 
на этот раз остался в запасе. В остальном ни-
каких сюрпризов южноафриканские тренеры 
команд — ДжейПи Нил и Ульрих Бейерс — друг 
другу не приготовили, да и не могли.

Красноярцы начали этот поединок под 
девизом «всё или ничего», поскольку пора-
жение в нем ставило окончательный крест на 
их надеждах побороться за главный трофей 
отечественного регби. Уже на первых минутах 
«соколы» провели затяжную атаку, которую 
казанцы смогли остановить только с помо-
щью грубого нарушения: защитник «Стрелы» 
Омари Гриняев получил красную карточку за 
удар в голову Дилану Смиту. Гости наказали 
Казань за откровенную грубость: Буркуталы 
Тойчуев занес первую попытку красноярцев 
в этой игре.

Получив численное преимущество, 
«Красный Яр» стал действовать в гостях по-
хозяйски и завладел едва ли не подавляющим 
преимуществом на поле. Однако воплотить 
его в результативные действия после про-
рыва Тойчуева они больше так и не смогли, 
а вот регбисты «Стрелы» сумели воспользо-
ваться в первой половине встречи неболь-
шими ошибками «соколов». Якобус Мараис 
забил два штрафных и вывел свою команду 
вперед — 6:5. Но, забегая вперед, эти очки в 
итоге так и остались последними для хозяев 
в этом матче.

На 33-й минуте Хушнуту Сангинову все-
таки удалось найти брешь в обороне казанцев 
и прорваться по правому краю, занеся вторую 
попытку красноярцев в этом матче. Джейсон 
Таумалоло со второго раза был точен в реа-
лизации, и со счетом 12:6 в пользу «Красного 
Яра» команды ушли на перерыв.

● ● ●
Во втором тайме игра стала еще упорнее 

и напряженнее. Гости по-прежнему владе-
ли преимуществом, раз за разом пытаясь 
снова вскрыть оборону соперника. Три раза 
регбисты «Красного Яра» теряли мяч вблизи 
зачетного поля хозяев (это минимум 15 очков в 
регби. — Прим. ред.), что могло эмоционально 
надломить «соколов», к тому же на 60-й минуте 
из-за повреждения вынужден был покинуть 
поле один из лучших в этой игре в их составе 
фланкер Роман Ходин. Но подопечные Уль-
риха Бейерса справились с этой ситуацией 
и напряжением, показав свой несгибаемый 
сибирский характер.

Только на экваторе этого игрового отрез-
ка красноярцам удалось набрать первые очки. 
Все тот же Таумалоло точно пробил со штраф-
ного и упрочил преимущество своей команды. 
На спасение у хозяев оставалось менее 20 
минут, но лучшая оборона отечественного 
регби все попытки Казани, игравшей почти 
всю встречу в меньшинстве, отбила. 15:6 — 
«Красный Яр» сравнивает счет в полуфинале, 
и теперь победитель этого увлекательного 
противостояния определится в решающем, 
третьем поединке, который состоится там же, 
в Казани, 28 сентября.

Лучшим игроком встречи был признан 
игрок «Красного Яра» Валерий Морозов, кото-
рый в этот день не только вывел своих партне-
ров на поле в качестве капитана, но и отметил 
свой 30-летний юбилей. «Я поздравляю нашу 

команду с победой! Это очень важно для нас, 
для всего Красноярска. Отдельное спасибо 
болельщикам, которые смогли приехать в 
Казань. Игра получилась сумбурная, сложная. 
«Стрела» навязывала нам свою игру, но мы 
выиграли и приедем сюда еще раз, надеюсь, 
за положительным результатом», — сказал 
защитник «соколов».

Наставник «Стрелы-Ак Барс» ДжейПи Нил 
после матча поблагодарил своих подопечных 
за самоотдачу в поединке: «Очень тяжело 
играть в 14 человек против 15 практически 
весь матч. С «Красным Яром» у нас всегда 
тяжелые битвы, а сегодня мы играли в мень-
шинстве. Хочу поблагодарить игроков: они 
сыграли как воины и бились до конца. Коман-
де потребовалось 20 минут, чтобы прийти в 
себя после красной карточки. В большинстве 
«Красный Яр» во втором тайме набрал всего 
три очка. Будем использовать все это, чтобы 
мотивировать себя на следующий матч».

● ● ●
Еще более упорным и напряженным по-

лучился ответный поединок в другой полуфи-
нальной паре между «Енисеем-СТМ» и пен-
зенским «Локомотивом». Только стартовые 15 
минут остались за «тяжелой машиной» — 15:0. 
Однако коллектив Александра Янушкина су-
мел остановить мощную атаку действующих 
обладателей Кубка России и выровнял игру. 
Во втором тайме «железнодорожники» не 
только смогли сравнять счет, но и выйти впе-
ред — 20:15. И все-таки последнее слово в 
поединке осталось за хозяевами поля.

Опытнейший 42-летний Андрей Темнов 
занес попытку, а Рамиль Гайсин был точен в 
реализации. 22:20 — победа «Енисея-СТМ», 
который становится первым финалистом 
чемпионата страны по регби, беря реванш 
у «Локомотива» за неожиданное поражение 
в решающем матче прошлого года.

Павел САВЧИК.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ТУРНИР

ПРОБЛЕМА
СПОРТ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Игорь Иванов (1945) — государственный 
деятель, дипломат, президент Российского 
совета по международным делам
Виктор Сарианиди (1929–2013) — архео-
лог, доктор исторических наук, автор более 
30 книг и свыше 300 научных публикаций
Эдвард Радзинский (1936) — писатель, 
драматург, сценарист и телеведущий
Евгений Рылов (1996) — пловец, двукрат-
ный олимпийский чемпион, двукратный чем-
пион мира, трехкратный чемпион мира на 
короткой воде, четырехкратный чемпион 
Европы

Брюс Спрингстин (1949) — рок-певец, му-
зыкант, автор песен

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День борьбы с незавершением детьми 
средней школы
1909 г. — в Петербурге, в Михайловском 
манеже, на Российско-шведской выставке 
физического развития сыгран первый в Рос-
сии публичный баскетбольный матч
1944 г. — начало принудительного высе-
ления этнических украинцев из Польши на 
Украину
1954 г. — принято постановление о строи-
тельстве Братской гидроэлектростанции 

1964 г. — в парижской Гранд-опера перед 
началом спектакля по балету Мориса Ра-
веля «Дафнис и Хлоя» публике впервые 
была открыта новая роспись потолка 
зрительного зала, выполненная Марком 
Шагалом
1974 г. — на экраны вышел научно-
фантастический художественный фильм 
«Москва–Кассиопея», первая часть дилогии 
(продолжение — «Отроки во Вселенной»). 
Поставлен режиссером Ричардом Викто-
ровым по сценарию Авенира Зака и Исая 
Кузнецова
1999 г. — объявлено об обнаружении в Китае 
самого древнего из найденных музыкальных 

инструментов — флейты возрастом 9000 
лет
2019 г. — в Красноярске открыт памятник 
Дмитрию Хворостовскому

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 0...2°, 
днем 15…17°. Небольшая облачность. Без 
осадков. Ветер слабый.
Восход Солнца — 6.17, заход Солнца — 
18.25, долгота дня — 12.08.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.
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Два богомола сидят в баре:
— Давай еще по одной?
— А давай! Все равно жена дома голову 
оторвет!

— И все-таки наша жизнь улучшилась: в 
СССР металлолом и макулатуру вынуж-
дены были собирать пионеры, а теперь 
этим занимаются только бомжи.
— Так это они и есть. Выросли!

Вор безуспешно пытается взломать бан-
ковский сейф. Промаявшись с час, он 

наконец бросает инструменты, вытирает 
пот со лба и раздраженно бормочет:
— Черт возьми, как все-таки люди умеют 
портить друг другу жизнь!

— Мой начальник такой тупой! Он даже текст 
на компьютере не может сам набрать!
— И тебе приходится набирать текст вместо 
него?
— Ну да.
— Сдается мне, что он у вас там не самый 
тупой…

При такой ключевой процентной ставке ЦБ 
потребительские кредиты скоро начнут вы-
давать под залог внутренних органов.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Стало известно, что наряду с такими сло-
вами и понятиями, как гендер или бул-
линг, из уроков физической культуры хо-
тят изъять гольф и чирлидинг. И не просто 
названия этих «нетрадиционных» видов 
спорта, а и сами модули убрать из школь-
ной программы. Смешнее всего, что они 
и попали туда совсем недавно — в конце 
весны. Когда все модули по «физре» были 
модернизированы.

Теперь в образовании сочли, что надо ис-
ключить из школьной программы упоминания 
зарубежных спортсменов, тренеров и сорев-
нований — «в целях формирования осознан-
ного отношения учащихся к истории, опыту и 
ценностям именно отечественной физической 
культуры и спорта».

В ведомстве заявили, что проект подго-
товлен «в связи с требованиями законов РФ 
и основными принципами государственной 
политики». Если проект одобрят, он может всту-
пить в силу с 1 сентября 2025 года.

Исключение упоминаний о любых между-
народных соревнованиях, с одной стороны, 
вроде бы понятно: сегодня, к сожалению, мно-
гие международные спортивные организации 
и федерации ввели жесткие санкции против 
отечественного спорта. Но к чему приводит 
полное исключение любых упоминаний о 
международных событиях из школьных про-
грамм и изучение только своих, национальных 
мероприятий наглядно показывают печальные 
примеры соседних стран. Потому что многие 
великие победы наших атлетов именно на 
международных турнирах золотыми буквами 
вписаны в славные страницы истории отече-
ственного спорта. Да и любые санкции рано 
или поздно заканчиваются.

Конкретные претензии к чирлидингу 
и гольфу подробно изложены в документе 
(чирлидинг называется в нем чир-спорт). И 
этот самый «чир», а также гольф, «спорт мил-
лионеров», признаны «не соответствующими 
отечественному историческому опыту и тради-
циям, национальным нравственно-этическим 
нормам».

Итак, чирлидинг не соответствует нацио-
нальным нравственно-этическим нормам. По 
нынешним временам так и до запрета неда-
леко. Для справки: в 2021 году, на последнем 
перед отстранением чемпионате мира, тю-
менская команда Victory взяла «серебро» в 
одной из дисциплин этого вида спорта; были 
у россиянок и золотые медали — лет десять 
назад. 

Что касается гольфа, то этот вид спорта 
в нашей стране доступен не только руково-
дителям крупных компаний и сотрудникам 
зарубежных посольств. «МК» не раз писал о 
наших спортсменах, добивавшихся успехов 
как на российских, так и на международных 
соревнованиях. Достаточно вспомнить Марию 
Верченову, которая в Рио установила в послед-
ний день олимпийский рекорд по прохождению 
программы за 62 удара и финишировала 16-й, 
или Нину Пегову — первого российского ма-
стера международного класса.

В августе 2023 года в нашей газете было 
опубликовано большое интервью с известной 
отечественной гольфисткой, многократной 

победительницей чемпионатов страны Ека-
териной Малаховой. И профессиональнее и 
лучше, чем она — в отличие от людей, обладаю-
щих только поверхностным представлением о 
том, насколько это действительно непростой 
и полезный для детей вид спорта, — вряд ли 
скажешь:

«Сила гольфа в его уникальности. Навер-
ное, каждый говорит так про свое любимое 
дело, но с гольфом действительно так. Ты на 
природе, ты в окружении друзей, играешь в 
свое удовольствие 4–5 часов.

В гольфе важна психология. Многие из нас 
и физически очень натренированные, хорошо 
подготовленные (во время игры гольфистам 
приходится проходить по полю не один десяток 
километров. — Ред.), но психология решает 
многое. Важно концентрироваться на моменте 
здесь и сейчас, не помнить прошлый удар и не 
думать о будущем.

В какой-то момент гольф стали называть 
закрытым, элитарным досугом, хотя мы, спор-
тсмены, играем в другой гольф. И посетители 
поля в Куркине играют в другой гольф. Там 
даже тренировки проходят по программе «Мо-
сковское долголетие». Пожалуй, не каждая 
страна Европы может похвастаться полями 
такого качества», — говорила в интервью «МК» 
Малахова.

На вопрос о том, в каком возрасте можно 
отдать ребенка в гольф и с чего начать, она ска-
зала: «Всероссийские соревнования начинают 
играть с 10 лет, сейчас есть переходящие — 
своего рода подготовительные — с 8 лет. А так 
кнопки в клубах с маленькими «бэгами» ходят 
с 5 лет. Весь процесс строят спортивная школа 
и ваш тренер, а также федерация, за которую 
вы начинаете выступать.

Гольфу любые возрасты покорны. Не 
стройте лишних преград: можно прийти в 3, 
7, 10, 12, 20… и в 50, 60 лет… Если есть желание 
— надо попробовать».

Не забыла Малахова и о школьном, и о 
студенческом гольфе: «О школьном гольфе 
я слышала, но впервые побывала на финале 
Школьной лиги гольфа в 2023 году. Мы с Ас-
социацией гольфа России организовывали 
мастер-класс для юных гольфистов и автограф-
сессию. Я даже не думала, что это возможно. 
Около 70 малышей наблюдают за каждым тво-
им движением каждую секунду. Я сама даже 
заволновалась: такая ответственность — быть 
кумиром юных спортсменов. Не думала, что 
когда-нибудь наступит такой момент. Было 
очень приятно».

Печально, что для многих детей такой мо-
мент теперь может и не наступить…

● ● ●
В соответствии с золотым правилом «от-

вергаешь — предлагай» интересно, на что же 
заменят эти «забугорные» и не подходящие, по 
мнению авторов проекта, нашим школьникам 
виды спорта? Вспоминается лапта — ее активно 
агитировали включить в рабочую программу по 
физкультуре несколько лет назад. Из советско-
го опыта — еще был пристеночек. Или городки 
— как спорт не миллионеров, но пенсионеров, 
— пионербол, вышибалы, бирюльки…

Было время в истории нашей страны, когда 
джаз называли «музыкой толстых». Хорошо, что 
те времена давно прошли, иначе бы в россий-
ской культуре так и не появился бы народный 
артист России, легендарный саксофонист 
Игорь Бутман.

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ, 
Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Выступавший в танцах на льду россий-
ский спортсмен и хореограф Илья Авербух 
рассказал, кем видит в будущем свою 
дочь Лию. Девочка появилась на свет 8 
августа.

В нашем фигурном катании всегда было 
много счастливых пар, радовавших своих 
поклонников прекрасными талантливыми 
детьми. Не является исключением и семья 
серебряного призера Олимпиады в Солт-
Лейк-Сити, чемпиона мира Ильи Авербуха.

Оказалось, папа мечтает, чтобы его но-
ворожденная дочка пошла по его стопам и 

занялась фигурным катанием. Хореограф 
надеется, что Лия сможет добиться больших 
успехов в этом виде спорта и даже побороться 
за олимпийское «золото».

«Я хочу поставить Лию на коньки. У меня 
это идея-фикс. Я продавливаю эту идею с 
Лизой. Посчитал, что теоретически дотяну 
до 75 лет, и тогда дочери будет 24 года, она 
может уже на Олимпиаде выступать. Я себе 
придумал целую историю, что смогу уви-
деть ее выступающей на Олимпиаде. Но это 
все сослагательное наклонение, конечно», 
— поделился мечтами чемпион с Романом 
Костомаровым в недавнем телешоу.

Авербух и Арзамасова поженились в 2020 
году. Супруги счастливы в браке, несмотря на 
разницу в возрасте в 22 года. Помимо малыш-
ки Лии пара воспитывает трехлетнего сына 
Льва. По словам Авербуха, они планируют и 
третьего общего ребенка.

Для Елизаветы это первый брак, а вот 
Илья уже был женат на фигуристке Ирине 
Лобачевой. В тех отношениях на свет появился 
сын Мартин. Сейчас парню 20 лет, он живет с 
девушкой и занимается киберспортом.

Оксана ШЕБЕРСТОВА.

Из уроков физкультуры 
хотят исключить 
«не наши» виды спорта

ГЕРОЙ ДНЯ

Идея-фикс 
Ильи Авербуха
Фигурист определился 
с будущим полуторамесячной 
дочери

победительницей чемпионатов страны Е
териной Малаховой. И профессиональне

й б

Из уроков физкультуры ур ф у ур
хотят исключить

ИГРА В ВЫШИБАЛЫ

«СОКОЛЫ» РАСПРАВИЛИ КРЫЛЬЯ В КАЗАНИ
«Красный Яр» взял верх 
над «Стрелой-Ак Барс» 
во втором матче и сравнял 
счет в полуфинальной серии

МИНА МОК

Зимние Олимпийские игры 
в Милане и Кортина-
д'Ампеццо пройдут с 6 

по 22 февраля 2026 года. И, в 
принципе, это все, что мы знаем. 
Потому что вопрос участия в них 
наших спортсменов по накалу 
будет, наверное, еще похлеще 
летнего отбора на Игры в Париж-
2024. Зимние международные 
федерации по видам спорта 
пока что ведут себя одинаково, 
не выходя из строя. И ни одна из 
них допуска нашим спортсменам 
— причем в нейтральном 
индивидуальном статусе, конечно 
же, о другом речь вообще не идет, 
— до сих пор не дала. Зимний 
сезон уж близится, готовимся к 
Спартакиаде…

Сможет ли кто-то из наших 
спортсменов попасть 
на Олимпийские игры 
в Милане?
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Александр 
Большунов 
на Олимпиаде 
в Пекине.

Екатерина 
Малахова.

«Стрела-Ак Барс» — «Красный Яр». Полуфинал.


